
Он возглавил Сингапур, когда тот был ма-
ленькой бедной страной третьего мира, а оставил 
его одним из «азиатских драконов», одним из 
богатейших государств на планете. «Отец синга-
пурского экономического чуда» Ли Куан Ю умер в 
ночь с 22 на 23 марта в возрасте 91 года.

Первый глава правительства независимо-
го Сингапура Ли Куан Ю сумел провести свою 
маленькую страну через многие испытания: от 
драматического разрыва с Малайзией, частью 
которой она была некоторое время после окон-
чания британского владычества, до превращения 
крошечной республики в глобальный торговый 
и финансовый центр.

Ну что такое Сингапур? По площади совсем 
ничего, всего 718,3 кв. км — республика занимает 
171-е место в мире по величине своей терри-
тории. И в этой маленькой стране аж четыре 
официальных языка! Религий тоже в Сингапуре 
несколько: буддизм, китайские традиционные 
верования, ислам и христианство. На квадрат-
ный километр здесь приходится 7437 человек. 
А ВВП на душу населения составляет $51,6 тыс. — 
и Сингапур по этому показателю занимает одно 
из первых мест в мире.

И спасибо за это сингапурцы должны сказать 
прежде всего Ли Куан Ю. Такие фигуры всегда 
рождают вопрос: почему у одних получилось, а 
у других нет?

Можно сказать, что у Син-
гапура были очень выгодные 
стартовые позиции. 

Читайте 2-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 

редактор  
международного отдела

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КО ДНЮ ПОБЕДЫ — БУКЕТ ВРАГОВ
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»

В списках не значится — оказывается, 
такая история может быть не только в кино. 
В приюте для бомжей «МК» нашел старика,  
очень образованного и начитанного челове-
ка, знающего несколько языков,  — Евгения 
Лаврентьевича Гурченко.  И хотя он прожил 
долгую жизнь (сейчас ему 90), воевал, по 
его словам в Великой Отечественной, о ней 
не осталось ни единого следа ни в паспорт-
ных столах, ни в ветеранских организациях, 
ни даже в институте, где он якобы работал 
много лет профессором. Все, что есть у 
старика-невидимки, — его воспоминания 
и рассказы. 

...Серые казенные стены. Приторный запах 
тушеной капусты из столовой смешивается с 
едким химическим запахом хлорки: только что 
помыли пол. Со всех сторон люди, кто как может, 
ковыляют на обед. Кто без руки (отморозил), кто 

без ноги. Многие — на инвалидных колясках. 
Общаются между собой здешние обитатели ис-
ключительно на старом добром русском мате. 
Да и на лицах у них следы нелегкой жизни на 
улице и хронического алкоголизма в анамнезе. 
Они смотрят на меня с нескрываемым любо-
пытством. Помимо их взглядов со всех сторон 
давит ощущение безысходности и убогости. Оно 
и понятно: это ведь не санаторий, а социальный 
приют для бездомных.

Читайте 7-ю стр.

«МК» обнаружил  
в московском приюте 
90-летнего ветерана, 

говорящего на трех 
языках  

и с изысканными 
манерами

РОССИЯ РАСКОЛЕТ ЕВРОСОЮЗ

С 6 апреля Россельхознадзор начнет 
проверку сельхозпредприятий Греции, 
Кипра и Венгрии. Причем речь идет не 
столько о фруктах, сколько о мясе. По 
словам представителей российского над-
зорного ведомства, на это же рассчиты-
вают их коллеги из Германии, Франции 
и Польши. То есть речь может идти об 
отмене российского продовольственного 
эмбарго, по крайней мере против первых 

трех стран. Таким образом, Россия дарит 
Европе «троянского коня». Как рассказы-
вал «МК», семь стран, потребовавших сня-
тия секторальных санкций в отношении 
Москвы, могут рассчитывать на ответную 
любезность. Однако, как считают экс-
перты «МК», Брюссель может зарубить 
на корню улучшение отношений России 
и ряда стран — участников ЕС.

Читайте 2-ю стр.

Москва готова отменить продэмбарго против 
своих союзников из Старого Света

ЕКАТЕРИНУ ШАВРИНУ 
СНОВА ХОТЯТ СУДИТЬ
Неожиданное продолжение 
получила громкая история о ДТП 
с участием народной артистки 
РСФСР Екатерины Шавриной. 
В мартовской аварии на трассе 
Москва—Рославль погибла сестра 
певицы Татьяна Мудрецова и 
тяжело пострадала другая сестра, 
Радиада Тунева. Уголовное 
дело было закрыто в связи с 
примирением сторон. Но все 
оказалось не так просто — в семье 
артистки произошел раздор. 
И родные требуют возобновить 
расследование аварии. На днях 
защита Туневой подала заявление 
в прокуратуру.

РЕМЕНЬ ОПАСНОСТИ ВИКТОРА ЯНУКОВИЧА

Вчера информация о гибели на озе-
ре Байкал сына экс-президента Украины 
Виктора Януковича из маловразуми-
тельного слуха превратилась в горькую 
правду. Тело Януковича-младшего до-
ставили в Крым, похороны состоятся 
в среду.

До вынужденного отъезда в Рос-
сию молодой человек был почетным 

президентом первой гоночной коман-
ды Незалежной — Team Ukraine racing 
with Ferrari, вице-президентом автомо-
бильной федерации Украины и являлся 
мастером спорта по автоспорту. Как че-
ловек с таким опытом не смог выбраться 
из ушедшей под лед машины? 

Читайте 3-ю стр. 

Почему опытному автогонщику не удалось 
выбраться из тонущей машины?

СТАРИК-
НЕВИДИМКА ПОЛИЦЕЙСКИХ 

НАНЯЛИ ДЛЯ КАЗНИ

Эта история — в худших традициях 
бандитских 90-х годов XX века. А самое 
печальное — что и в «десятых» годах века 
XXI традиции не изменились. Бандюки 
хотят «отжать» бизнес, предприниматель 
сопротивляется изо всех сил, крутые пар-
ни нанимают (или приглашают — кому 
как нравится) головорезов в погонах. И 
труп коммерсанта находят потом в под-
московном лесу.

Читайте 6-ю стр.

 Двое стражей 
порядка задержаны 

за похищение 
бизнесмена, которого 

затем замучили  
и расстреляли

Денис 
Красиков.
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА,  
Алексей СТЕЙНЕРТ, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

вымогал у задержанного оператив-
ник 3-го отделения 1-й ОРЧ ОЭБиПК 
УВД по ВАО 30-летний Максим Маль-
цев. Как  стало известно «МК», мужчи-

на, ставший жертвой «оборотня в погонах», был обвиняемым 
по уголовному делу о присвоении или растрате имущества 
с использованием служебного положения (он реализовывал 
страховые полисы). Мальцев, который  осуществлял оператив-
ное сопровождение по делу, предложил ему позвонить своей 
матери и за крупную сумму  выкупить подписку о невыезде. 
Конечно, повлиять на меру пресечения оперативник не мог. 
Мать задержанного не поверила обещаниям стража поряд-
ка и обратилась с заявлением к борцам с «оборотнями».  На 
встречу с матерью мужчины на станции метро «Семеновская» 
оперативник послал своего знакомого. Как сообщила «МК» 
старший помощник руководителя ГСУ СК РФ по Москве, в от-
ношении оперуполномоченного и его соучастника возбуждено   
уголовное дело  по ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ («Покушение 
на мошенничество группой лиц»).

3 млн руб.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Новый антициклон и по-
вышение температуры до 
+12 градусов ожидают мо-
сквичей и жителей Подмоско-
вья на этой неделе. Последние 
теплые дни марта предварят 
приход настоящего весеннего 
тепла в первых числах апреля, 
когда столбик термометра бу-
дет подниматься чуть ли не до 
+20 градусов.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, фронт, который 
принес в регион резкое похо-
лодание и снег, 25 марта от-
ступит, и на смену ему придет 

новый антициклон. Давление 
будет расти вместе с тем-
пературой. 25 марта ночью 
ожидается 0...+2, по области 
-3...+2 градуса, днем +9...+11 
и +7...+12 соответственно.

26 марта ночью в Первопре-
стольной ожидается -2...0, в 
губернии -5...0, днем +6...+8 
и +3...+8 соответственно. 
27 марта на территории Мо-
сквы и области ночью ожи-
дается -5...0, днем +3...+8, 
в субботу, 28 марта, ночью 
-7...-2, днем +5...+10 соот-
ветственно.

ЛЕТО НАЧНЕТСЯ В АПРЕЛЕ?

Резню в массажном салоне 
на Пресненском Валу устроил 
в ночь на понедельник недо-
вольный обслуживанием кли-
ент. Он тяжело ранил троих 
человек и скрылся на машине. 
Злодея задержали по горя-
чим следам.

Как стало известно «МК», 
конфликт в заведении, распо-
лагающемся в одной из квар-
тир жилого дома, случился в 
районе часа ночи. По одним 
данным, это массажный са-
лон, а по другим — притон. 
Возможно, заведение оказы-
вало оба вида услуг.

Один из посетителей, 
уроженец города Шахты Ро-
стовской области, остался 
недоволен. По словам оче-
видца, которому в тот момент 
в соседней комнате делали 
массаж икр, мужчина сна-
чала оттолкнул работницу 

— 46-летнюю Надежду, а по-
том ударил ее ножом в шею. 
Раненая женщина нашла в 
себе силы побежать в сторо-
ну охранников, а преступник 
бросился за ней. Секьюрити 
не успели вовремя среагиро-
вать, и злодей напал с ножом 
и на них. По какой-то причи-
не раненые люди не стали 
обороняться, а выбежали из 
квартиры. Злоумышленник 
ринулся вслед.

— Я как раз возвращался 
из бассейна. Смотрю — воз-
ле моего подъезда мужчи-
на, а из него хлещет кровь. 
Он убегал. Потом появились 
еще двое раненых, а потом 
еще какой-то сумасшедший 
мужчина — он побежал вслед 
за всеми. Я от греха подальше 
зашел поскорее в подъезд, но 
вызвал полицию и медиков. 
Полиция приехала через 17 

минут, а медики через 11, — 
рассказал очевидец.

В больницы госпитализи-
ровали 38-летнего охран-
ника Александра Бойко и 
массажистку Надежду. Они 
в тяжелом состоянии. Третий 
госпитализированный охран-
ник, по некоторым данным, 
умер в больнице.

— Мы всю ночь ждали 
Александра с работы, — рас-
сказали родные Бойко. — С 
прошлого года он еженощно 
трудится охранником в сало-
не. Нам — ни слова про свою 
работу! До этого он был те-
лохранителем у архитектора. 
Странно, что он не сумел дать 
отпор. У Александра растет 
11-летний сын.

Злодея, уехавшего с места 
происшествия на автомобиле, 
задержали в районе Раменки 
спустя несколько часов. 

НЕДОВОЛЬНЫЙ МАССАЖЕМ КЛИЕНТ ОБРАТИЛ  
В БЕГСТВО ВСЕХ СОТРУДНИКОВ САЛОНА

Бить током хулиганов, 
справляющих малую нужду, 
научатся стены столичных 
баров. Московские изобрета-
тели предлагают покрывать 
их особой краской под не-
большим напряжением, кото-
рая будет «мстить» вандалам 
неожиданным образом.

Как стало известно «МК», к 
созданию необычной краски 
столичных Кулибиных под-
толкнула печальная картина, 
наблюдаемая ими из раза в 
раз у городских баров: по-
сетители, напившись пива, 
часто справляют малую нуж-
ду прямо на стены питейных 

заведений. 
Для борьбы с возмутителя-

ми спокойствия изобретате-
ли придумали специальную 
краску с частичками металла, 
к которой можно подводить 
токопроводящие элементы. 
В этом случае покрашенная 
стена всегда будет нахо-
диться под напряжением, 
силу которого можно регу-
лировать. И когда хулиган 
попытается избавиться от 
излишков жидкости прямо на 
стену, это обернется для него 
неожиданным и весьма чув-
ствительным ударом тока. По 
словам одного из ведущих 

патентоведов Анатолия Аро-
нова, столичные изобрета-
тели уже готовят докумен-
ты для регистрации своего 
«ноу-хау» в Роспатенте. В 
свою очередь врач-уролог 
Андрей Морозов считает, что 
«мстительная краска» может 
оказаться весьма эффек-
тивным средством борьбы 
с вандалами в Москве. В 
случае если ее напряжение 
будет небольшим, никакого 
вреда мужскому здоровью 
она не нанесет, но напугает 
хулигана так, что тот раз и на-
всегда оставит свои вредные 
привычки.

СТЕНЫ БАРОВ ОТУЧАТ ПОСЕТИТЕЛЕЙ МОЧИТЬСЯ  
ГДЕ ПОПАЛО

Впереди строительный се-
зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Какую 
выбрать отделку или кровлю? 
Какой фундамент оптимален 

для деревянных домов? Как 
продлить жизнь деревянному 
дому? Как не ошибиться при 
выборе строительной компа-
нии? Как правильно восполь-
зоваться сезонными скидка-
ми? На эти и многие другие 
вопросы читателей на прямой 
линии в редакции  «МК» в сре-
ду,  25 марта,  с 12:00 до 13:00 
по телефону 8(495)781-47-09 
ответят управляющий пар-
тнер, член совета директоров 
компании «Зодчий» Владимир 
Кузнецов и директор по раз-
витию Владислав Быков.

СПРОСИТЕ «ЗОДЧЕГО»

Приговор уро-
женцам Чечни, 
обвиняемым в 
вымогательстве 
$2 млн у бывше-
го члена Совета 
Федерации Ми-
хаила Капуры, 
вынес 23 марта 
Замоскворецкий 
суд. Свидетелем 
по этому делу был 
известный каска-
дер Александр Иншаков. 

Как уже писал «МК», 16 янва-
ря 2014 года в офис нотариаль-
ной конторы Ольги Капуры на 
Софийской набережной зашли 
пятеро уроженцев Чечни и уро-
женец Таджикистана. Угрожая 
предметом, они потребовали у 
женщины $2 млн. Незваные го-
сти — Рустамбек Агаев, Бекхан 
Газапхаджиев, Артур Инзиев, 
Магомед Усманов, Бекхан 
Шакаров и Маруф Каримов — 
были задержаны прибывшими 
полицейскими. 

Осведомленные источни-
ки сообщали тогда, что все 
шестеро заявились в конто-
ру, чтобы «выбить» у супругов 
Капура деньги, которые они 
якобы были должны сенатору 
Ралифу Сафину — отцу певицы 
Алсу. Чета же этот долг не при-
знавала. Якобы этот конфликт 
возник несколько лет назад, 
когда у структур, близких к 
Сафину, возникли проблемы 
с оформлением ряда круп-
ных и дорогих объектов не-
движимости. Помочь в этой 
ситуации, по слухам, вызвался 
Михаил Капура — сосед Сафи-
на по подмосковному поселку 
Раздоры. В общей сложности 
Сафин за решение проблемы 
заплатил около $2 млн. Однако 
результата не было. Действу-
ющий сенатор посчитал, что 
Капура должен вернуть ему 
деньги плюс неустойку. 

Сафин рассказал про ситуа-
цию другому своему соседу 
— киноактеру, председате-
лю Ассоциации каскадеров 
России Александру Иншако-
ву. Тот тоже был не в ладах с 
Капурой, поскольку мужчина 
долгое время не платил взно-
сы в жилищный кооператив в 

Раздорах. 
Сафин и Инша-

ков высказали 
мнение о непо-
рядочном пове-
дении Михаила 
Капуры в присут-
ствии уроженцев 
Чечни, проживав-
ших в доме совет-
ника помощника 
президента Ума-
ра Джабраилова 

в этом же поселке. Те пред-
ложили попробовать решить 
эти проблемы. О том, что они 
будут угрожать семье Капу-
ры и пытаться силой забрать 
деньги, Сафин и Иншаков не 
знали. 

Сафин подтвердил следо-
вателям наличие долга перед 
ним у Ольги Капуры. 

Иншаков пояснил след-
ствию, что вместе с одним из 
задержанных, Рустамом Ага-
евым (он бывший сотрудник 
ФСБ, экс-член группы «Аль-
фа», работал в силовых ве-
домствах Чечни, обеспечивал 
охрану ряду руководителей 
республики), они посещали 
соревнования по рукопашно-
му бою. Откомандированный 
в Москву Агаев занимался 
безопасностью Джабраилова. 
Между тем сам Джабраилов 
заявил, что эти люди у него 
никогда не работали. 

Как сообщили «МК» в Замо-
скворецком суде, Агаев полу-
чил 11 лет строгого режима, 
Инзиев — 10 лет, Газапхаджи-
ев, Усманов, Шакаров — по 9 
лет, Каримов — 7,5 года. 

— Осудили неправильно 
ребят, главный злодей здесь 
Капура, — прокомментировал 
приговор Александр Иншаков. 
— Рустам один зашел, вел себя 
прилично, а Капура восполь-
зовался своим служебным 
положением. Я считаю, что 
это месть мне и Сафину. Не 
хочу говорить на эту тему. Наш 
суд — не самый надежный суд в 
мире. Денежный долг действи-
тельно существовал — Капура 
берется делать и не доводит 
до конца. Его просили вклю-
читься как юриста и адвоката, 
а он деньги забрал и ушел.

АЛЕКСАНДР ИНШАКОВ 
РАЗОЧАРОВАЛСЯ В ФЕМИДЕ ПОСЛЕ 

ПРИГОВОРА ВЫМОГАТЕЛЯМ

Из ОМВД по району Чере-
мушки сбежал в воскресенье 
25-летний мужчина, задер-
жанный за пьяный дебош в 
подъезде дома на Севасто-
польском проспекте. Поли-
цейским пришлось стрелять в 
воздух, дабы его задержать. 

Как стало известно «МК», 
около 9.00 в полицию позво-
нила 22-летняя Яна Душина. 
Она сообщила, что в квартиру 
рвется ее пьяный граждан-
ский муж Сергей Москален-
ко, шофер по профессии, 
и попросила защитить ее. 
Разбираться в семейном 
конфликте прибыли двое по-
лицейских. Москаленко вел 
себя агрессивно, нецензурно 
выражался, к тому же он был 
сильно навеселе. На требо-
вания сотрудников полиции 
прекратить противоправные 
действия мужчина продолжил 
ломать дверь квартиры. Поз-
же выяснилось, что Москален-
ко не ночевал дома и супруга 
решила проучить его таким 
образом, но не учла послед-
ствий. Москвичка винит себя в 
случившемся. Кстати, у пары 
растет сын, которому 2,5 года. 
Ребенок в момент скандала 
находился в больнице — маль-
чик не так давно подхватил 
кишечную инфекцию.

По данным полиции, в 
какой-то момент дебошир 
ударил по щеке вышедшую 
из квартиры жену, а после 
распустил руки в отношении 
правоохранителя — у поли-
цейского диагностировали 
гематому под глазом и ушиб 
мягких тканей.

Москаленко препрово-
дили в ОМВД «Черемушки». 
Сейчас Душина уверяет, что 
стражи порядка при задер-
жании действовали грубо и 
непрофессионально — один 

из сотрудников весом при-
мерно под 90 кг сел сверху 
на ее 60-килограммового 
супруга. Москаленко, стра-
дающий астмой нетяжелой 
степени, стал задыхаться и, 
обороняясь, ударил сотруд-
ника. По словам женщины, 
дело обстояло именно так, 
а сейчас полицейские пыта-
ются по-иному представить 
ситуацию.

В ОМВД Москаленко пожа-
ловался на боль в сердце и 
приступ астмы. Прибывшие 
медики заключили, что это 
реакция на тяжелый стресс. 
После осмотра врачом задер-
жанный выбежал из отделе-
ния через открытые ворота 
КПП — на территории прово-
дились уборочные работы 
(заезжал и выезжал трактор). 
В ходе погони полицейским 
пришлось применить ору-
жие — сотрудники произве-
ли один предупредительный 
выстрел в воздух. Но беглец 
продолжал бежать. В итоге 
полицейские настигли его на 
улице Перекопской — в 25–30 
метрах от отделения. В на-
стоящее время Москаленко 
задержан, решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела. Его супруга будет жа-
ловаться на полицейских.

— У Сережи разбито пол-
лица, как будто его тащили по 
асфальту за волосы. Не дают 
мне его навестить. Он един-
ственный кормилец, я просила 
его отпустить, но сотрудник 
дежурной части ОМВД, кото-
рого я просила, издеватель-
ски ответил мне: «Я сейчас 
заплачу» — и положил трубку. 
Пришлось нанимать адвоката. 
Мне сказали, что ему грозит 5 
лет за то, что оказал сопротив-
ление полиции, — пояснила 
женщина «МК».

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ОБЕЗВРЕЖИВАЛИ 
ДЕБОШИРА ЕГО ЖЕ МЕТОДАМИ?

Видеокамерами плани-
рует оснастить Московский 
зоопарк сотрудников, которые 
ухаживают за животными и 
непосредственно взаимодей-
ствуют с питомцами. Таким 
образом, посетители получат 
возможность понаблюдать за 
повседневной жизнью своих 
любимцев, которая обычно 
скрыта от глаз публики.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, идея 
приобрести видеокамеры 
возникла, когда у зоопарка 
появилось свое телевидение. 
Сотрудники делали ролики о 
жизни зоосада и размещали 
их на сайте. Теперь в дополне-
ние к основным сюжетам есть 
идея осветить жизнь зоопарка 
изнутри. Для этого планиру-
ется снабдить зоологов ми-
ниатюрными видеокамерами, 
которые станут крепиться к 
их одежде. И когда кипер бу-
дет заходить в вольер своих 

питомцев или внутреннее по-
мещение, чтобы покормить 
или убрать, камеры будут 
фиксировать, что делают в 
этот момент животные. К сло-
ву, цели создавать ежеднев-
ные видеоотчеты у зоологов 
нет: в сюжеты будут попадать 
лишь самые интересные или 
смешные моменты съемок, 
на фиксацию которых может 
уйти не один день. Коммен-
тировать то или иное явление 
будут опытные специалисты. 
Уникальность такой задумки 
и в том, что снимать можно 
будет в помещениях, куда нет 
доступа обычному оператору 
с громоздкой видеокамерой. 
Не исключено, что зрители 
смогут стать свидетелями по-
явления на свет детенышей 
животных. Сейчас зоопарк 
озабочен поисками подряд-
чика. Видеоролики будут до-
ступны любителям животного 
мира на сайте зоопарка.

РАБОТНИКИ ЗООПАРКА СТАНУТ 
ВЕСТИ РЕПОРТАЖИ ИЗ КЛЕТОК  

С ЖИВОТНЫМИ

Утеплять стены тюрем го-
рючей стружкой и опилками 
будет запрещено в скором 
времени. А вот если пожар за-
стигнет арестантов во время 
свидания с родственниками, 
шансов эвакуироваться из 
горящей комнаты без риска 
для жизни станет меньше. 

Как стало известно «МК», 
ФСИН разработала новые 
правила противопожарной 
безопасности для тюрем. 
Если документ будет одо-
брен, трехъярусные кровати 

для осужденных попадут под 
запрет. Кроме того, между 
рядами спальных мест нуж-
но будет оборудовать про-
ходы шириной не менее ме-
тра. Каждый коридор будет 
снабжен тревожной кнопкой. 
А вот в отношении комнат для 
длительных свиданий пожар-
ные правила станут мягче. 
Если по нынешним нормам 
в каждой такой комнате вне 
зависимости от площади 
должен быть предусмотрен 
запасной выход на случай 

задымления, то новый до-
кумент требует оборудовать 
его только в помещениях, в 
которых одновременно могут 
уместиться более 10 чело-
век. 

Кроме того, в подвалах и на 
цокольных этажах тюрем за-
претят оборудовать мастер-
ские и склады. Хранить хлам 
нельзя будет и на чердаках. 
Также нельзя будет остеклять 
лоджии, балконы и галереи, 
ведущие к незадымляемым 
лестничным клеткам.

В КОМНАТАХ СВИДАНИЙ БУДЕТ НЕБЕЗОПАСНО 
СОБИРАТЬСЯ МЕНЬШЕ ЧЕМ ВДЕСЯТЕРОМ

Александр 
Иншаков.

ВАЛЮТНЫМ ИПОТЕЧНИКАМ 
– НОВЫЕ УСЛОВИЯ КРЕДИТА
Еще одна попытка 

ГРОБ НА СЦЕНЕ –  
ПЛОХАЯ ПРИМЕТА?
В нее не верит режиссер Сергей 
Женовач, поставивший «Самоубийцу» 
—  опасную пьесу 1928 года
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СКОЛЬКО ВЕТЕРАНОВ 
ПОПАДЕТ НА КРАСНУЮ 
ПЛОЩАДЬ 9 МАЯ?
Началась массовая подготовка 
парада Победы-70
Информация о ветеранах, которых не 
пустят на парад Победы, о «квотах», 
об оплате ветеранами проживания в 
гостиницах и т.д. заставила бурлить 
общественное мнение. Однако, как 
выяснил «МК», все оказалось не так 
страшно, и праздник Победы по-
прежнему остается тем днем, когда о 
ветеранах вспоминают и заботятся.

— Нас спрашивают — как же так, в юбилей-
ный год ветераны не смогут попасть на Красную 
площадь?! — рассказала «МК» пресс-секретарь 
Комитета общественных связей г. Москвы Елена 
Мокрова. — Ведь их уже так мало осталось... 
Поверьте, нет никакой «дискриминации вете-
ранов» — есть только незнание элементарных 
цифр.  Вместимость трибун Красной площади 
неизменна — около 5000 человек. Так было 
всегда. Площадь чисто физически не вместит 
всех участников войны со всей России — по со-
стоянию на 1 марта 2015 года только в Москве 
проживают 22 778 участников боевых действий 
и инвалидов Великой Отечественной, а всего 
ветеранов в столице — порядка 131 тысячи. 

Из общего количества мест на Красной 
площади для ветеранов Великой Отечественной 
выделяется обычно 2000 мест (так было в 2014 
году, так должно быть и в этом). Из этих двух 

тысяч около 600 человек — ветераны столицы, 
остальные приезжают из регионов — этим за-
нимаются исключительно такие организации, 
как Комитеты ветеранов и Советы ветеранов 
войны. Остальные места отводятся зарубежным 
гостям, делегациям. Никаких принципиальных 
изменений в проведении торжеств на площади 
и в числе гостей не планируется. 

Собственно, и ветеранов, желающих по-
пасть на парад, совсем не много, может быть, 
потому, что большинству уже не позволяет здо-
ровье. «К нам никогда не обращались участники 
войны с пожеланиями поехать на парад на Крас-
ной площади», — пояснили «МК» в городских Со-
ветах ветеранов Саратова, Брянска, Курска. 

— Я ездил на парад Победы в прошлом 
году, — рассказывает председатель Пензен-
ского совета ветеранов Владимир Михайло-
вич Керханаджев. — В этом же году меня тоже 
приглашали, но я попал в госпиталь, и от нас 

поедет другой ветеран — участник Сталин-
градской битвы. Среди воевавших стариков нет 
ажиотажа, никто особенно не рвется в столицу, 
такие поездки тяжелы для пожилых людей. Я 
вот и сам не хочу ехать: шум, сутолока, одно 
слово — Москва...

Ни о каком «платном размещении» пригла-
шенных ветеранов речь никогда не шла, уверяют 
в Комитете общественных связей Москвы. 

— Ряд участников войны приезжают в сто-
лицу не по приглашению Правительственного 
комитета празднования юбилея Победы, а по 
приглашению ветеранских организаций, — го-
ворит Елена Мокрова. — Встречаются старые 
друзья, их размещением занимаются Советы 
ветеранов. На Красную площадь они не попа-
дают, но и для них создаются все условия, будет 
работать множество специальных площадок с 
видеотрансляцией

Евгений БАЛАБАС.

ПАМЯТЬ

ЗЛОБА ДНЯ

КАДРЫ

САНКЦИИСЕГО ДНЯ
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Да, конечно, пусть густонаселенный 
Сингапур с его китайским, малай-
ским, индийским населением — 
потенциально конфликтное место. 

Но крошечные размеры страны бывают порой и 
достоинством: легче решать проблемы. Конечно, 
при условии понимания целей и задач. А это по-
нимание у Ли Куан Ю было. Например: «Моей 
главной заботой было обеспечение каждому 
гражданину его доли в богатстве страны и места 
в ее будущем. Я хотел, чтобы наше общество 
состояло из домовладельцев». Хотеть мало — и он 
начал работать в этом направлении. И во многом 
преуспел.

Да, Ли Куан Ю (китаец по происхождению, 
потомок иммигрантов, он свободно говорил 
по-английски, учился в Кембридже...) удалось 
сочетать трудолюбие и торговую сметку синга-
пурских китайцев с исламской этикой малайского 
населения и помножить на европейское влияние. 
Создавать межэтническую гармонию на 718 кв. км 
суши было непросто — и тот факт, что в стране 
официальными стали английский, китайский, 
малайский и тамильский языки, дался Сингапуру 
и первому его премьеру очень непросто.

Да, лежащий на перекрестке торговых путей 
Сингапур традиционно был «хабом». Как писал 
побывавший там в XIX веке на фрегате «Паллада» 
И.А.Гончаров, «Сингапур, как складочное место 
между Европой, Азией, Австралией и островами 
Индийского архипелага, не заглохнет никогда». 
И дальше: «Сингапур — один из всемирных рын-
ков, куда пока еще стекается все, что нужно и не 
нужно, что полезно и вредно человеку. Здесь 
необходимые ткани и хлеб, отрава и целебные 
травы. Немцы, французы, англичане, американ-
цы, армяне, персияне, индусы, китайцы — всё 
приехало продать и купить: других потребностей 
и целей здесь нет. Роскошь посылает сюда за 
тонкими ядами и пряностями, а комфорт шлет 
платье, белье, кожи, вино, заводит дороги, домы, 
прорубается в глушь…»

Хорошо, когда есть преимущества на стар-
те: географическое положение, ресурсы и т.д. 

Лучше, когда есть понимание и воля для со-
творения чуда. С начала 1960-х к началу 1980-х 
валовой национальный продукт Сингапура вы-
рос в 15 раз!

Ли удалось создать эффективное прави-
тельство, выгодные условия для привлечения 
иностранных инвестиций, создать в стране 
хорошую систему образования. И — что нема-
ловажно — безопасные и чистые улицы (ведь 
рассказывают же, что сингапурцы запретили 
жвачку — чтобы не налипала выплюнутая резинка 
на тротуары).

Он не был идеальным политиком. Сотрудни-
чая на заре своей политической деятельности с 
коммунистами, потом он преследовал «красных» 
и шел под знаком антикоммунизма. Но действо-
вал порой методами вполне «коммунистически-
ми». Ли Куан Ю не стеснялся отправлять своих 
политических соперников за решетку на деся-
тилетия, даже без суда. Кому-то приходилось 
эмигрировать. Кому-то рушили бизнес. Всегда 
находилось, чем заткнуть рот оппозиционерам и 
журналистам. Свободу слова и уличные протесты 
«отец сингапурского чуда» тоже умел унять.

Критики обвиняли его в авторитаризме — 
а он считал, что только такими мерами можно 
удержать стабильность в многонациональной 
и многоконфессиональной стране. «Мы не сле-
довали их схеме развития и прогресса, соглас-
но которой страна, достигшая определенного 
уровня развития свободной рыночной экономики 
и процветания, должна была стать более похо-
жей на Америку — демократической, свободной 
и не имеющей ограничений свободы печати. 
Поскольку мы не соответствовали их нормам, 
то американские либералы не признавали, что 
правительство, за которое сингапурцы неодно-
кратно голосовали, могло быть хорошим», — не 
без сарказма писал Ли Куан Ю в одной из своих 
книг.

«Мне пришлось делать кое-какие ужасные 
вещи, сажая людей без суда, — несколько лет 
назад признался Ли в интервью The New York 
Times. — Не скажу, что все, что я делал, было 

правильным. Но все, что я делал, было ради 
почтенной цели». 

«Нам удалось добиться того, что обще-
ственное мнение рассматривало коррупцию в 
правительстве в качестве угрозы обществу», — 
писал в своих мемуарах Ли Куан Ю. Изживать 
коррупцию, традиционную для этой части света, 
пришлось долго и мучительно. Отставки, аресты, 
самоубийства, скандалы — через все это прошел 
Сингапур. По последним данным Transparency 
International, эта страна входит в пятерку госу-
дарств с наименьшим уровнем коррупции. Для 
сравнения: Россия в этом же рейтинге находится 
на 163-м месте.

И здесь мы опять задаемся вопросом: что, 
все-таки цель оправдывает средства? Ответ пусть 
каждый ищет сам. Но если бы история правления 
Ли Куан Ю ограничивалась бы только политиче-
скими репрессиями и зажимом свобод, если бы 
его чиновники купались в нажитых коррупцией 
богатствах, к нему относились бы не как к «ги-
ганту истории» (слова Обамы). А, скажем, как к 
зимбабвийскому диктатору Роберту Мугабе (ему, 
к слову, тоже 91 год). Да и то сказать: в рейтинге 
свободы прессы от «Репортеров без границ» Зим-
бабве находится на пару десятков пунктов выше 
Сингапура, идущего сразу после России...

Но тот же Мугабе крепко держится за власть. 
А Ли Куан Ю, который теоретически (да и прак-
тически) мог бы оставаться в руководстве стра-
ны очень долго, нашел в себе силы передать 
в 1990 году бразды правления государством и 
правящей партией более молодому поколению. 
Конечно, он оставался влиятельной фигурой 
сингапурской политики. Специально для него 
учредили должность «министр-наставник». Да 
и ныне правительство Сингапура по-прежнему 
возглавляет человек по фамилии Ли. Ли Сянь 
Лун — сын «отца» здешнего экономического 
чуда. Кто-то скажет: «Семейственность». «Пре-
емственность», — возразят другие.

Та политическая модель, которую создал Ли 
Куан Ю, можно назвать «суверенной демократи-
ей» с сингапурской, естественно, спецификой. 
Той самой, которая предполагает заворачивание 
гаек и жесткое преследование политических про-
тивников. При этом «отец экономического чуда» 
не хулил демократию либеральную. Но утверж-
дал, что для нее нужен определенный уровень 
развития экономики, грамотность населения, 
растущий средний класс, гражданское общество 
и политические институты. А декретом всего 
этого не обеспечишь. Но базис для сингапурцев 
Ли Куан Ю, кажется, создал хороший...

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

РОССИЯ 
РАСКОЛЕТ 
ЕВРОСОЮЗ
c 1-й стр.

Что бы ни говорили в Брюсселе 
или в Вашингтоне, российские 
продуктовые санкции бьют по 
Европе самым серьезным обра-

зом. Не случайно, что сельхозпроизводители 
ЕС ищут способы снова вернуться на рынок 
нашей страны. В январе 2015 года Россельхоз-
надзор заподозрил Сербию в контрабанде 
яблок и другой плодоовощной продукции из 
Польши и других стран Евросоюза. По стати-
стике Федеральной таможенной службы, с 
августа 2014 года импорт яблок из Сербии в 
Россию возрос на 48%. В денежном эквива-
ленте — на 82%. То есть Россия закупила яблок 
в Сербии на $100 млн (примерно столько же 
Белград платит за годовые поставки россий-
ского газа).

Как известно, на Сербию российские анти-
санкции не распространяются. Российские 
чиновники не верят, что столько яблок может вы-
растить небольшая балканская страна. Поэтому 
появились сообщения, что в апреле поставки 
яблок из Сербии запретят.

Но, как пояснили «МК» в Россельхознад-
зоре, пока речь о запрете не идет. В течение 
ближайших 10 дней ведомство будет ждать от 
Сербии объяснения причин возросшего яблоч-
ного урожая и объемах поставок в Россию. 
Ограничение, тем более запрет, — это крайняя 
мера. Скорее всего речь пойдет об ограничи-
тельных мерах (в качестве предупреждения). 
Но не о тотальном запрете.

Проверят и других. В том числе и ряд стран 
Евросоюза: Грецию, Кипр и Венгрию. Инспекции 
затронут не только фрукты и овощи, но и самое 
настоящее мясо. Как пояснила «МК» пресс-
секретарь Россельхознадзора Юлия Трофимо-
ва: «Речь идет только о допуске или недопуске 
мясной продукции на рынок России. Именно это 
и входит в компетенцию Россельхознадзора. 
А уже Правительству России решать вопрос о 
том, что делать с антисанкциями в отношении 
отдельных стран ЕС: отменять их или нет».

В очередь выстроились аналоги Россель-
хознадзора в Германии, Франции и Польше. Но 
в планах проверок нашего ведомства они пока 
не значатся. Надо бы разобраться для начала 
с первыми тремя странами.

По словам экспертов, это означает, что 
Россия может расколоть Евросоюз. Москва 
готова предложить отдельным странам ЕС вы-
годные торговые отношения в обмен на отмену 
антироссийских санкций. Как уже рассказывал 
«МК», семь стран Союза готовы нас поддержать 
(Италия, Греция, Кипр, Венгрия, Словакия, Ав-
стрия и Испания) в отмене европейских секто-
ральных санкций против России.

Брюссель, подталкиваемый Вашингтоном, 
готов всеми способами саботировать эту ини-
циативу. Однако, как считают эксперты, у Евро-
комиссии не существует полноценных правовых 
инструментов, чтобы это сделать. Такого рода 
решений Брюссель еще не принимал в отно-
шении двухсторонних торговых отношений 
участников ЕС. Этот вопрос нужно принимать в 
рамках евросаммита, но там действует принцип 
консенсуса. Поэтому российский «троянский 
конь» уже загнан в брюссельское стойло.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Вадим ТКАЧЕНКО, руководитель юри-

дического департамента, партнер группы 
компаний vvCube:

«Брюссель будет всячески препятствовать 
частичной отмене продовольственных санкций 
в отношении стран ЕС, которые симпатизируют 
России. Возникнет естественный вопрос — по-
чему, например, для Греции их отменили, а для 
Испании — сохранили. Впрочем, с аналогичным 
прецедентом в Евросоюзе до сих пор не стал-
кивались, поэтому, судя по всему, конкретных 
процессуальных норм относительно этого во-
проса не выработано. Теоретически решение 
о каждой стране, в отношении которой Россия 
снимает антисанкции, должно быть принято на 
основе консенсуса — то есть всеми участника-
ми ЕС. Однако каждая из стран может наложить 
вето. При принятии санкций против России 
Греция и Кипр выступали против, но вето они 
все-таки не наложили».

Сергей КОЗЛОВСКИЙ, руководитель 
аналитического отдела Grand Capital:

«Частичная отмена возможна, особенно по 
отношению к «лояльным» России странам. За-
чем должны страдать все страны ЕС из-за того, 
что ряд из них не согласен с Россией? Греция, 
Кипр и Венгрия связаны с нами в других про-
ектах: с Венгрией — это атомная энергетика, 
с Кипром и Грецией — финансы. Речь не идет 
о нарушении эмбарго, а о дополнительных 
соглашениях с исключительными правами, а 
также об определенных статусах ряда стран 
ЕС. Такие соглашения могут заключаться в 
порядке, предусмотренном российским за-
конодательством: со стороны стран ЕС нет 
продовольственного эмбарго, а со стороны 
РФ по отношению к ряду стран это будет рабо-
тать в качестве доп. соглашения. Кроме того, 
возможен и совсем своеобразный сценарий: 
РФ может заявить о пересмотре вводимых 
санкций, выделяя список стран, на которые не 
будут распространяться меры, принимаемые 
РФ по отношению к ЕС».

Андрей ЛЮШИН, заместитель пред-
седателя правления Локо-Банка:

«Продовольственное эмбарго отменят не 
сразу. Будет инспекция, затем длительное ожи-
дание в надежде, что другие страны обратят 
внимание на процесс, новые согласования, 
переговоры с другими сторонами. России важ-
но вовлечь как можно больше европейских 
стран, чтобы вывести дискуссию на новый уро-
вень — отмены антироссийских санкций, в том 
числе и ограничений по выходу на европейские 
рынки капитала. Поскольку в ЕС нет единства, 
МИД попытается усилить противоречия себе 
на пользу. Россия сможет найти союзников, 
улучшить отношения с Польшей, Грецией и 
Кипром, а также выявить новых союзников. 
Выборочно отменить санкции технически не 
представляет сложности. Но с политической 
точки зрения это приведет к негативной ре-
акции со стороны ЕС».

Анна БОДРОВА, старший аналитик 
«Альпари»:

«Отменив санкции против ЕС, Россия на-
несет разрушительный удар по собственному 
производству, которое в последние полгода 
начало восстанавливаться. Открыв границу 
для импорта, мы резко не снизим цены на про-
дукты питания. Но поток европейского импорта 
закрывает перспективы развития внутреннего 
производства. Россия окажется в той слабой 
позиции, что и раньше. Предприятия, которые 
в последние месяцы инвестировали средства 
в расширение собственного производства, 
окажутся в проигрыше. Выборочная отмена 
— политически и экономически безграмотное 
решение».

Елена АРМАНОВА, генеральный дирек-
тор компании Adenovo:

«Российские власти не отменят ответные 
санкции, пока страны Запада не сделают того 
же».

Ирина БАДМАЕВА, Елена ПЫЛАЕВА.

На «внутреннюю 
политику»  
в АП назначена  
40-летняя Татьяна 
Воронова

Один из старожилов российской поли-
тики Олег Морозов уходит на почетную 
пенсию: Владимир Путин освободил его 
от должности начальника управления 
президента по внутренней политике 
(УВП), назначив на это место Татьяну 
Воронову. В Кремле настаивают, что 
никаких претензий к политику нет. 

Карьеру Олега Морозова можно назвать 
классической для политиков его поколения. 
Родился в 1953 году в Казани, поступил на 
историко-филологический факультет местного 
университета, где позже преподавал на кафедре 
научного коммунизма. В 80-е годы продвинулся 
по партийной линии: был заместителем секре-
таря парткома университета, завотделом Татар-
ского обкома КПСС, инструктором отдела науки 
и образования ЦК КПСС. После распада СССР 
Морозов участвовал во всех выборах в Госдуму, 
проходивших с 1993 по 2011 год, занимал долж-
ность вице-спикера и первого вице-спикера. В 
управление президента по внутренней политике 

он перебрался в мае 2012-го по приглашению 
Вячеслава Володина. 

В 2013 году г-н Морозов достиг критического 
для госслужащего 60-летнего возраста, однако, 
как это обычно бывает с чиновниками его уровня, 
получил возможность продлить службу еще на 
пять лет. «До ста лет сидеть не буду, надо дать 
дорогу молодым», — обещал он прошлым ле-
том на Селигере, но в итоге ушел даже раньше, 
чем собирался. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в беседе с журналистами по-
вторил версию самого Морозова, объяснившего 
отставку «семейными обстоятельствами». 

В минувшие выходные телеканал НТВ пока-
зал сюжет о женах видных российских политиков, 

одной из героинь которого стала супруга Олега 
Морозова Земфира. Женщина с гордостью по-
казала съемочной группе богатый дом площадью 
455 кв. м с бассейном, тренажерным залом и 
хамамом. Сюжет сопровождался комментарием, 
что Земфира Морозова «входит в топ богатейших 
жен Кремля», зарабатывая в «десятки раз больше 
мужа». Ее доходы за 2014 год превысили 84 млн 
руб. против 7,3 млн у супруга. Впрочем, у Кремля 
нет претензий к бывшему начальнику УВП. «Мо-
розов — старожил в российской политике. Все 
высоко оценивают результаты его работы и тот 
вклад, который он внес в развитие российской 
внутренней политики», — сказал Дмитрий Пе-
сков, отвечая на вопрос «МК». 

Новой начальнице УВП Татьяне Вороновой 
до пенсии еще далеко: 30 марта ей исполнится 
40 лет. За последние десять лет она сделала го-
ловокружительную для женщины в нашей стране 
карьеру, пройдя путь от иркутского отделения 
«Молодежного единства» с его тимуровскими 
проектами до кураторства над всеми регионами 
и местными выборами в должности заместителя 
Морозова. В своих интервью Воронова называет 
себя профессиональным политиком и трудого-
ликом: родители и дочь-подросток Марина (с 
мужем она разошлась еще в Иркутске) видят 
чиновницу дома только по ночам и большим 
праздникам. Воронова давно входит в команду 
Вячеслава Володина, с которым познакомилась 
еще на партийной работе. 

По словам Дмитрия Пескова, смена руковод-
ства не приведет к изменениям в работе самого 
управления. «Есть четкий функционал, утверж-
денный президентом, в соответствии с которым 
выстраивается работа», — сказал он. 

Елена ЕГОРОВА. 

И ПОЧЕМУ МЫ НЕ СИНГАПУР?
Как поведал пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий Песков,  
как-то, будучи в Москве,  
Ли Куан Ю, давая оценку 
экономической политике Путина, 
назвал ее «излишне либеральной».

ОЛЕГ МОРОЗОВ «ДАЛ ДОРОГУ МОЛОДЫМ»
— столько отчетов перед мо-
сквичами проведут в общей 
сложности до конца месяца 
столичные участковые. Об 
этом сообщалось в понедель-
ник на совещании в ГУ МВД по 

г. Москве. Почти половина от-
четов уже состоялась. На них 
горожане могут узнать о со-
стоянии преступности в своем 
районе, получить советы, кон-
сультации, оперативно доне-
сти свои просьбы и жалобы до 
участкового. Кстати, чаще всего 
москвичи жалуются на шум по 
ночам, проблемы с мигрантами 
и даже курение в общественных 

местах. Выяснить, когда перед 
вами будет отчитываться ваш 
участковый, очень просто — вся 
информация есть на сайте мо-
сковской полиции, в опорных 
пунктах, на досках объявлений. 
Отчеты, кстати, проходят во дво-
рах в удобное горожанам время. 
Этой весной своих участковых 
выслушали уже более 45 тысяч 
москвичей.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

ЦИТАТА

Владимир Чижов, постпред России при ЕС: 

«Известна инициатива президента Украины Порошенко, его обращение как 
в ООН, так и в Евросоюз: в ООН — в отношении миротворческой миссии, 
а в ЕС — в отношении возможной полицейской миссии. Могу сказать:  

ни в ООН, ни в Евросоюзе эти идеи никакой поддержки не встретили».
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По словам российского дипломата, на прошедшем саммите Евросоюза 
«в заключениях нет ни единого слова на эту тему».
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

ПОСЛЕДНИЕ МИРОТВОРЧЕСКИЕ МИССИИ ООН
2010 г. — Миссия по стабилизации в Демократической Республике Конго 
2011 г. — Временные силы ООН по обеспечению безопасности в Абьее (Судан)
2011 г. — Миссия ООН в Южном Судане
2011 г. — Миссия ООН по поддержке в Ливии

2013 г. — Многопрофильная комплексная миссия ООН по стабилизации в Мали
2014 г. — Многопрофильная комплексная миссия по стабилизации в ЦАР

КАКИХ ЛЮДЕЙ, ПО МНЕНИЮ РОССИЯН, 
БОЛЬШЕ В КОМАНДЕ ПУТИНА?

По данным ВЦИОМ

Единомышленников, 
придерживающихся таких же, 
как он, взглядов 

Профессионалов, хорошо 
знающих свое дело 

Знакомых и друзей, которым 
президент лично доверяет

Затруднились ответить

37%

37%

13%

13%

УЛЬТРАПРАВЫЕ 
УСТАНОВИЛИ РЕКОРД 

НА ВЫБОРАХ  
ВО ФРАНЦИИ

Первый тур местных 
выборов завершился во 
французских департа-
ментах. Ультраправому 
«Национальному фронту», 
возглавляемому Марин Ле 
Пен,  удалось достигнуть 
наивысшего результата 
среди отдельных партий — 
25,12%. Впрочем, если рас-
сматривать итоги голосо-
вания по блокам, то правые 
все же оказались на третьем 
месте — после право-
центристского блока, куда 
входит 7 партий, набравших 
в общей сложности 37,09% 
голосов, и левоцентристско-
го (36,34%), куда входит 8 
партий, включая и правящих 
социалистов. Ранее, напом-
ним, партии Ле Пен проро-
чили результат не менее чем 
в 30%. «Говоря о департа-
ментских выборах, нельзя 
забывать, что там действует 
мажоритарная система, — 
напомнил в беседе с «МК» 
заместитель директора 
Центра политических тех-
нологий Алексей МАКАР-
КИН. — И «Национальный 
фронт» может, даже получив 
много голосов, провести 
не так много депутатов. 
Поэтому вряд ли результат 
на выборах конвертируется 
в сопоставимое количество 
депутатских мандатов. В 
любом случае это сигнал 
о настроениях значитель-
ной части французов, но 
успех ультраправых влияет 
на политическую ситуа-
цию косвенно. Например, 
правоцентристы используют 
некоторые положения уль-
траправых, делая их тезисы 
более респектабельными, 
чтобы перетянуть часть 
электората». 

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ о награждении главы 
МИД РФ Сергея Лаврова 
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. Об 
этом сообщается на офици-
альном портале правовой 

информации, где размещена 
копия документа. Согласно 
тексту указа, Лавров получил 
награду «за особо выдаю-
щиеся заслуги в реализации 
внешнеполитического курса 
Российской Федерации и 
многолетнюю дипломатиче-
скую деятельность». Напом-
ним, что у данного ордена — 
четыре степени, высшей из 
которых является первая. 
Награждение осуществляется 
последовательно, от низшей 
степени к высшей. Облада-
тели всех четырех степеней 
считаются полными кавале-
рами — Сергей Лавров стал 
25-м среди них. В их число 
входят Жорес Алферов, Майя 
Плисецкая, Марк Захаров, 
Зураб Церетели и другие. Ор-
ден II степени Лавров получил 
пять лет назад, третьей — 
в 2005 году, четвертой — еще 
в 1998-м. 21 марта, когда был 
подписан указ о награждении 
главы МИД орденом I степени, 
Сергей Лавров отмечал свое 
65-летие. «МК» поздравляет 
Сергея Викторовича с на-
градой!

ЛАВРОВА НАГРАДИЛИ В ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
ОРДЕН ЕВРОПА

ОПРОС

РОССИЯНЕ ОЦЕНИЛИ КОМАНДУ ПУТИНА
Подавляющее большин-
ство россиян — 93% — 
считают, что у президента 
страны Владимира Путина 
есть команда, на которую 
он может опереться. Об 
этом со ссылкой на данные 
своего опроса сообщает 

ВЦИОМ. При этом, по словам 
64% респондентов, сорат-
ники Путина помогают ему 
реализовать задуманное. 
Того мнения, что команда 
президента скорее мешает 
ему работать, придерживают-
ся лишь 14% опрошенных.

В клинике святой Анны 
в Люцерне скончался 
Ганс Эрни — знаменитый 
швейцарский художник и 
скульптор, автор масштаб-
ных росписей и марок, 
керамики и гобеленов, 
известный также своей 
гражданской позицией. 
В 1940–1950-е годы он актив-
но выступал за укрепление 
дружбы Швейцарии с СССР, 
из-за чего подвергся напад-
кам властей Конфедерации. 
После введения советских 
войск в Венгрию и подавления 
восстания 1956 года изменил 
отношение к Стране Советов. 
Несмотря на это, многие годы 
на творчество Эрни было 
наложено табу в капитали-
стических странах. Оконча-

тельно запрет был снят лишь 
в 1979 году, когда в родном 
городе мастера, в Люцерне, 

Музей транспорта выделил 
экспозиционные площади для 
работ Ганса Эрни. 

НА 107-М ГОДУ ЖИзНИ СКОНчАЛСЯ ХУДОЖНИК ГАНС ЭРНИ
ИСКУССТВО

ЦИФРА

Работа 
Ганса Эрни

«Pacem in terris».

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
на сайте 
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Олег 
Морозов.

На родине «отца 
сингапурского 
чуда» объявлен 
семидневный 
траур.
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Американский скульптор Дэвид Бест соорудил 
в североирландском Лондондерри  
22-метровую деревянную башню, 
напоминающую то ли восточный храм, то ли 
дворец. И эту красоту сожгли в присутствии  
15 тыс. посетителей, специально купивших 
для такой необычной арт-акции билеты.



Нет, конечно, можно было бы и промолчать, 
ибо, что сейчас ни спроси, ответ один — «не ваше 
дело». Или в крайнем случае «не комментируем, 
потому что это не наша повестка дня».

Но то, что случилось, — это, простите, дело 
мое. Личное.

Личное, потому что мы будем праздновать 
победу в Великой Отечественной войне. Будем 
праздновать круглую дату — 70 лет.

И этому великому и светлому празднику 
группа граждан решила преподнести подарок — 
съезд представителей отъявленных ультранаци-
оналистических радикальных партий Европы. 

И знаете где? 
В городе Ленина, ныне Санкт-Петербурге. 
В городе, пережившем блокаду.
В городе, где на улицах умирали голодные 

люди, подвиг которых увековечен в фильмах и 
книгах. Не знаю, о чем рассказывают сейчас в 
школах к этому празднику: может, о том, что мы 
воевали с украинцами и американцами, — так 
политический момент требует, но мне в классе 
рассказывали о фашизме. О настоящем фашиз-
ме, который унес жизни тридцати миллионов 
советских людей. 

До этого момента мне казалось, что в стра-
не все-таки осталась пара человек, которые 
помнят, что такое настоящий фашизм; что не 
затаскали окончательно это слово на потребу 
дня. Думалось, что лепить фашизм украинцам, 
российской оппозиции и Майдану — это такая 
политическая забава на потребу дня. Особенно 
казалось в тот момент, когда за вопрос «стоило 
ли защищать Ленинград или надо было сдать 
его немцам, чтобы спасти людей» чуть не уни-
чтожили телеканал «Дождь». Кремль тогда 
намекал, что журналисты «перешли грань», 
а «трудовые коллективы» из глубинки обе-
щали, что приедут в Москву и «разберутся» 
с теми, кто забыл о народном подвиге. И мне 
казалось, что память о той войне в надежных 
руках, что есть еще что-то святое за кремлев-
скими зубцами. 

Все можно продать и купить в России, 
думал я, но память о последней войне — она 
священна.

Однако жизнь, как известно, преподносит 
свои уроки. 

И вот накануне юбилея победы над фашиз-
мом в Санкт-Петербурге состоялся «Между-
народный русский консервативный форум», 
который организаторы объяснили как «первый 
в мировой истории Форум национально ориен-
тированных политических сил Европы и России». 
Организаторы — партия «Родина» (!) и «Русский 
национальный культурный центр».

Каких же почетных гостей пригласили в 
город, переживший блокаду, лидер «Родины» 
— вице-премьер правительства России Рогозин 
(!), отвечающий за ВПК (!), и никому не известные 
«деятели культуры».

Список впечатляет.
Тут и «Альянс за мир и свободу», на сайте 

которого размещены призывы в защиту немец-
кой «Национал-демократической партии» — по-
следователей и сторонников нацизма.

За ним — неонацистская «Партия шве-
дов», а рядышком — испанская «Национально-
демократическая партия», на съездах которой 
активисты выкрикивают «Хайль Гитлер!» и «Зиг 
хайль!» (есть видеозапись).

Тут же — датская ультраправая организация 
Danskernes Parti, а чуть ближе, на особо почетных 
местах, главная надежда возрождения нацизма 
в Европе — «Национал-демократическая партия 
Германии». Та самая НДПГ, имеющая свое боевое 
подполье, обвиняемое в убийстве восьми чело-
век. Кстати, одно из главных требований НДПГ 
— воссоздание Германии в границах 1937 года, 
то есть включая принадлежащую ныне России 
Калининградскую область.

Далее следует итальянская «Новая сила», 
лидер которой, Роберто Фиоре, откровенно 
идентифицирует себя как «фашиста»; здесь же 
болгарская партия «Атака», прославившаяся 
антимусульманскими, антицыганскими и анти-
турецкими выступлениями. Здесь же — таин-
ственная организация Euro-Rus, выступающая за 
«Евро-Русь от Гибралтара до Владивостока», «в 
поддержку Ирака и Новороссии». А за красивым 
названием «Золотая заря» (это еще одни при-
глашенные) скрываются обычные неонацисты, 
только уже из Греции.

Этот экспресс-анализ гостей, кото-
рых изучил телеканал «Дождь», ввергает в 
замешательство.

Кто они, эти люди?
Почему их собирают накануне Дня 

Победы?
Почему собирают не в какой-то глухой де-

ревне (правда, не понимаю, где найти деревню, 
не пострадавшую в той войне)? 

Почему нынешние нацисты должны шагать 
по городу, ставшему символом жертвенности и 
героизма в борьбе с нацистами прошлого?

Что это, праздничный под арок 
ветеранам? 

Какая-то тонкая провокация? 
Или пощечина Обаме?
Последнее, кажется, ближе всего к «пра-

вильному ответу»: как известно, стремительно 
теряя нормальных, Россия ищет себе альтерна-
тивных друзей — вот, к примеру, на День Победы 
в Москву приедет северокорейский наследствен-
ный диктатор Ким Чен Ын, наш настоящий друг. 
Россия ищет союзников в первую очередь для 
создания альтернативной антиамериканской 
политической платформы — и не сомневай-
тесь: главной риторикой на съезде рогозин-
ских приятелей-нациков звучала ласкающая 
слух мысль о том, что проклятые американцы не 
должны единолично устанавливать свой миро-
вой порядок. Подобная мысль совсем не нова 
— это главный тезис палестинских террористов, 
Ирана и ИГИЛ.

Конечно, после анонса этой профашистской 
сходки появились надежды, что верховная власть 
даст достойный отпор как организаторам фору-
ма, так и гостям — наследникам преступников, 
осужденных Нюрнбергским трибуналом. 

Но надежды не оправдались. Вот что ска-
зал пресс-секретарь президента: «Я не могу 
это комментировать, это не наша повестка дня. 
Естественно, те сообщения об этом мероприя-
тии, которые выходили в рамках СМИ, в рамках 
регулярных докладов, докладывались главе го-
сударства. Во всех дайджестах эта информация 
присутствует».

Красиво звучит — «не наша повестка дня», 
но, боюсь, у власти именно такая повестка, ибо 
все, что «не повестка», — немедленно запре-
щается. Любой митинг, шествие, одиночный 
протест или даже обычное литературное вы-
ступление того, кто в черном списке у власти, 
немедленно срывается по причине «неожиданно 
прорвавшего унитаза».

Кстати, а что означает эта такая важная и 
надутая «повестка дня»?

Какая должна быть повестка дня, кроме 
красивого рассказа по телевизору, что фашизма 
в России нет, потому что «украинские фашисты 
— на Украине, для майданных фашистов у нас 
есть «Антимайдан», а остальных мы и на порог 
не пустим»?

Но ведь накануне юбилейного Дня Победы 
современных нациков не просто пустили в Рос-
сию, а именно — пригласили!

Так для чего же? Почему отбросами за-
падной политики занимается российский вице-
премьер?!

Видимо, тут нелишне напомнить, что после 
«возврата Крыма в родную гавань» и «героиче-
ской Новороссии» в России появилась новая сила 
— шакалы войны. Пока что они не объединены 
в какую-то партию, лишь бродят по России с 
отжатым на Донбассе оружием и ищут лидера. 
Там же бродит Гиркин-Стрелков, заявляющий, 
что «Россия сдала героев», подписав Минские 
мирные соглашения. Все эти шакалы с винтов-
ками вдруг ощутили свою силу, они думают (и, 
видимо, не без оснований), что отныне смогут 
диктовать повестку дня. И не только в «Ново-
россии», но и дома.

А лучше дома. Без всякой «Новороссии».
Неудивительно, что власть пытается играть 

на опережение — опыт тут гигантский. 
Играли против коммунистов, создав ЛДПР; 

играли с молодежью в «Наших», играли с народом 
в «Объединенный гражданский фронт»; играли в 
«антифашистов», слепив «Антимайдан». 

Теперь пришла пора поиграть на опере-
жение с национал-радикалами, показать, что 
есть общее у России-матушки и с отъявленными 
отбросами. 

Да, общее есть. Это антиамериканизм.
Конечно, ради победы и черта поцелуешь, 

но как знать, может, вскоре и в самой России от-
кровенно нацистская партия появится, если этих 
так привечают? Может, она даже и на выборах 
победит, ибо все вдруг как-то притихли. 

Молчат «патриоты», которые на Дне Победы 
сделали себе и биографию, и неплохие квартиры, 
и дачи; молчат национальные и конфессиональ-
ные сообщества — а именно их нацисты хотели 
уничтожить в первую очередь. Молчит РПЦ — 
может, бог теперь и нациков хранит?

Я надеюсь не дожить до дня, когда откро-
венные нацисты возьмут власть в России. Но я 
вижу, что они уже на нашем пороге.

Они гуляют по городу, положившему тысячи 
жизней в блокаду. Они ищут «общие политиче-
ские тенденции» с нашей властью. И, видимо, 
могут быть такие общие точки, раз они их ищут 
в России и за российский счет.

Да, сегодня союз с современными наци-
стами «не в нашей повестке дня».

Но нацизм все больше внедряется в голо-
вы граждан. И кто знает, не будет ли он завтра 
диктовать повестку дня?

Но ветераны тут будут ни при чем. Они чест-
но воевали.

Не их вина, что именно накануне 70-летия 
Победы родная страна решила поздравить их 
букетом из их врагов.

КО ДНЮ ПОБЕДЫ — БУКЕТ ВРАГОВ
Зачем в Россию свезли фашистскую сволочь со всей Европы?

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   24 марта 2015 года  стр. 
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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На канале Януковича-младшего на 
Youtube размещено немало видео 
с гонок, в которых он участвовал. 
После ралли в 2013 году он желает 

участникам «ехать аккуратно, потому что очень 
много льда». Многие ролики посвящены участию 
Виктора Януковича в гонках по бездорожью...

В 2008 году Янукович-младший из Донецка 
поехал в экспедицию на Байкал: на трех машинах 
ее участники преодолели 7000 километров. Как 
рассказывал Янукович украинским СМИ, у него с 
детства была мечта посетить уникальное озеро: 
«Там потрясающая энергетика! Eсли у кого-то из 
нас и были старые душевные раны, то Байкал дал 
возможность хотя бы на время забыть о них»...

«Виктор не захлебнулся,  
а умер от переохлаждения»
Уже известны новые подробности пребывания 

Януковича на Байкале. Он с друзьями поселился в 
гостинице 20 марта после обеда. Ближе к вечеру 
компания на микроавтобусе «Фольксваген» отпра-
вилась на самый северный мыс острова — Хобой. 
В конечной точке молодые люди оказались уже 
вечером. Житель поселка Хужир Игорь ШРАМКО, 
который много лет занимается организацией от-
дыха на острове Ольхон на Байкале, рассказал 
«МК» о районе, где произошла трагедия. 

— По некоторым сведениям, компания, с 
которой отдыхал Янукович, жила на острове 
Ольхон в усадьбе Никиты Бенчарова.

— Не думаю, что они могли там остановиться. 
Усадьба сейчас целиком арендована французской 
компанией, которая снимает фильм о Байкале (поз-
же администратор комплекса гостевых домов это 
подтвердила. — Авт.). У нас говорят, что их группа 
из четырех граждан Украины и двух москвичей 
жила в одной из гостиниц около поселка Харанцы. 
Те, кто приезжает отдохнуть или порыбачить в это 
время на Хужир, выезжают на лед, как правило, на 
местной машине, с местным водителем. Они же 
на микроавтобусе «Фольксваген» решили ехать 
самостоятельно. Но, с другой стороны, машина 
оказалась заполнена, в ней было 6 человек, там 
проводника сажать было некуда. 

— Куда они направлялись?
— За мыс Хобой, это самая северная точка 

острова. Та часть, которая обращена в сторону 
так называемого Большого моря. Там хороший 
вид на остров, красивые скалы. Вероятно, они 
поехали сделать красивые снимки. Местные за 
Хобой в этом году не ездили. Я сам там был за всю 
зиму и весну только один раз. В том районе была 
довольно обширная щель во льду. Пробираться 
пришлось около самого берега в густой снежной 
каше. Гостей подвела самонадеянность.  

— Сколько им потребовалось времени, 
чтобы добраться до мыса Хобой?

 — Из Хужира — около сорока минут. Если 
они жили около поселка Харанцы — полчаса. По 
льду там проложена хорошая накатанная дорога. 
По ней ездит масса людей, но никто в этом году 
не совался еще за Хобой. 

 — Какая температура сейчас в районе 
Хужира на Байкале?

— +10 градусов. В это время лед еще на озере 
не пропадает. Мы каждый день выезжаем и знаем, 
что он не меняется одномоментно.

 — На глаз можно определить тонкий 
лед?

— По внешнему виду — нет. Опытным глазом 
можно увидеть перепад между устоявшимся и 
новым льдом. 

 — Какая глубина озера в том месте, где 
провалилась машина?

— Около 20 метров. От берега там было 
метров 200. Они успели подать сигнал. Около 

одиннадцати вечера по просьбе участкового к 
ним из поселка Узур выехал катер на воздушной 
подушке. 

— Четверо из пяти спутников Януковича 
даже не замочили ног. Пятого вытаскивали из 
полыньи. Все-таки что послужило причиной 
смерти самого Виктора — переохлаждение 
или утопление?

— По моим сведениям, когда спасатели его 
нашли, он плавал в образовавшейся полынье, а 
это значит, что Виктор не захлебнулся, а умер от 
переохлаждения. Утопленники, насколько я знаю, 
нахлебавшись воды, не держатся на поверхности, 
тонут. Можно, конечно, предположить, что тело 
Януковича всплыло, потому что на нем была пухо-
вая куртка, которая не пропускает воду, она-то и 
могла стать некой воздушной подушкой, которая 
вытолкала его на поверхность. 

Лихачи забыли о ледовом 
капитане
Ситуацию со смертельным ДТП на льду Бай-

кала комментирует корреспондент портала «Ав-
тоВзгляд» Сергей ДОМУЩИЙ.

 Начнем с того, что инструкция Федеральной 
дорожной службы России «Автомобильные дороги 
общего пользования. Инструкция по проектирова-
нию, строительству и эксплуатации ледовых пере-
прав» настоятельно рекомендует этих переправ 
избегать (других документов, регламентирующих 
«ледовую езду», в природе не существует. Если, 
конечно, не считать ПДД, четко оговаривающих, 
где и как можно ездить на автомобиле. Льда рек 
и озер, за исключением официальных переправ, 
в списке нет).

Если же переправиться по льду необходи-
мо, то документ требует тщательно выбирать и 
оборудовать место переправы — ее траектория 
заранее очищается от торосов, снега, мусора, 
вмерзших предметов. При этом съезд и выезд, 
а иногда и вся переправа присыпаются песком. 
На колеса надевают цепи противоскольжения, а 
если лед непрочен, но короткой переправы не из-
бежать, то автомобиль страхуют, прикрепив трос 
к машине и «якорю» на берегу. Переправляться по 
льду рекомендуется плавно, на средних оборотах, 
без рывков и остановок с заранее включенными 
блокировками и понижающей передачей.

Исключение и отступление от этих правил 
делаются только в одном случае — когда про-
водятся специальные спортивные мероприятия 
вроде попыток установления рекорда скорости 
на льду Байкала, которые делались на спорткарах 
Nissan GT-R и Porsche Panamera. Но для того что-
бы выпустить на лед эти машины, организаторы 
привлекали специалистов МЧС, промерявших 
толщину льда, которая доходила до 60 см при 
минимально допустимых 20. Все время на месте 
присутствовали так называемый ледовый капитан 
и сотрудники МЧС, оценивавшие обстановку и 
готовые прекратить мероприятие и эвакуировать 
участников при минимальной угрозе. 

Разумеется, ничего подобного у Виктора 
Януковича и его товарищей и близко не было. 
При этом, судя по всему, они нарушили и главное 
правило при нахождении машины на льду водоема: 
двери машины должны быть открыты, а водитель 
и пассажиры — не пристегнуты и готовы к эвакуа-
ции. Потратив время на то, чтобы отстегнуться, 
выбраться из микроавтобуса VW Multivan, Януко-
вич, вероятно, не успел и мог потерять сознание 
от ледяной воды. 

«Он себя нигде и никак  
не запятнал»
О Викторе Януковиче общественности из-

вестно куда меньше, чем о его брате Александре. 
Каким был сын свергнутого президента Украины, 
«МК» рассказал председатель парламента Ново-
россии Олег ЦАРЕВ:

— У него было два хобби: бильярд и автоспорт. 
В автоспорте он занимался не только гонками, но 
и длительными путешествиями. Друзья садились 
на джипы, предварительно укрепляя их, чтобы 
справиться с бездорожьем, и в течение долгих 
дней прокладывали новые маршруты. Я знал его 
как коллегу по Верховной раде. Он был простым, 
спокойным и добрым парнем, никогда не зани-
мался бизнесом и большой политикой. При этом 
Виктор имел отличное от своего отца и старшего 
брата мнение о ситуации на Украине и не боялся 
его высказывать. Особенно часто он критиковал 
решения правительства, которое контролировал 
Александр Янукович. Ко всем тем коррупционным 
схемам, которые вменялись семье Януковичей, 
Виктор не имел никакого отношения. Можно ска-
зать, что он себя нигде и никак не запятнал. Помню, 
как мы стали соавторами закона, который должен 
был предоставить льготы для компаний, занимаю-
щихся IT-технологиями. Несмотря на родственные 
связи Виктора, кабинет министров значительно 
урезал законопроект, согласившись лишь на ма-
лую часть запланированных послаблений. И это 
было обычным явлением, так как точка зрения 
Виктора не была определяющей и представители 
власти не прислушивались к нему. И тем не менее 
после известных событий ему пришлось уехать 
с Украины, так как с фамилией Янукович сейчас, 
наверное, не очень комфортно себя чувствовать 
не только там, но и в России.

Другие знавшие Януковича люди охарак-
теризовали его как «очень доброго, с мягким 
характером, культурного и умного человека». С 
будущей женой Ольгой он познакомился в авто-
салоне в 2008 году. Поводом для знакомства как 
раз и послужил взаимный интерес к автомобилям. 
31 января 2010 года у них родился сын Илья. По 
воспоминаниям его знакомых, последнее время он 
активно помогал беженцам с Донбасса устроить 
свою жизнь в России. 

В воскресенье за телом в Иркутск прибыл 
чартерный рейс авиакомпании «Центр-Юг». Любо-
пытно, что ранее рейс не значился в расписании. 
Рейс CTS9626 вылетел 22 марта в 09.45 местного 
времени в Уфу, куда прибыл в 11.31 уфимского 
времени. Менее чем через час самолет с телом 
Януковича на борту вылетел в Симферополь. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Артур АВАКОВ,  

Дарья ФЕДОТОВА.

РЕМЕНЬ ОПАСНОСТИ 
ВИКТОРА ЯНУКОВИЧА

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Март 2006 года: «Бортовой ав-
томобиль «УАЗ» провалился под 
лед на Байкале в субботу. По-
гибли два человека. Двадцати-
летний мужчина и его отец ехали 

на рыбалку. В районе Малого моря их ма-
шина ушла под лед». 
Январь 2014 года: «Toyota Corolla ехала из 
Ангарска в сторону поселка Буреть. Чтобы 
сократить путь, водитель решил пересечь 
реку по льду. За 250 метров до берега лед 
под автомобилем треснул, машина ушла 
под воду. Одна из пассажирок успела вы-
скочить из салона и схватиться за льдину. 
Семейная пара, находившаяся в машине, 
погибла. Спасатели вытащили на поверх-
ность тело женщины 1965 года рождения. 
Тело ее супруга найти не удалось.
27 января 2015 года: ЧП произошло в районе 
села Сухая. В 12.00 дня местный житель 
вместе с односельчанином отправился 
на «УАЗ-469» порыбачить на оз. Байкал. В 
районе 15.00 приблизительно в двух км от 
берега автомобиль попал в трещину между 
льдинами. Выбраться из автомобиля уда-
лось только водителю». 
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В ночь на понедельник губернатор Дне-
пропетровской области олигарх Игорь 
Коломойский опять взорвал украинское 
информационное пространство. На этот 
раз под его непосредственным контро-
лем была усилена охрана офиса «Укрнаф-
ты» в Киеве: а именно — входы в здание 
были продублированы приваренными 
решетками, а здание по периметру кон-
тролировали грозные люди в камуфляже, 
которые являлись то ли бойцами бата-
льона «Днепр 1», то ли обыкновенными 
охранниками частной фирмы. 

Как бы то ни было, но маски-шоу прошлой 
недели, разыгравшиеся возле офиса «Укртранс-
нефти», повторились. Опять были вооруженные 
люди, телекамеры, «наглые» вопросы журнали-
стов. И столь же «наглые», хотя и менее хамские, 
чем в прежний раз, ответы-нападки олигарха. И это 
после душеспасительной беседы с послом США в 
Украине Джефри Пайетом. «Я сохраню конфиден-
циальность нашего разговора с господином Ко-
ломойским. Но он понимает ...что обстоятельства 
и среда в Украине изменились. Закон джунглей, 
который существовал во времена Януковича, — это 
рецепт трагедии и катастрофы для Украины», — 
намекнул посол на суть их беседы. 

 «Олигарх пошел в разнос» — говорят одни 
украинские политики. «Э-э, нет. Тональность вы-
сказываний Бени изменилась» — рассуждают 
другие. И в самом деле, если во время событий 
вокруг «Укртранснефти» Коломойский агрессивно 
нападал на журналиста радио «Свобода» Сергея 
Андрушко, объясняя ему, что компанию собирался 
захватить депутат Игорь Кононенко (человек Петра 
Порошенко, его бывший бизнес-партнер), то те-
перь олигарх иронично пояснил экс-обозревателю 
«Украинской правды», а ныне нардепу Мустафе 
Найему, что на компанию покушался уже другой 
депутат — Игорь Еремеев и его бизнес-группа. Ка-
залось бы, ну и что? Просто первый раз ошибся, а 
теперь нашел других обидчиков. Но суть в том, что, 
намекая на Игоря Кононенко, Игорь Коломойский 
бросал обвинения в рейдерстве непосредственно 
президенту Порошенко. Теперь же в качестве 

«злодеев» выбрана другая олигархическая группа, 
не столь значимая и уводящая конфликт из поли-
тической плоскости в чисто экономическую.

Чтобы понять суть возникшего конфлик-
та, надо вернуться на некоторое время назад. 
И вспомнить, что Игорь Коломойский взял под 
контроль полностью государственную компанию 
«Укртранснефть» еще в 2009 году. Олигарх сам 
рассказал об этом в воскресенье в обширном 
телеинтервью. Там же Коломойский назвал «Укр-
транснефть» главным «кровеносным сосудом», 
благодаря которому работает украинская не-
фтяная отрасль. Олигарх не упомянул только, что 
компания является и «кровеносным сосудом» его 
собственной бизнес-империи. Ведь в «Укрнафте», 
которая гонит топливо через «Укртранснефть», 
ему принадлежит 42% акций (государству там 
же принадлежит пакет в 50+1 акцию). Плюс ему 
принадлежит Кременчугский нефтеперераба-
тывающий завод, а в планах у Коломойского — 
прибрать к рукам Одесский порт, через который 
осуществляется нефтяной экспорт. 

Понятно, что аппетиты днепропетровского 
губернатора идут вразрез с пожеланиями и чаяния-
ми других украинских олигархических групп. Одна 
из которых также приложила немало собственных 
финансовых средств для изгнания экс-президента 
Украины Виктора Януковича, рассчитывая на свою 
долю «дивидендов». Речь о так называемой группе 
«РосУкрэнерго» Дмитрия Фирташа и Сергея Левоч-
кина. Группе «РосУкрэнерго» в середине прошлого 
года удалось найти общий язык с президентом 
Петром Порошенко — на почве общей неприязни к 
Коломойскому, кстати. Поэтому в последней атаке 
на свой бизнес днепропетровский олигарх и угля-
дел следы Порошенко—Фирташа—Левочкина. 

Хотя депутаты уверяют: сменить менеджмент 
в «Укртранснефти» Верховная рада решила ис-
ключительно из-за того, что господин Александр 
Лазорко заигрался: государственная компания 
под его управлением перестала действовать в 
интересах государства, а работала исключительно 
на «хозяина» Коломойского. Например, «Укртранс-
нефть» отказывалась продавать украинский газ 

украинцам, она гнала его только на экспорт. Лишь 
за последние месяцы «Укртранснефть» сбыла 2 
млрд кубометров газа. При этом компания всяче-
ски препятствовала проведению аудита, занижая 
суммы выплачиваемых налогов. А месяц назад 
компания выкачала в собственные хранилища из 
трубопроводов 606 тысяч тонн технологической 
нефти, без которой теперь не сможет работать 
ни трубопровод Одесса—Броды, ни Лисичанский 
нефтеперерабатывающий завод. Вот и решили 19 
марта депутаты проголосовать за смену руковод-
ства компании. Что было дальше — все помнят. 
Днепропетровский губернатор нарисовался в Кие-
ве в сопровождении бойцов тербатальонов...

После выговора, который президент Поро-
шенко вкатил губернатору за хамство, олигарх 
Коломойский, владеющий финансовой группой 
«Приват», заблокировал счета главы государства 
на 50 млн долларов. Дело запахло керосином. 
Гражданская война на Украине грозила смениться  
полномасштабной войной олигархов. Вот тут в 
дело и вмешался посол США. И тон Коломойского 
сменился. В обширном интервью на собственном 
телеканале он раскрыл чудовищный заговор, кото-
рый собирались учинить против нефтяной отрасли 
Украины некие депутаты-олигархи из западных 
областей. Теперь главный злодей — бизнесмен из 
Волынской области Игорь Еремеев, входящий в 
группу «Континиум», имеющей по всей стране сеть 
автозаправок. Главное преступление Еремеева в 
том, что он решил назначить в «Укртранснефть» 
вместо Лазорко своего человека, Юрия Миро-
шника. «А Мирошник — знаете, кто?» —интриговал 
олигарх. А Мирошник, оказывается, бывший глава 
СБУ в Луганске, «который сдал офис вместе с ору-
жием сепаратистам». Короче — идеологический 
враг. И вся комбинация затевалась для того, чтобы 
задушить нефтяную отрасль на Украине. Вот так 
«война олигархов» после мягкого разговора в по-
сольстве США в Киеве втекла в привычное русло 
— «войны с сепаратистами и диверсантами». Но 
только этот новый «словесный поворот» событий 
не отменяет сути глубинных внутриукраинских 
процессов — войны всех против всех. 

Елена ГАМАЮН.

КТО ПРОТИВ КОЛОМОЙСКОГО?
После беседы с послом США в Киеве олигарх нашел нового врага

ХУЖИР
озеро Байкал

Харанцы
Халгай

Мыс Хобой

остров ОЛЬХОН
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 Турбаза «Ольхонский ключ», расположенная около 
поселка Харанцы, где, предположительно, мог 
останавливаться Виктор Янукович-младший  
с компанией.

Примерное место 
трагедии.

Олигарх Коломойский рассказывает депутату Найему 
о коварном замысле захватчиков «Укртранснефти».

На первых этапах почтовой реформы — в 
начале 2013 года, когда разразился почтовый 
коллапс, а Россия даже была вынуждена на неделю 
остановить международный почтовый обмен, — 
предприятие столкнулось с тем, что в руководстве 
необходимы новые люди, с принципиально дру-
гим — более современным опытом выстраивания 
бизнес-процессов. Но где их взять?

Тогда президентом РФ на пост генерального 
директора Почты России был согласован Дмитрий 
Страшнов — успешный менеджер из бизнеса. 
Чтобы скорее начать осуществление почтовой 
реформы и выполнить задачи, которые поставили 

перед почтовиками президент и правительство, 
необходимо было также быстро привлечь компе-
тентных руководителей на ключевые направления. 
Очевидно, что без внешней помощи достичь этого 
было невозможно. На реализацию этой задачи в 
2013—14 годах Почта России привлекла ведущую 
российскую консалтинговую компанию в области 
подбора персонала — «Уорд Хауэлл». Основным 
критерием при выборе партнера была репута-
ция старейшей и наиболее опытной компании в 
кадровом консалтинге на российском рынке. В 
частности, «Уорд Хауэлл» давно и продуктивно 
работала с крупнейшими российскими частными 
и государственными компаниями, а также при-
нимала активное участие в реализации государ-
ственного проекта «Профессиональная команда 
страны — кадровый резерв». 

Но когда задача первоначального подбора 
ключевых менеджеров была выполнена, то встала 
новая — формировать свой собственный кадровый 
резерв. Это — и возможность постоянно держать 

руку на пульсе карьерного роста одаренных со-
трудников, и экономия средств.

«Для меня как для потребителя услуг со-
вершенно все равно, где Почта России возьмет 
эффективные кадры. Главное, чтобы все хорошо 
работало, — сказал «МК» депутат Госдумы, член 
Центрального штаба ОНФ и человек с большим 
опытом руководящей работы Михаил Старшинов. 
— Основным является качество того, как почта 
справляется со своими обязанностями. Я уверен, 
что абсолютное большинство наших граждан от-
носятся к этому точно так же. А где руководители 
Почты России взяли эти кадры — их дело».

 За два прошедших года на Почту пришло 
много талантливых менеджеров из бизнеса, Орг-
комитета «Сочи-2014», крупных государственных 
компаний. В результате — улучшена логистика, 
пиковые сезоны проходят без сбоев, несмотря на 
кратный рост почтовых отправлений, появились 
новые услуги, сократились сроки их предоставле-
ния, а количество жалоб только за последний год 
снизилось на 30%.

«Формирование собственной системы под-
бора, оценки и развития персонала — это стра-
тегический шаг, который позволит удовлетворить 
потребности предприятия в кадровом резерве и 
сделать его эффективным с точки зрения затрат. 
Устойчивые изменения невозможны без опоры на 
сильную команду», — сказал «МК» гендиректор 
Почты России Дмитрий Страшнов. «Мы также 

всегда будем искать лучших менеджеров на рынке, 
просто Почта будет делать это самостоятельно», 
— подчеркнул он.

Подтверждением правильности кадровой 
политики последних лет стало то, что за два года 
«текучка» на Почте упала. Только в 2014 году она 
снизилась на 5%. С учетом того, что Почта России 
— второй по численности работодатель страны 
(350 тысяч сотрудников, 42 тысячи отделений по 
всей стране), можно говорить о том, что такая по-
литика внесла свой вклад в стабилизацию всего 
рынка труда.

«Когда стратегия развития определена, по-
рядок работы предприятия восстановлен и на-
лажен, то самое время взять пример с того, как 
формируются современные кадровые резервы, 
начиная с президентского, — напоминает Михаил 
Старшинов. — И если руководство Почты России 
понимает, что теперь может обойтись своими 
силами, создать свою службу подбора кадров, то 
новый шаг — это очень хорошо».

На Почте России подчеркивают, что продол-
жат выполнять поставленные президентом и пра-
вительством задачи и делать предприятие совре-
менным и конкурентоспособным. При этом одна из 
целей — стать привлекательным работодателем 
для молодых амбициозных сотрудников — и новая 
система подбора, оценки, привлечения и развития 
кадров будут этому только способствовать.

Михаил ЗУБОВ.

Спор о том, что выгоднее крупному 
предприятию: растить свои кадры, 
самостоятельно формировать кадровый 
резерв будущих руководителей или не 
заниматься этим, а в нужный момент 
переманить нужных топ-менеджеров 
из других компаний, — стар, как сам 
большой бизнес. Сейчас свое слово в эту 
дискуссию вкладывает и Почта России. 
Там решили самостоятельно искать на 
рынке талантливых менеджеров, разви-
вая параллельно внутренний кадровый 
резерв. Для этого предприятие при по-
мощи консультантов к 2016 году создаст 
единую базу данных перспективных 
сотрудников, оценит и внедрит лучшие 
практики по подбору, оценке и развитию 
персонала, а затем — перейдет на соб-
ственную систему.

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

«Самое время брать пример 
с того, как сейчас формируются 
кадровые резервы, начиная 
с президентского»

ПОЧТА ГОТОВИТСЯ ПОДБИРАТЬ КАДРЫ САМА

Министр энергетики Украины Владимир 
Демчишин уверен, что с апреля Киев 
может отказаться от покупки газа в Рос-
сии. Он также уверен, что российское 
топливо можно заменить реверсом из 
Европы по более дешевой цене. Впро-
чем, в 2015 году Украина намерена на-
растить импорт на 33% — с 19,5 млрд до 
25,9 млрд кубов. Найти дополнительно 
(без учета России) почти 6,5 млрд кубов 
практически невозможно.

С 1 апреля истекает срок действия «зимнего 
пакета» договоренностей о поставках газа между 
«Нафтогазом» и «Газпромом», в том числе и срок 
действия предоставленной Правительством 
России скидки в $100 с тысячи кубометров.

После встречи 20 марта российский ми-
нистр энергетики Александр Новак заявил, что 
цена российского газа для Украины во II квартале 
может составить $348 за тысячу кубов. Это без 
скидки, которая, по словам Новака, может быть 
предоставлена в районе $50–80.

Тем не менее формула дисконта неясна. 
Равно как и условия ее предоставления. Из-
вестно, что цена «голубого топлива» привязана 
к стоимости «нефтяной корзины» — среднесу-
точным котировкам всех сортов «черного золота» 
ОПЕК.

Позицию РФ ранее озвучил министр энер-
гетики России Александр Новак. Он заявил, что 
со второго квартала цена на газ для Украины без 
учета скидки может составить $348. Согласно 
действующему контракту, российская сторо-
на может принять решение о предоставлении 
Украине скидки.

Импорт газа из Европы действительно 
растет. Так, в январе 2015 года украинцы по-
купали «голубое топливо» в ЕС по средней цене 
$322,5 за тысячу кубометров ($341,2 — в дека-
бре 2014 года), в России — по $335,7 и $384,9 
соответственно.

Однако газа Украине требуется все больше 
и больше. По словам замглавы минэнерго страны 
Александра Светелика, в 2015 году «Нафтогаз» 
рассчитывает нарастить импорт на 33%. То есть 
с 19,5 млрд до 25,9 млрд кубов. 

Найти дополнительно (без учета России) 
почти 6,5 млрд кубов сложно. Проект российского 
газопровода «Южный поток», мощность которого 

должна была составить 63 млрд, ликвидиро-
ван. Действующая труба — «Северный поток» 
— используется наполовину. К строительству 
альтернативных маршрутов — Трансанатолий-
ского и Трансадриатического газопроводов из 
Азербайджана — либо только приступили, либо 
они находятся на стадии разработки. Еще одна 
труба — Nabucco, способная конкурировать за 
европейский рынок, официально аннулирована, 
причем ряд стран, участвовавших в проект. 

Переговоры по этому поводу запланированы 
в Берлине на 13–14 апреля. Сейчас в хранилищах 
на конец отопительного сезона менее 8 млрд 
куб., из которых до 5–7 млрд куб. составляет 
так называемый буферный газ (обязательный 
остаток).

«Украина не сможет покрыть свои потреб-
ности за счет так называемого реверсного газа 
из Европы, — говорит директор по развитию ком-
пании QB Finance Маргарита Горшенева. — Это 
уже много раз было доказано. Поэтому заявления 
Владимира Демчишина не более чем пиар-ход 
в преддверии нового раунда переговоров. Оче-
видно, что украинцы просто таким образом хотят 
выторговать побольше скидку». 

Есть еще одна проблема. До последнего 
времени принцип «бери или плати» в отношениях 
«Газпрома» и «Нафтогаза» не действовал. То есть 
сколько Киев декларировал, столько и должен 
был закупить — иначе ему необходимо было 
заплатить за невыбранный газ.

Теперь такого не будет. Сколько попро-
сил — столько и оплати. И если Киев найдет 
дополнительные объемы на стороне, платить 
«Газпрому» все же придется. Правда, этот пункт 
соглашения оспаривается обеими странами в 
Гаагском арбитражном суде.

Николай МАКЕЕВ,  
Леонид БЕРРЕС.

УКРАИНА ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ РОССИЙСКОГО ГАЗА
Правда, только на бумаге
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— На прошлой неделе выступление пред-
седателя ФРС США после заседания комитета 
по ставкам спровоцировало коррекцию в долларе 

по многим парам валют. Согласно этому высту-
плению, рост ставок ожидается незначительным 
и перспектива скорого подъема ставок в США 
весьма неопределенна. Кроме того, прозвучали 
заявления о вреде сильного доллара экономике 
США. В результате доллар падал до уровня 1,1039 к 
евро. Рост нефти от уровня поддержки в 53 доллара 
положительно сказался и на рубле: рубль снижался 
ниже отметки 59 рублей за доллар. В результате по-
следних движений ожидаем коррекцию в долларе, 
возможен рост рубля к уровню 57,20 руб. за доллар 
и к уровню 1,1040 в паре евро–доллар. 

Из важных экономических данных, публикуе-
мых на этой неделе, особый интерес представ-
ляют: индекс доверия потребителей в еврозоне, 
выступление Марио Драги на Экономическом 
комитете и переговоры по Греции между Меркель 
и Ципрасом в понедельник; индекс потребитель-
ских цен в США во вторник; заказы на товары 
длительного пользования в США в среду; данные 
по первичным обращениям за пособиями по без-
работице в четверг; данные по ВВП США и индекс 
доверия потребителей университета Мичигана 
США в пятницу.
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— В минувшую пятницу после закрытия 
торгов состоялась ребалансировка фондо-
вых индексов семейств FTSE и Market Vectors, 
что обеспечило повышенный спрос на бумаги 
АЛРОСА, «Башнефти» и «префы» «Сургутнеф-
тегаза». В последний час торгов по указан-
ным бумагам прошли большие объемы сделок. 
«Префы» «Сургутнефтегаза» по дневному обо-
роту догнали Сбербанк (свыше 9 млрд руб.). 
АЛРОСА вышла практически на один уровень 
с «Газпромом» (почти 7 млрд руб.), а оборот по 
«Башнефти» превысил 1 млрд руб. Динамика 
котировок была соответствующей — все за-
крыли день плюсом, но в акциях нефтяных 

компаний желающих продавать было заметно 
меньше, что и обусловило внушительный рост 
котировок на 7%. К чему мы заостряем внима-
ние на данном факте? Потому что это самая 
наглядная иллюстрация того, что делают за-
падные деньги на российском фондовом рынке 
в случае их возвращения. Большие объемы, 
сильные движения. К сожалению, пятничная 
динамика отдельных «фишек» — это лишь разо-
вое техническое событие, а хотелось бы на-
блюдать фронтальные покупки недооцененных 
российских активов. 

Индекс ММВБ начал новую неделю практи-
чески на тех же уровнях, что и 5 торговых сессий 
назад. В районе 1610 пунктов сформировалась 
поддержка, сопротивление чуть выше 1650 
пунктов. Продолжаем оставаться сдержанными 
«быками». Однако пока не вышли за обозначен-
ные границы, агрессивно наполнять инвести-
ционные портфели бумагами не стоит.

Из корпоративных событий помимо от-
четности АЛРОСА за IV кв. 2014 г. по МСФО об-
ращаем внимание на полученный «Ленэнерго» 
чистый убыток по РСБУ в прошлом году. От-
рицательный финансовый результат означает 
невозможность выплаты дивидендов по итогам 
года. Соответственно, привилегированные 
акции должны уравняться в правах и выров-
няться в цене с обыкновенными. И вот здесь 
начинается самое интересное. Разница в цене 
между двумя типами акций «Ленэнерго» просто 
колоссальная — «префы» торгуются в 5 раз 
дороже «обычек». При отсутствии дивидендов 
такая премия выглядит необоснованной.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Виталий ЕЛАГИН, начальник 
отдела операций на денежных 
рынках банка «Глобэкс»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:

 Подготовила Ольга БАСОВА
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

 Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Рынок ПИФов на распутье. После 
роста с начала года наступила 
неопределенность. Управляющие 
советуют присмотреться к облига-
циям и рынкам Запада. 

По итогам января-февраля российский 
рынок вырос на 26%, причем основной рост 
пришелся на январь (+18%). Индекс ММВБ 
вплотную подошел к отметке 1800 пунктов. 
Хотя рост последних двух месяцев сложно на-
звать фундаментальным, учитывая невысокие 
внутридневные обороты на торгах (около 30–40 
млн руб.). Тем не менее многие акции значи-
тельно подорожали, что привело к росту ПИФов 
акций и, как следствие, к притоку средств в эту 
категорию фондов. 

По данным НЛУ, средневзвешенная до-
ходность открытых паевых инвестиционных 
индексных фондов за январь-февраль соста-
вила 26,4%. Паи ПИФов акций подорожали в 
среднем на 20,9%, хотя доходность некоторых 
фондов превысила 30%. «В целом наиболее 
доходными стали ПИФы металлургического, 
сырьевого и электроэнергетического секторов. 
Фонды облигаций заработали в среднем около 
7% за два месяца. А вот фонды, активы которых 
номинированы в валюте, принесли всего около 
9%, что объясняется серьезным укреплением 

рубля в феврале. «Так что по итогам двух меся-
цев рубль подешевел лишь на 8,9%, тогда как в 
январе — почти на 22,5%», — сообщил начальник 
управления продаж и маркетинга УК «Райффай-
зен Капитал» Константин Кирпичев. 

Сейчас многие инвесторы фиксируют до-
ход в «долларовых» фондах, обменивая паи на 
паи фондов облигаций. Это может быть очень 
разумной тактикой. Не исключено, что нового 
витка роста курса доллара мы больше не уви-
дим, поэтому портфель, в котором соотношение 
рублевых и долларовых активов составляет хотя 
бы 50/50 — очень разумное решение. «После дра-
матических событий в 2014 году январь-февраль 
выдался особенно успешным для фондов, ин-
вестирующих в российские активы, что также 
поддерживалось укреплением национальной 
валюты. Кроме того, конфликт на Украине и 
негативная реакция на эти события мирового 
сообщества, в том числе введение санкций, не 
могли не сказаться на рынке, который в отсут-
ствие долгосрочных иностранных инвесторов 
стал тонким и эмоциональным», — подчеркнула 
руководитель департамента управления россий-
скими акциями УК БКС Регина Гирфанова. 

Соответственно, любые попытки разре-
шения конфликта побуждали инвесторов от-
купать сильно подешевевшие активы, при этом 
игнорируя фундаментальные причины, посколь-
ку не принимаются в расчет дальнейшие пер-
спективы эмитентов и отдельных секторов на 

фоне прогнозируемого спада. Мировые индек-
сы также были позитивны, однако российские 
фонды, инвестирующие на глобальных рынках, 
проигрывали конкурентам по причине того же 
укрепления рубля. «Тем не менее, несмотря на 
положительные результаты, пайщики не спешат 
вкладывать деньги в ПИФы. По итогам янва-
ря совокупный отток средств составил 2 млрд 
руб., это значительно меньше декабрьских 9,5 
млрд руб. и соответствует уровню ноября 2014 
года. Это и понятно: в условиях повышенной 
нестабильности колебания валютных курсов и 
высокой инфляции люди предпочитают более 
консервативные инструменты инвестирования 
— банковский счет, покупка недвижимости, зо-
лота и драгоценностей», — говорит Дмитрий 
Александров из ИК «Универ». 

Сейчас перед инвесторами и управляю-
щими стоит непростой вопрос: что же будет с 
рынком на фоне нестабильных цен на нефть? 
Хрупкий мир на Украине способствует при-
току средств в российские фонды, но в то же 
время Запад пока не готов ослабить санкции 
против России, российским банкам перекрыт 
путь на рынки капитала. Поэтому после двух 
месяцев роста важно понять, как будет вести 
себя рубль, насколько будут привлекательны 
активы, номинированные в национальной ва-
люте, рассуждает руководитель аналитического 
департамента AForex Артем Деев.

«В текущей ситуации, когда рынок с начала 

года уже вырос практически на 30% по ММВБ, 
мы рекомендуем пока оставаться вне рынка. 
Коррекция нефтяных цен, возможное начало 
цикла роста ставки ФРС США, политическое и 
военное противостояние на Украине могут стать 
факторами снижения российского фондового 
рынка уже во 2-м квартале текущего года. В 
случае реализации негативного сценария ло-
кальное дно придется на середину года, после 
чего последует умеренное восстановление как 
курса национальной валюты, так и фондовых 
индексов. Рекомендуем покупку паев ПИФов 
облигаций и акций, начиная со второй половины 
года», — говорит Александров. 

Управляющие советуют не относиться к 
инвестициям в паевые фонды спекулятивно. 
Основная ошибка инвестора — попытка поймать 
конъюнктуру рынка, угадать движение в фонде, 
секторе или классе активов, который больше 
всего растет. Именно поэтому у инвесторов 
сложилось негативное отношение к индустрии 
коллективных инвестиций: попытка запрыгнуть 
в уходящий поезд без взвешивания рисков, 
определения горизонта инвестирования всегда 
заканчивается не в пользу пайщика. 

У управляющих давно есть примета: если в 
фонд понесли деньги, значит, пора все продавать. 
«Мы рекомендуем клиентам диверсифицировать 
страновые риски и размещать свои средства в 
фонды, работающие на глобальных рынках. Все 
предельно просто: доход россиянина, его пенсия, 
стоимость активов и недвижимости зависят от 
состояния российской экономики, которая в 
свою очередь зависит от цен на нефть. Однако 
рынки цикличны, и в настоящий момент суще-
ствует много других инвестиционных идей по 
всему миру, в то время как в России имеет место 
временный спад, связанный со структурными 
особенностями экономики и ее отраслевой на-
правленностью», — советует Гирфанова. 

Потеря личного источника дохода инвестора 
может совпасть с потерями от инвестиций, если 
они сосредоточены в одном месте. Альтернати-
вой могут быть высокотехнологичные отрасли, 
потребительский и финансовый сектора, легкая 
промышленность. При этом УК БКС рекомендует 
все же выбирать управляемые фонды либо фон-
ды, где «зашиты» ETF на широкий рынок (то есть 
индексы широкого рынка), и с осторожностью от-
носиться к фондам, где присутствует отраслевой 
ETF и где пайщик будет нести концентрированный 
отраслевой риск.

«Очень важно хеджировать риски, чтобы 
средства пайщиков не зависели от поведения 
только одного актива, например нефти или 
золота. При выборе нужно смотреть не только 
на обещания доходности, но и на результаты в 
течение прошлых лет», — говорит заместитель 
председателя правления Локо-банка Андрей 
Люшин.

Гирфанова не рекомендует инвесторам са-
мостоятельно угадывать движение валют, а со-
ставить себе портфель из различных фондов, где 
будут присутствовать фонды с разной валютной 
экспозицией. При этом необходимо спокойно от-
носиться к тому, что в разные моменты времени 
валюты будут вести себя по-разному. 

«Одними из самых перспективных на 2015 
год нам представляются фонды российских 
облигаций. Учитывая просадку стоимости 
портфеля в прошлом году, а также возможное 
понижение учетной ставки ЦБ РФ, мы ожида-
ем, что доходность по большинству фондов 
облигаций в этом году существенно превы-
сит доходность годовых рублевых депозитов 
в банках TOП-10. Целевой ориентир — 18–20% 
годовых», — отметил Кирпичев. Впрочем, для 
защиты инвестиций на случай ослабления рубля 
стоит присмотреться к ПИФам, инвестирующим 
в акции или облигации США и Европы, резюми-
рует Дмитрий Кипа из QB Finance.

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Одной из ключевых экономических 
тенденций последних месяцев 
стало на первый взгляд малоза-
метное возвращение под рос-
сийскую юрисдикцию офшорных 
капиталов. Простой люд мог за-
метить это разве что в минуты по-
иска причин укрепления рубля при 
почти неизменных нефтяных ценах 
и продолжающейся финансовой 
блокаде России да при ознакомле-
нии с телекартинками с недавнего 
съезда РСПП. На то они и деньги, 
чтоб тишину любить.
Вам не кажется странным, что на послед-

нем профсоюзно-олигархическом сборе льви-
ная доля выступлений и президента страны 
Владимира Путина, и местного предпрофкома 
Александра Шохина была посвящена судьбе 
репатриируемых активов?

Лично мне кажется. Но не потому, что в 
нынешние суровые дни власти и бизнесу было 
бы логичным обсудить меры поддержки и про-
чие антикризисные мероприятия. А потому, что 
бизнес-крупняк про свои офшорные схроны 
давно уже все понял и вместо покорного вы-
слушивания страшилок ему нужно было поин-
тересоваться, куда вкладывать возвращаемые 
миллиарды. (Выступая на тусовке РСПП, Путин 
прозрачно намекнул: «У нас складывается впе-
чатление, что могут быть предприняты попытки 
воспрепятствовать возврату капиталов в Рос-
сию, а это может быть связано с ограничениями 
использования тех капиталов, которые находят-
ся в иностранных юрисдикциях. Просто имейте 
это в виду».)

О деньгах бизнесу намекать не надо. Он 
и без намеков знает, что в последнее время 
серьезные проблемы в общении с банковскими 
структурами стали возникать в «Лондонграде», 
новорусском Вавилоне, где, по разным оценкам, 
постоянно и наездами проживает от 150 до 300 
тыс. просто богатых и сказочно богатых россиян. 
Британские банковские клерки якобы требуют 
доказать, что деньги на счетах «добропорядоч-
ных» россиян, пришедшие, кстати, по большей 
части из подконтрольных Туманному Альбиону 
офшоров, никакие не «серые», а вполне себе 
законные.

Иногда у «соли земли русской» оправдаться 
получается, но чаще нет. И тогда такие родные, 
нажитые под дулом и прессом активы либо за-
мораживаются, либо «по беспределу» пере-
числяются в тамошний бюджет. А судиться в 

Великобритании (был бы жив Березовский, 
подтвердил бы) себе дороже.

Что для российской экономики значат 
Соединенное Королевство и его налоговые 
гавани? Ответ, благодаря статистике Центро-
банка, известен. Но прежде уточним, что под 
протекторатом Великобритании ныне находится 
14 британских заморских территорий (Бермуды, 
Британские Виргинские острова, Каймановы 
острова, Гибралтар и прочие Монтсерраты), 
а также три коронные земли (острова Гернси, 
Джерси и Мэн).

Теперь о статистике трансграничных 
финансово-офшорных перелетов. В 2013 г. (по-
следний полный год в отчетности ЦБ) в Россию 
поступило $70,7 млрд прямых иностранных ин-
вестиций. Из названных территорий в нашу 
страну пришло немного: порядка $10,7 млрд, 
тогда как из самого Соединенного Королевства 
не в пример больше — $18,9 млрд. Все равно 
немного, я с вами согласен.

А вот цифры по прямым инвестициям из 
России. В 2013 г. наш сердобольный бизнес 
вложил в иностранные предприятия $86,7 
млрд (в саму Великобританию ушло $1,3 млрд). 
Представляете, 73,4% от всех иностранных 
инвестиций российских коммерсантов ока-
залось на подконтрольных британской короне 
территориях?!

Статистический анализ будет неполным 
без раскрытия места и роли недавнего флаг-
мана российского офшорного движения — Бри-
танских Виргинских островов. В 2013 г. туда 
улетело $62,3 млрд, или 71,9% всех инвестиций 
из России (вернулось лишь $9,4 млрд). Причем 
$55,7 млрд составили инвестиции под грифом 
«участие» в тамошних компаниях, $5,9 млрд — 
реинвестирование, а $672 млн (не смейтесь!) 
— кредиты.

На этом месте недалекий аналитик должен 

громоподобно закончить универсальным «доко-
ле» и удовлетворенно удалиться. Мы же пойдем 
дальше, поскольку сказочке нашей отнюдь не 
конец.

Судя по отчету ЦБ за три квартала 2014 г., 
ситуация с офшорными потоками изменилась 
кардинально — бизнес, по-видимому, понял, 
что складывать все яйца в одну корзину не ко-
мильфо. За этот период при общем объеме 
инвестиций за границу в $45,3 млрд в британ-
ские заморские территории было направлено 
всего $1,9 млрд, а в коронные земли — и вовсе 
смешные $192 млн. В само Соединенное Ко-
ролевство было перечислено $1,8 млрд, почти 
столько же, сколько во все британские зарубеж-
ные юрисдикции.

Более других инвестиционно-офшорный 
секвестр коснулся тех самых Британских Вир-
гинских островов. Если за 2013 г. в эту терри-
торию с численностью населения аж в 25 тыс. 
человек (средний московский микрорайон) было 
вложено, напомню, $62,3 млрд, то за три про-
шлогодних квартала — всего-то $864 млн, а 
общий баланс инвестиций стал отрицательным 
(–$1,2 млрд).

Каковы новые пристрастия ветреных рос-
сийских уклонистов? Лидерами списка инвести-
ций из России стали восставший из пепла Кипр 
(за три квартала 2014 г. — $12,6 млрд, тогда как 
за весь 2013 г. — $7,7 млрд), Швейцария ($5,9 
млрд) и Нидерланды (те же $5,9 млрд). Спра-
вочно о чемпионах по вложениям в российскую 
экономику (за три квартала 2014 г. совокупные 
инвестиции в Россию составили $23,6 млрд). 
Это уже известные нам Нидерланды ($6,7 млрд), 
Кипр (вновь $6,7 млрд), а также солнечные Ба-
гамы ($2,7 млрд).

Обратили внимание, как изменилась гео-
графия выводимого из-под российского нало-
гообложения капитала? В 2013 г. денно и нощно 
шла «отгрузка» в направлении Британских Вир-
гинских островов. В 2014 г. потоки диверсифи-
цировались — на арене вновь появился Кипр, 
в разы чаще стали попадаться швейцарские, 
нидерландские и даже гонконгские реквизиты. 
Чем не повод для ложной гордости.

Однако деньги на том же Кипре или, напри-
мер, в Швейцарии с Нидерландами не задер-
живаются: тамошние ставки налога на прибыль 
отличны от нуля, тогда как на Багамах, Сейше-
лах или на острове Мэн — ноль без палочки. В 
этом одна из фишек «офшоринга»: деньги идут 
транзитом из «благообразных» территорий в 
щадящие юрисдикции. Где британцы и особенно 
американцы чувствуют себя как дома (кстати 
говоря, в двух британских заморских терри-
ториях — на Британских Виргинских островах, 
а также в Тёрксе и Кайкосе — официальной 

валютой является не британский фунт, а аме-
риканский доллар).

Сколько наших денег покоится в «райских 
уголках»? Точную сумму не скажет никто, потому 
предлагаю отталкиваться от общеизвестного 
подсчета: с 2000 г. из России было выведено 
не менее $500 млрд.

Еще о масштабах проблемы. По данным 
журнала Slon, из Топ-20 частных непубличных 
организаций России в 14 компаниях крупнейшие 
доли оформлены на фирмы из зарубежных юрис-
дикций. В восьми случаях владельцы — кипрские 
структуры, в четырех — нидерландские, по одно-
му — представители Швейцарии и Британских 
Виргинских островов. Иными словами, все эти 
российские компании формально принадлежат 
фирмам из офшоров или из государств с по-
ниженным налогообложением.

Как видно, «прозорливый» российский 
бизнес, не дожидаясь властных намеков, за-
рубежные финансовые потоки все же перефор-
матировал. А нынче со скрипом деньги все-таки 
возвращает, по-прежнему боясь российских 
налоговиков больше, чем иностранных запре-
тов. Отсюда некоторые выводы.

Во-первых, значительная часть когда-то 
украденных у общества средств в Россию все-
таки вернется. Тем более что Путин ясно дал 
понять: амнистия капиталов будет бесплатной. 
В то же время немало денег против воли их 
владельцев будет заморожено и в итоге по-
теряно, виной чему неубиваемая вера нашего 
предпринимателя в собственную пронырливость 
и изворотливость.

Во-вторых, возвращаемые деньги будут в 
полном смысле «глупыми». Флагманы россий-
ского бизнеса годами, если не десятилетиями 
работали по схеме «чемодан—вокзал—офшоры». 
Что делать в ситуации, когда чемодан есть, но 
рельсы разобраны, а в пункте назначения долго-
временная «нелетная погода», сегодня мало 
кто представляет. К приватизации допустят 
избранных, работать на благо страны капитаны 
бизнеса не приучены, варианты «отжать» или 
«попилить» также отсутствуют. Проблема.

В-третьих, правительство — если только 
оно не сидит на чемоданах в ожидании отстав-
ки — ни ухом, ни рылом, что те самые долго-
срочные внутренние инвестиции, о которых 
оно грезило все последние годы, лежат у него, 
что называется, под ногами. Нужно лишь раз-
работать несложные проекты в формате того 
же государственно-частного партнерства и 
предложить их алчущим приложения своим 
богатствам российским нуворишам.

Впрочем, последний вывод упирается в 
бюрократический интеллект, а это уже совсем 
другая история.

ПИФы порадовали 
инвесторов
Как заработать на фондовом рынке?

Капиталистам пообещали амнистию 
За 14 лет олигархи вывели из России более $500 млрд
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 Михаил ЗУБОВ

Госдума наконец-то приступила к 
обсуждению поправок в бюджет на 
2015 год. После того как стало очевид-
но, что главный финансовый документ, 
принятый в конце прошлого года, 
неисполним, правительство дало себе 
и законодателям время на работу над 
ошибками — до 1 апреля. 

Скорее всего и этот срок не будет выдержан. 
Комитет Госдумы по бюджету начал анализиро-
вать законопроект в понедельник и планирует 
заниматься этим три дня. В среду он подготовит 
свое заключение, после чего будет назначено 
первое чтение на пленарном заседании. Пока 
планируется сэкономить главным образом на 
военных и бюджетниках. Но ряд законодателей 
полагает, что делать этого не стоит. 

На первое заседание профильного комите-
та пришли министр финансов Антон Силуанов, 
глава Счетной палаты Татьяна Голикова, пред-
ставители Центробанка. А началось обсуждение 
с прогноза Министерства экономического раз-
вития, на основе которого и корректировался 
бюджет. В основе прогноза лежат гипотезы о 
том, что режим антироссийских санкций в этом 
году отменен не будет, цены на нефть сохранятся 
низкими ($50 за баррель), газ будет стоить $222 за 
тысячу кубов. Из этого делается вывод, что ВВП 
снизится за год на 3%, импорт упадет на 34%, 
розничный товарооборот сократится на 8,3%. 
Министерство прогнозирует и отток капитала в 
размере $115 млрд.

В свою очередь Антон Силуанов перевел эти 
показатели в бюджетные рубли. Государственная 
казна недосчитается 2,5 трлн руб. Однако секвестр 
будет гораздо меньшим: расходы сократятся всего 
на 298 миллиардов. Это будет сделано за счет от-
мены индексации зарплат военным и бюджетникам 
и сокращения на 10% финансирования медицины 
и практически всех госпрограмм, за исключением 
сельскохозяйственных. Остальную недостачу по-
кроют из Резервного фонда.

И вот здесь возникает вопрос: если траты из 
фонда считаются в миллиардах, то зачем резать 

по живому гораздо меньшие, но очень важные для 
благополучия граждан суммы? Кстати, Татьяна 
Голикова назвала на заседании комитета такую 
цифру: по ее прогнозу, из Резервного фонда будет 
потрачено более 3,1 триллиона (после чего в нем 
останется 2,6 трлн). Размер секвестра — менее 
9% от этой суммы, так какой тогда в нем смысл? 
Этим вопросом задается и зампред Комитета по 
бюджету Оксана Дмитриева и ректор Высшей 
школы экономики Ярослав Кузьминов: «Мы полу-
чаем сравнительно небольшую экономию, но — на 
самом важном. Как бы не получилось, что у такой 
экономии будут несоизмеримо большие соци-
альные последствия, дестабилизация накануне 
выборов в Госдуму», — предостерегает ученый. 

Но у Силуанова свои аргументы: «Я все-таки 
очень прошу законодателей согласиться с пред-
ложением о приостановке индексации зарплат 
госслужащим и военнослужащим. И дело здесь 
не только в экономии. Такое решение позволит 
нам не свалиться в инфляционную спираль, обе-
спечить макроэкономическую стабильность. Мы 
не можем потратить в этом году больше 15,2 трлн 
рублей. Даже если у бюджета появятся дополни-
тельные доходы, мы не должны тратить больше. 
Просто в этом случае мы будем меньше брать из 
Резервного фонда».

По словам Силуанова, мы должны быть го-
товы к тому, что расходы бюджета и в 2016 году 
ограничатся той же суммой. Но тогда к столетней 
годовщине Октябрьской революции инфляция 
станет низкой, а экономика оздоровится.

Примут ли депутаты аргументы главы Минфи-
на, может быть ясно уже на ближайшем пленарном 
заседании.

Между тем Татьяна Голикова полагает, что 
бюджет основан на слишком благополучных про-
гнозах, а на самом деле снижение платежной 
способности населения приведет к более высоким 
темпам падения ВВП. Да и механическое урезание 
федеральных программ на 10% вовсе не избав-
ляет бюджет от неэффективных расходов. Кстати, 
она сообщила, что из 57 пунктов антикризисного 
плана правительства, которые должны были осу-
ществиться к марту, полностью исполнены 16, 
еще 15 — абсолютно не выполнены, остальные 
реализованы частично. 

Бюджет замедленного 
действия
Резервный фонд израсходуют 
наполовину, но россиянам  
от этого не станет легче

Для валютной ипотеки 
приготовили послабления
В Госдуму внесен законопроект о морато-

рии на взыскание долгов по валютной ипотеке. 
Его действие распространяется на заемщиков-
физлиц, которые взяли ипотечный кредит в ва-
люте до 1 октября 2014 г. В период действия 
моратория обязательства заемщиков будут осу-
ществляться в рублях по курсу, установленному 
Банком России на 1 октября 2014 г. Остальные 
условия кредитного договора остаются без из-
менений. Согласно законопроекту во время дей-
ствия моратория не начисляются неустойки за 
неисполнение обязательств по кредиту. Кроме 
этого начисленные до даты вступления морато-
рия в силу неустойки не подлежат взысканию. 
«Задолженность, возникшая в результате на-
числения соответствующих неустоек, признается 
безнадежной и подлежит списанию», — говорится 
в документе. Законопроект также вводит мора-
торий на обращение взыскания на недвижимое 
имущество и его принудительное отчуждение. 
Предполагается, что закон вступит в силу со 
дня его официального опубликования и будет 
действовать до 31 декабря 2015 г. 

В переходах метро 
ограничат продажу 
продуктов 
Власти Москвы намерены в ближайшее 

время изменить правила торговли в перехо-
дах столичного метрополитена. В частности, 
речь идет о запрете продажи скоропортя-
щихся продуктов и ювелирных изделий. Как 

сообщила агентству Интерфакс заместитель 
главы столичного Департамента транспорта 
Алина Бисембаева, после запрета продавать 
можно будет только определенные виды ско-
ропортящихся продуктов, однако они долж-
ны быть упакованы и содержать маркировку. 
Ювелирные изделия, по словам Бисембаевой, 
попадут под категорический запрет. В связи с 
планами метрополитена по благоустройству 
подуличных переходов городские власти на-
мерены провести бесплатные семинары для 
представителей малого бизнеса, в ходе которых 
последним расскажут об условиях и процедурах 
участия в аукционах. 

Москва продала 
недвижимости  
на 1 млрд рублей 
Бюджет Москвы пополнился более чем на 

1 млрд руб. с начала 2015 г. за счет продажи 
нежилых помещений, сообщается на сайте Де-
партамента Москвы по конкурентной политике. 
С начала года через электронные аукционы было 
реализовано 85 объектов недвижимости об-
щей площадью 7758,4 кв.м на сумму 1,065 млрд 
руб. «Спрос на городскую недвижимость растет, 
конкуренция высокая», — отметил руководи-
тель департамента города Москвы Геннадий 
Дёгтев. По его словам, в среднем на каждый 
лот претендует 5,4 участника, среднее превы-
шение стартовой цены составляет почти 60%. 
Больше всего помещений продается на первых 
этажах зданий. Сейчас Москва открыла заявки 
на 204 объекта недвижимости общей площадью 
более 50 000 кв.м. 
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
24 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новогиреево», Зеленый проспект, д. 81,  
у к/т «Киргизия»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30,  
обед с 14 00 до 15 00, суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)

м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск Пресса)
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская», у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
24 марта с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17,  
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 марта с 11.00 до 15.00 
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе Дворца культуры им. Ю.А.Гагарина
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43,  
в фойе Дворца культуры
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе Дома культуры им. Лепсе 
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса
29 марта с 11.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20,  
в фойе ДК «Машиностроитель»
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на площади у ЦДК им. Калинина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, перед ДК «Исток» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по 30 марта с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю  
(понедельник—суббота), стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.

«Единая Россия»:  
медведи лапу не сосут

■ Объем бюджетного финансирования в 
2014 году: 1,7 млрд рублей. 
■ Ожидаемый в 2015 году: 3,5 млрд 
рублей.

«единая россия» вряд ли в ближайшее 
время столкнется с серьезными проблемами 
— получаемые партией бюджетные средства 
достаточны для безбедной жизни. Сократиться 
могут пожертвования — от спонсоров едино-
россы в 2014 году получили в общей сложности 
182 миллиона, это серьезные деньги («Яблоко» 
выживало на меньшие), но по сравнению с об-
щими объемами финансирования — капля в 
море. кроме того, единороссы имеют шанс в 
агитационной кампании «забить» конкурентов 
агитматериалами просто за счет того, что вот уж 
конкурентам-то придется серьезно экономить 
на плакатах и листовках. 

Тем не менее «ер» тоже на всякий случай 
переходит в экономный режим. «как и вся стра-
на, мы должны тщательнее следить за своими 
расходами, и мы уже это делаем, — заявил «мк» 
максим руднев, руководитель Центрального 
исполнительного комитета партии «единая рос-
сия». — региональные отделения партии также 
были проинструктированы по финансовым во-
просам, им было поручено соблюдать экономию 
расходной части партийных бюджетов». кризис, 
как ни крути, не время шиковать: избиратели 
не поймут.

Коммунисты: свет,  
газ, вода 

■ Объем бюджетного финансирования в 
2014 году: 698 млн рублей. 
■ Ожидаемый в 2015 году: 1,4 млрд 
рублей.

кПрФ — вторая по размерам государствен-
ного финансирования, что соответствует вто-
рому месту партии на парламентских выборах 
2011 года. кроме того, коммунисты получают 
неплохие пожертвования от спонсоров и даже 
частных лиц. «Даже в кризис цифры доходов 
примерно сохраняются, — рассказывает главный 
юрист кПрФ, депутат Госдумы Вадим Соловьев. 
— Но увеличиваются расходы: издание печатной 
продукции, услуги типографии, развозка, теле-
видение и радио тоже увеличивают свои тарифы, 
транспортные услуги дорожают. Фактически 
накрутка идет по всем направлениям». Ситуа-
ция осложняется тем, что треть региональных 
комитетов партии своих помещений не имеет и 
вынуждена жить «на съеме». «как мы выживаем: 
минимальный партийный аппарат, — говорит 
Соловьев. — Около 100 человек, из них 90 бухгал-
теров, 10 человек — партийный аппарат, который 
получает зарплату. его пришлось сокращать 
на 4 единицы, пенсионеры уходят, на их места 
никого уже не берут. Плюс очень скромные рас-
ходы, связанные с обслуживанием помещений и 
транспортными услугами. Большая часть денег 
уходит на проведение избирательных кампаний. 
В этом году выборы состоятся на территории, на 
которой проживает около 50 миллионов человек, 
это затратно». 

На выборах коммунисты стараются эконо-
мить, привлекая бесплатных помощников, агита-
торов, волонтеров, а также верных членов партии, 
которые помогают в проведении мероприятий. 
В роли волонтеров нередко выступают студенты 

юрфаков — они таким образом получают практику 
по специальности. 

В отдельных местах, по словам Соловьева, 
комитеты переходят на жесточайший режим 
экономии: «Например, по линии Тверского об-
ластного комитета партии: экономная система 
электроэнергии, везде поставили счетчики: на 
свет, на воду, на газ. У нас есть человек, ответ-
ственный за экономию. мы самостоятельно, без 
привлечения рабочих, провели ремонт. Очень 
экономно расходуем канцелярские принадлеж-
ности. когда из строя выходит техника, не при-
влекаем мастеров, а договариваемся с ребятами, 
студентов привлекаем. Это дает возможность 
где-то на 30% сэкономить». 

Эсеры: оргтехнику — 
своими руками

■ Объем бюджетного финансирования в 
2014 году: 481 млн рублей. 
■ Ожидаемый в 2015 году: 956 млн 
рублей.

Эсеры — экономная партия, живущая по 
средствам: как правило, по итогам первого квар-
тала, когда происходит перечисление бюджет-
ных поступлений, «Ср» почти все эти средства 
ухитрялись отложить на будущее. 

«к сожалению, с кризисом резко упали до-
ходы компаний, те деньги, которые выделяются 
государством, — это мало. Спонсоров, которые 
видели в нашей партии стабильность завтраш-
него дня, становится меньше», — комментирует 
текущее положение дел для «мк» глава москов-
ского отделения, депутат ГД александр агеев. 
Правда, судя по финансовым документам, раз-
мещенным на сайте Центризбиркома, спонсоров 
и раньше было не густо: за весь 2014 год эсеры 
не получили пожертвований от юрлиц, и только 
под конец года им на счет упало 14 270 рублей от 
«физиков». кто и так привык класть зубы на полку, 
тому в кризис не привыкать, тем более что по-
вышение финансирования до известной степени 
смягчает инфляцию и курсовую разницу. 

«мы свои расходы тоже урезали, если гово-
рить про выборы, — делится агеев. — многие со-
трудники после поднятия курса валют попросили 
поднять зарплаты, но я, к сожалению, сейчас на 
это пойти не могу.  Премий сейчас, к сожалению, 
нет. люди отнеслись с пониманием». 

как сказывается кризис на повседневной 

жизни партии? Эсеры впадают в подлинный 
аскетизм. «Например, раньше мы заправляли 
принтеры, — говорит парламентарий; все цены 
он называет без запинки, демонстрируя глубокое 
погружение в экономию. — Платили по 2500 за 
замену картриджа, сейчас он стоит 5900 рублей. 
Я дал команду просто их заправлять тонером. 
Хуже качество, конечно. Требовалась замена 
большого ксерокса. Стоил он новый в том году 
120 тысяч рублей, сейчас — 360. Я дал команду 
его ремонтировать. если печатаем газеты, то 
вынуждены немножко снижать тираж. У «еди-
ной россии» административный ресурс для их 
разноса. а у нас группа волонтеров и партийная 
структура. люди сами приходят и помогают рас-
пространить. Здесь мы экономим». 

«Яблоко»: ниже тиражи
■ Объем бюджетного финансирования в 
2014 году: 124,7 млн рублей. 
■ Ожидаемый в 2015 году: 247 млн 
рублей.

единственная непарламентская партия, по-
лучающая деньги из бюджета, индексации этих 
дотаций несказанно рада. «Слава богу, бюджет-
ное финансирование повысилось в 2 раза в этом 
году! — говорит «мк» лидер «Яблока» Сергей 
митрохин. — Дума как будто предвидела кризис 
и решила страховать партии. Это повышение 
фактически было съедено инфляцией. конечно, 
из других источников финансирование сократи-
лось. В целом на жизнь хватает, хотя выросли все 
расходы: это оплата и обслуживание офисов в 
регионах, печатная продукция». 

От спонсоров «Яблоко» в прошлом году 
получило 60 миллионов в третьем квартале, 
то есть до обвала рубля. Теперь такие транши 
под вопросом. Поэтому «яблочники» единствен-
ные из пятерки крупнейших партий задумались 
об экономии на самом жизненно важном — на 

выборах. Впрочем, прежде чем прийти к реше-
нию об отказе от выдвижения, можно «порезать» 
финансирование кампании. «можно отказаться 
где-то от наружной рекламы, печатной продук-
ции, — рассуждает митрохин. — Сейчас большие 
расценки на публикации в СмИ, придется отка-
заться от публикаций во многих региональных 
изданиях, понижать тираж печатной продукции 
и агитационного материала». 

ЛДПР: спонсоры считают 
копеечку

■ Объем бюджетного финансирования в 
2014 году: 424 млн рублей. 
■ Ожидаемый в 2015 году: 843 млн 
рублей.

лДПр в 2014 году стала единственной из 
пятерки крупнейших партий, у кого пожертво-
вания превысили госфинансирование. В первом 
квартале прошлого года либерал-демократы 
получили в виде пожертвований от юрлиц 500 
миллионов, в третьем — 370 миллионов, и под 
конец года — еще 285 миллионов рублей. Общая 
сумма «спонсорских», таким образом, почти 
втрое выше госфинансирования и превышает 
миллиард рублей. Однако в кризис все это вели-
колепие становится чрезвычайно уязвимым. 

«Увеличилось государственное финанси-
рование парламентских партий из бюджета, — 
говорит «мк» зампред Госдумы от лДПр Игорь 
лебедев. — а с финансированием от юридиче-
ских лиц в этом году сложно. Пожертвования 
должны делаться юрлицами из чистой прибыли, 
а с ней у них сейчас не очень хорошо».

Поэтому и тут тоже готовятся затянуть 
пояса. «Самое дорогое удовольствие — это 
агитационная работа, — сетует лебедев. — ре-
кламные щиты лДПр раньше висели по всей 
стране целый год. В первые 3 месяца этого 
года мы отказались от данного вида агитации, 
это большие деньги, вернемся к нему только в 
апреле. мы не сокращаем штат сотрудников, 
материальные вознаграждения, стараемся не 
сокращать печатную продукцию. Но с учетом 
того, что почти все региональные отделения 
выпускают свои газеты, мы немножко сократили 
федеральную газету». 

Вопрос эксперту: как кризис отразится 
на партийной жизни?

Вячеслав СМИРНОВ, полит-
технолог, директор НИИ по-
литической социологии: 
— Перед парламентскими пар-
тиями стоит такая проблема: 
госфинансирование они полу-
чают в рублях, а избирательные 
бюджеты привязаны к доллару. 

Цены на выборы выросли в 2 раза. У малых партий 
есть и другая проблема:  когда человек хочет 
избираться в регионе как одномандатник и одно-
временно возглавлять список, встает вопрос, 
сколько он готов на это потратить. Он соотносит 
рентабельность своего бюджета, бизнеса и лоб-
бистских ресурсов. И решает, стоят ли выборы тех 
ресурсов, которые он затрачивает на них. На этих 
выборах малым партиям будет сложно, потому 
что никто не будет обещать денег. кроме того, они 
будут считать деньги и минимизировать расходы, 
заказывая конкретных политтехнологов.

Валерия МАРКОВА.

НА ПОЛКУ
Вода, картриджи, 

агитация: на чем борцы 
за народное благо 
экономят в кризис

Костлявая рука экономического 
кризиса дотянулась до 

политических партий: экономить 
приходится на всем, от света и газа 

до оргтехники, от агитпродукции 
до выборов. И это несмотря на то 
что партии, в отличие от рядовых 

россиян, подстраховались на 
случай кризиса: еще в сентябре 

Госдума приняла поправки в 
действующее законодательство, 

увеличив выплаты из бюджета для 
партий, набравших на последних 

выборах больше 3% голосов. 
Увеличение радикальное — с 50 до 
110 рублей за один голос. Больше 

чем в два раза. Теоретически это 
должно бы компенсировать скачок 

курса доллара, но практически 
партийцы все равно затягивают 

пояса. Ведь все расходы выросли 
пропорционально бюджетным 

доходам. В чем и почему 
отказывают себе системные 

партии, выяснял «МК».

КАК ПОВЫШАЛОСЬ 
ГОСФИНАНСИРОВАНИЕ ПАРТИЙ? 
(в рублях из расчета на 1 голос избирателя)
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ПАРТИЙНЫЕ ЗУБЫ

Выставлять гроб на сцену — плохая 
театральная примета. Но несуевер-
ным оказался режиссер Сергей Жено-
вач, известный своим миролюбивым 
нравом и совсем непубличным пове-
дением. Сидит себе тихо в своей Сту-
дии театрального искусства на улице 
Станиславского, там, где когда-то и 
располагалась принадлежащая семей-
ству отца-основателя МХТ знаменитая 
на всю Москву канительная фабрика, 
и спектакли делает. К десятилетию 
своего театра выпустил «Самоубийцу» 
Николая Эрдмана — автора явно у нас 
недооцененного и подзабытого. А ведь 
его пьеса 1928 года ой как опасна — 
была и, как оказалось, есть. В чем на 
премьерном показе и убедилась обо-
зреватель «МК».

Страшноватая судьба у Николая робер-
товича Эрдмана и его нервозной пьесы «Са-
моубийца». В год ее написания мейерхольд 
подписал с автором договор на постановку в 
своем театре, но Главрепертком запретил, по-
считав пьесу реакционной и антисоветской. 
Не увидело жизнь произведение и позже — ни 
в Вахтанговском, ни в Художественном теа-
трах, несмотря на то что лично Сталин своим 
высшим соизволением разрешил Станислав-
скому репетиции опальной пьесы, но готовый 
спектакль все же закрыли. Наконец, совсем 
позорный факт — впервые «Самоубийца» был 
опубликован на русском языке спустя 41 год 
после написания — и где? В ФрГ, а не в россии. 
Впервые поставлен тоже не у нас — в Швеции. 
И кто только не ставил «Самоубийцу» — нем-
цы, венгры, поляки, швейцарцы, австрийцы, 
французы, американцы, — только не советские 
театры. В СССр же «Самоубийца» увидел свет 
божий только в 1982 году в Театре сатиры (реж. 
Валентин Плучек), но спектакль продержался в 
репертуаре всего два года — не запретили, но 
не рекомендовали к дальнейшему показу. 

За что же так советская власть невзлюбила 
Эрдмана и его творение? Ясное дело — за кри-
тику социалистического строя, убийственную, 
написанную к тому же с мастерством Гоголя или 
даже Салтыкова-Щедрина. Такое не прощалось 
и жестоко каралось: Эрдмана арестовали прямо 
на съемочной площадке самой жизнерадостной и 
оптимистичной советской комедии «Веселые ре-
бята», автором сценария которой он являлся. 

Ну а чем же сегодня в свободной россии 
история про какого-то там гражданина Подсе-
кальникова Семена Семеновича из густонасе-
ленной коммуналки может быть интересна и тем 
более опасна? Чем так современно его самоубий-
ство на бытовой почве, мотивом которого изна-
чально послужила — смешно сказать — ливерная 
колбаса? Пьеса не опасная — она страшная. И не 
только для российской власти — для всего обще-
ства во всем его политическом и общественном 
многоцветье. 

Итак, на сцене двадцать две двери в два 
этажа — обшарпанные, облупившиеся — страш-
ненькие, одним словом. Стена, без просвета и 
обзора глубины сцены — одна сплошная глухая 
дверь с ручками — простая, но многоговорящая 
декорация александра Боровского. Двери, как 
им положено, хлопают, за ними слышны голоса. 
мужским голосом сопят, потом просят колбасы, 
женским томно отвечают, возмущаются и недо-
вольно зевают. В единственном коммунальном 
клозете то и дело спускают воду.

а вот и пара — Подсекальников с супругой 
машей, эдаким белотелым глуповатым початком. 
Из одежды на нем только подушка, которой он 
прикрывает гениталии. Подсекальников — иж-
дивенец (не работает, сидит на шее у жены, чем 
тяготится), мечтатель из разряда маниловых 
(научиться играть на трубе, чтобы большую день-
гу зашибать). Неприятный мужичок в черных 
семейных трусах — домашний тиран-шантажист: 
чуть что — сразу «застрелюсь». И вот с этим 
самым «застрелюсь» начинают происходить 
чудеса общественно-политического абсурда. 
Никому не известный гражданин вдруг оказы-
вается всем крайне необходим. То есть не он, а 

его самоубийство до зарезу нужно интеллигенту 
в очках, мяснику, дамочке-вамп, советскому 
литератору и егорушке, что строчит доносы на со-
седей под псевдонимом «35 тысяч курьеров».

— …И когда, гражданин Подсекальников, 
вы застрелитесь, вы застрелитесь, как герой... — 
говорит интеллигент с заковыристым ФИО ари-
старх Доминикович Гранд-Скубик. — Выстрел 
ваш — он раздастся на всю россию. Он разбудит 
уснувшую совесть страны. …Вся российская 
интеллигенция соберется у вашего гроба, граж-
данин Подсекальников. Цвет страны понесет вас 
отсюда на улицу. Вас завалят венками…

На этих словах я (да и не только я) вздрогну-
ла, вспомнив недавнее убийство (не самоубий-
ство) Бориса Немцова на москворецком мосту, 
до сих пор заваленном цветами и свечами. разве 
кто-то уже не поспешил объявить его «идеологи-
ческим покойником» в своих интересах? а разве 
женщины, разновозрастные и разностатусные 
(а их много) не стали публично заявлять пре-
тензии на «любвеобильного покойника»? какие 
странные совпадения с пьесой почти 90-летней 
давности! Не страшно? Просто Эрдман как истин-
ный художник не боролся, не выражал интересы 
какой-то отдельной группы — он был вне, а потому 
жестко и безмерно талантливо описал, показал, 
препарировал советскую действительность, 
переведя ее на язык черной комедии — с гробом, 
поминками по живому, речами и клятвами, а 
также низким и подлым в человеческой душе. 
мало всем не показалось.

Выбор такого материала Женовачем не слу-
чаен — режиссер, который живет в стороне от 
общественно-политического шума, этой поста-
новкой довольно четко обозначил свою личную 
позицию: он над, он вне, — и, наверное, это по-
зволяет ему, не впадая в крайности, оставаться 
художником, а не деятелем от искусства. еще раз 
настойчиво заявлена и эстетическая позиция, 
которая, впрочем, остается для него неизмен-
ной: его театр вне новых технологий, часто при-
крывающих и зачастую закрывающих актеров. 
В центре его спектаклей — и «Самоубийца» не 
исключение — артист и только артист. 

И вот с этого момента поподробнее. 
В роли неудачливого самоубивца Подсе-

кальникова — Вячеслав евлантьев. роль большая, 
сложнейшая, еще кто-то помнит великолепного 
романа Ткачука в Театре сатиры (существует 
телеверсия спектакля Плучека), блистатель-
но игравшего роль уже в зрелом возрасте. 
а здесь — выпускник 2013 года, ученик Женовача. 
Во-первых, он удивительным образом похож на 
юного Табакова, только хорошенько накормлен-
ного, а не с цыплячьей шеей, как в знаменитом 
фильме «Шумный день». а во-вторых, фами-
лию евлантьев стоит запомнить еще и потому, 
что комедийный дар не распространен среди 
новой генерации артистов. роль Подсекальни-
кова показывает довольно большой диапазон 
молодого артиста: он комичен, он трагичен, от-
лично владеет трюком. Сцена самоубийства во 
втором акте — уморительный каскад минут на 
пять: попытки застрелиться в самых невообра-
зимых комбинациях — лежа, зависнув в дверном 
проеме буквой «Г», и прочих. а жить-то хочется... 
а умирать-то совсем неохота. а общественность 
требует идеологического трупа... И как быть? 
И где правда?

В спектакле занято артистов не меньше 
двадцати, и среди них особенно выделяются 
анастасия Имамова (теща Подсекальникова), 
алексей Вертков (калабушкин), мария Шашлова 
(Пересветова), Сергей кочанов (егорушка), По-
лина Пушкарук в роли старушки и Глеб Пуске-
палис в роли немого. Но считать, что ансамбль 
большого спектакля сложился, пока рано, и это 
предательски подтверждают массовые сцены, 
в которых ясно можно почувствовать разницу 
между коллективным переживанием и коллек-
тивным представлением.

Поклоны режиссер выстроил исключительно 
общие, когда успех (а он бесспорный) делится на 
всех и никто особо не выделен. а жаль, уверена, 
что больше всех аплодисментов досталось бы 
евлантьеву и упомянутым выше замечательным 
артистам.

Марина РАЙКИНА.

Сергей Женовач 
выпустил премьеру  

к 10-летию своего театра
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Ох и неспроста модный диджей пел 
песенку про то, что Moscow never 
sleeps, т.е. про никогда не спя-
щую Москву. Так и есть — ме-
гаполис с его неоновыми выве-
сками, с его ночными клубами 
и не прекращающимся шумом, 
увы, не располагает к хороше-
му сну. «Не менее  80–85% мо-
сквичей страдают расстройствами 
сна, и многие из них — довольно се-
рьезными», — говорит врач-кардиолог, 
специалист по проблемам сна Маргари-
та Смирнова. 

Москва губительна для сна
«Дрозофила никогда не спит, поэтому она глу-

пая, мало живет и более подвержена стрессу», — го-
ворят врачи. Тем временем человек во сне  проводит 
около трети своей жизни. А все остальное время, как 
шутят доктора, мечтает выспаться. 

Природа придумала это состояние, загадки ко-
торого до сих пор не разгаданы, не просто так. Во сне 
организм не только отдыхает и восстанавливает силы 
(мышечная активность отключается, органы чувств 
— тоже), но и совершает множество необходимых 
биологических и химических процессов, которые 
невозможны во время бодрствования. Например, 
во время стадии глубокого сна идет расщепление 
жиров. «Как бы ни старались люди с лишним ве-
сом похудеть, пока они не наладят сон, им этого не 
удастся. И если они не будут спать в глубокой ста-
дии, лишь продолжат полнеть», — убеждена доктор 
Смирнова. 

 Кроме того, в период глубокого сна идет синтез 
многих важных для организма гормонов — гормона 
сна, гормона роста (то, что дети растут во сне, — чи-
стая правда!). К тому же именно во время глубокой 
стадии, которая должна занимать примерно 25% 
времени сна, мы видим сновидения.

— Сны называют «грандиозный сериал под-
сознания», во время которого человек получает се-
годняшние ответы на завтрашние вопросы. Сегод-
ня ученые знают о снах совсем немного, вопросов 
гораздо больше. Например, как можно видеть сны, 
если глаза закрыты? Почему природа так решила, 
что спать человек должен именно в темное время 
суток? Почему гормоны вырабатываются только во 
время ночного сна? — говорит  Смирнова. — Однако 
народная мудрость говорит: утро вечера мудренее. 
Многие получают ответы на, казалось бы, нераз-
решимые вопросы, едва проснутся. 

Люди бывают короткоспящими, а бывают долго-
спящими — все очень индивидуально. В среднем 
человек должен спать 6–8 часов (пожилой — 4–6 
часов). Считается, что, если ежедневно спать ме-
нее 4,5 или более 9,5 часов, это грозит серьезными 
проблемами со здоровьем (например, если человек 
привык спать больше 10 часов в сутки, это может 
грозить развитием сахарного диабета).  «Но если 
человек просыпается от любого легкого шума, зна-
чит, он спит поверхностно и выспаться не может», 
— предупреждает доктор. 

Хроническое недосыпание, которое приводит к 
преждевременному старению и развитию тяжелых 
болезней, стало настоящим бичом современных 
мегаполисов. Инсомния (или бессонница) знакома 
многим из нас. «К сожалению, москвичи сегодня 
спят очень плохо, гораздо хуже, чем жители ма-
леньких городов, где жизнь  замирает уже после 
10 часов вечера. В Москве всегда светло и шумно. 
Кроме того, для крепкого сна нужно, чтобы человек 
устал. Но если в деревне он устает физически, то в 
городе — морально и эмоционально. Он измотан 
переездами в транспорте, проблемами на работе. 
Но физической нагрузки у современного горожанина 
очень мало», — продолжает врач. 

Москва губительна для сна. В этом огромном 
городе на нас воздействует колоссальный поток 
информации. Телеэкраны сегодня повсюду — в кафе, 
ресторанах, аэропортах, поликлиниках. «Мозг все 
время наполняется информацией — возбуждающей, 
раздражающей. А вот таких полезных для психи-
ки звуков, как журчание ручья или пение птиц, мы 
практически не слышим. И многие жители деревень, 
которые сюда приезжают, вообще не могут здесь 
спать. У меня был пациент — известный ученый, 
физик. Вот выходит его книга, и он видит в одном 
из абзацев опечатку. Казалось бы — ерунда. Но из-
за этого он теряет сон вообще, то есть перестает 
спать. Мы долго его исследовали, выяснилось, что 
его мозг действительно перестал спать, хотя и счи-
тается, что без сна человек может прожить всего 5 
дней. Его состояние для нас — загадка. Это очень 
тяжелое состояние, когда человек стремительно 
теряет здоровье», — говорит Смирнова.
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Проблемы со сном сегодня превраща-
ются в глобальную эпидемию, затраги-
вающую 45% населения в мире. Несмо-
тря на то что большинство заболеваний, 
вызывающих нарушения сна, поддаются 

лечению, только треть людей, страдающих ими, 
обращается за  помощью. 

Уйди, прошу, бессонница!
Первые проявления бессонницы — человек 

устал, а заснуть не может. Если ситуация не зашла 
слишком далеко, может помочь отпуск или смена 
обстановки. Но иногда без специалиста, который 
провел бы серьезное исследование сна и понял, 
чем оно вызвано, не обойтись. 

Тем временем проблему бессонницы многие 
решают наиболее простым для себя способом — по-
купают снотворные препараты и «подсаживаются» на 
них. А ведь такие таблетки показаны далеко не всем, 
а некоторым могут и вовсе навредить. 

К сожалению, дневной сон — не слишком удач-
ное решение проблемы. Он приносит лишь мышечный 
отдых, а бодрости не дает — только разбитость. Ведь 
при дневном свете не вырабатывается гормон сна. 
Самая активная выработка гормонов происходит в 
период с 2 до 4 часов ночи. 

Не лучшим образом на сон влияет смена часо-
вых поясов. Если разница во времени составляет 
менее 4 часов, все не слишком страшно, а вот бо-
лее — биологический ритм нарушится. Хотя порой 
и более незначительный сбой режима выливается 
в серьезные проблемы. Когда в России отменили 
зимнее время, медики стали фиксировать резкое 
увеличение количества болезней, сердечных при-
ступов, ДТП, дети стали хуже учиться... К счастью, 
через три года правительство одумалось и вернуло 
время назад. И в эту зиму многие стали чувствовать 
себя значительно лучше, так как идти на работу в 
полной темноте уже не приходилось.

Свет играет очень большую роль для пра-
вильного сна. В идеале люди должны ложиться на 
закате и вставать на рассвете. Однако в условиях 
Москвы такое вряд ли кому удается. По количеству 
солнечных дней в году Москва, как ни удивительно, 
мало отличается от Санкт-Петербурга — в столице 
таких 114, а в городе на Неве — 104. В общем, две 
трети года мы практически не видим света. Ну а 
стрессы на работе довершают свое черное дело 
и не дают толком выспаться. Сбиваются биологи-
ческие часы — ночью не спится, а днем мы клюем 
носом. При этом недостаток солнечного света 
возможен в любое время года — даже лето, про-
веденное в офисе в пыльном городе, ничуть не 
лучше зимы в офисе в пыльном городе. Средний 
уровень освещения в офисе — 500 люкс, в квар-
тире — 150 люкс, а в солнечный летний день — до 
100 тысяч люкс. 

Начинать бороться с бессонницей специали-
сты рекомендуют с правильного образа жизни. 

Найдите время для занятий спортом, не пере-
едайте, гуляйте на свежем воздухе по вечерам. 
Старайтесь ложиться и вставать строго в одно и 
то же время. Старайтесь не есть и не пить за 3–4 
часа до сна. Спать лучше всего на твердой ровной 
поверхности, оптимальная температура в спальне 
— 20–22 градуса с плюсом. Желательно занавеши-
вать окна плотными занавесками. А еще хорошо 
пользоваться увлажнителем воздуха. Кроме того, 
врачи рекомендуют ограничить световые раздра-
жения перед сном — даже не читать планшетов. 
А еще напоминают о таком прекрасном способе 
лечения бессонницы, как светотерапия — с теми 
же световыми будильниками проще не только про-
сыпаться, но и даже засыпать. Например, совре-
менные приборы имитируют эффект заката. 

Дышите глубже!
Итак, как мы уже поняли, шум или свет по 

ночам приводят к сбою биологических часов и, как 
следствие, сонливости днем. Однако избыточная 
дневная сонливость может свидетельствовать о 
серьезном недуге. Например, о синдроме обструк-
тивного апноэ сна (СОАС) — болезни, при которой 
происходят спонтанные остановки дыхания во сне. 
В среднем это случается 5–30 раз, в запущенных 
случаях — до 500 раз (!) за ночь продолжительно-
стью до 1 минуты каждая остановка. Иными слова-
ми, в целом 3–4 часа такие люди не дышат!

 Пациенты с синдромом апноэ спят поверхност-
но — в глубокую стадию сна, во время которой идут 
важнейшие для организма процессы, они просто 

не попадают. Они не видят снов, не высыпаются, у 
них не расщепляются жиры и не вырабатываются 

важные гормоны. 
Диагноз СОАС появился в США около 20 

лет назад, но многим россиянам (даже врачам!) 
до сих пор не знаком. Между тем им страдает 
примерно каждый седьмой. Клиническое ис-

следование кафедры пульмонологии МГМСУ 
им. Евдокимова и известного производителя 

медоборудования показали, что симптомы апноэ 
есть у 46% мужчин и 54% женщин, проживающих в 
30 городах РФ.

Тем временем европейцы и американцы знают 
о СОАС прекрасно. Шутка ли — в Штатах людей, 
у которых диагностирован СОАС, не допускают к 
управлению автомобилем без соответствующего 
лечения. «Ведь такой диагноз потенциально угро-
жает жизни и пациента, и окружающих. Пациенты 
с апноэ склонны засыпать днем, в том числе за 
рулем. В Европе было обследовано более 2 тысяч 
водителей грузовиков, из них более чем у полови-
ны диагностировали СОАС, в том числе у 15% — в 
тяжелой форме.  Ну а результаты исследования 
водителей в Америке в 2000 году оказались и вовсе 
ошеломляющими — апноэ стало причиной 310 тысяч 
ДТП в год, в которых погибло более 1400 человек. 
После этого пациентам с СОАС сразу же запретили 
водить автомобили, если они не проводят соот-
ветствующую терапию. Задумайтесь: в России, по 
статистике ДТП, в 30% случаев в графе «Причина» 
стоит «сонливость». И у меня очень много пациентов 
с апноэ, которые засыпают в пробках», — рассказы-
вает Маргарита Смирнова.

Основные симптомы синдрома апноэ — бес-
сонница и дневная сонливость, храп (этот симптом 
обязателен, но сам по себе храп далеко не всегда 
говорит об апноэ), нарушение концентрации вни-
мания, депрессивное настроение, частые ночные 
пробуждения. У таких пациентов повышение артери-
ального давления чаще всего фиксируется по утрам. 
Кроме того, чаще всего пациенты с апноэ — тучные 
люди с массивными шеями (у мужчин — более 43 
см в окружности, у женщин — более 40 см). Связь с 
размером шеи самая прямая — во сне все мышцы, 
в том числе глоточные, расслабляются, но у тучных 
людей это мешает дыханию.

В последние годы проблему признали акту-
альной и в России, ей стали серьезно заниматься. 
Ведь СОАС не безобиден. Он свидетельствует о 
нестабильности сердечной деятельности, повышает 
риск сахарного диабета, гипертонии, инфарктов, ин-
сультов, нарушений ритма сердца и даже внезапной 
смерти во сне. Эксперты Всемирной организации 
здравоохранения уже предупредили мир, что паци-
енты с апноэ сна укорачивают свою жизнь на 15–20 
лет! Тем временем решить проблему с апноэ сегодня 
реально. При легких стадиях апноэ поможет трени-
ровка тонуса мышц.  Кроме того, таким людям лучше 
спать на боку и не употреблять алкоголь. Однако чаще 
всего к врачам попадают люди уже с запущенной 
болезнью. «Прежде всего терапия будет направлена 
на снижение веса пациента. К сожалению, лекарств 
от СОАС пока еще не изобрели, однако во всем мире 
с успехом используют  СРАР-терапию - применение 
приборов, которые обеспечивают постоянный поток 
воздуха таким больным. В результате не только улуч-
шается сон, но и нормализуются давление, уровень 
сахара, даже вес снижается», — продолжает доктор 
Смирнова.

Эксперт сетует, что, если за рубежом всех людей 
с повышением давления по утрам и лишним весом 
в обязательном порядке отправляют обследовать-
ся на СОАС, у нас пока такого нет. Поэтому люди 
должны проявить бдительность сами и обратиться 
к пульмонологам. 
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ВАЖНОВАЖНО

Современные методы диагностики по-
зволяют провести исследование сна, 
которое позволит выяснить, сколько 
времени спал человек, сколько он про-
вел в глубокой фазе сна, каково насы-

щение органов кислородом. Правда, люди пока не 
научились «считывать» и записывать чужие сны — они 
нематериальны... 

Спокойной ночи, малыши!
Сон особенно важен для детей. Во сне они не 

только отдыхают и растут, но и перерабатывают новую 
информацию. «Есть гипотеза, что во сне полученная 
информация перемещается из кратковременной па-
мяти в долговременную. И если хорошо поспать, она 
закрепляется на годы вперед», — говорит семейный 
детский психолог Юлия Василькина. 

А еще дети видят гораздо больше снов, чем 
взрослые. Считается, что взрослый сон формиру-
ется с четырех лет, а с пяти человек начинает видеть 
цветные сновидения.

Тем временем до 40% детей и подростков ис-
пытывают трудности со сном. Врачи говорят, что 
перед сном дети должны быть усталыми, но не воз-
бужденными. Ведь иные родители заставляют на 
ночь глядя своих чад побегать, чтобы крепче спали... 
Исследования показали, что просмотр фильмов 
со сценами насилия перед сном приводит детей к 
ночным кошмарам, бессоннице и ожирению. А еще 
недосыпающие дети хуже учатся и более подвержены 
травмам. Считается, что новорожденные должны 
спать большую часть суток, годовалые — по 14 часов, 
дети 3–5 лет — 11–12 часов, младшие школьники — 
10–11 часов, старшие — не менее 8–9 часов. «Самое 
лучшее качество сна — с 19 до 24 часов. Это касается 
и взрослых», — говорит Юлия Василькина. 

Ну а чтобы детишки спали крепко, врачи ре-
комендуют кормить их легким, но сытным ужином 
минимум за пару часов до сна, не давать смотреть 
им телевизор, купать их в ванной. Что же касается 
страшных снов у детей, то это — норма. Ведь зача-
стую кошмары несут охранительную функцию, предо-
храняя детей от возможных опасностей в жизни. И 
даже если дети иногда (но не часто) просыпаются и 
кричат или размахивают руками — в этом нет ничего 
страшного. Однако если такие явления происходят 
регулярно — имеет смысл проконсультироваться с 
врачом-неврологом. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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КРИМИНАЛ

Корреспондент «МК» решил поин-
тересоваться у селебрити, какие 
сны они видят. Оказалось, что Алла 
Пугачева в 13 лет увидела Максима 
Галкина, Михаил Турецкий во сне 
дает полноценные сольные концер-
ты, Жасмин сквозь сон приходила 
на помощь своим детям, Анастасия 
Волочкова видит свой любимый 
Крым, Шура летает, Юлия Михалко-
ва видит сюжеты для своих юмори-
стических монологов, а Анастасия 
Макеева и вовсе создала машину 
времени. 

— Наша встреча была предопределена 
на небесах, — делится Алла Пугачева. — Я 
увидела Макса в вещем сне. В 13 лет мне 
приснилось, что я танцую с мальчиком в 
одной очень странной аудитории. Это был 
зал, где справа находилась стеклянная сте-
на из каких-то витражей, а слева — много 
цветов. Я поняла, что нахожусь в каком-
то будущем. И когда ко мне во сне подо-
шел мальчик и сказал: «Потанцуем?» — у 
меня сердце ушло в пятки, — вспоминает 
актриса.

Когда Алла Борисовна увидела Макси-
ма Галкина в первый раз, между ними, по ее 
словам, пробежала искра. А на другой день 
Максим пригласил певицу на танец.

— И я пошла танцевать, как под гипно-
зом, хотя совершенно не собиралась этого 
делать. Более того, другим людям, кто ко 
мне подходил с таким предложением, я 
отказывала. Не могу объяснить, что слу-
чилось. Во время танца у меня появилось 
необъяснимое влечение к этому человеку. 
А когда позже я переступила порог замка, 
который строил Максим, то ахнула: одна 
из стен была полностью стеклянная, как и 
в моем вещем сне…

Михаил Турецкий вспомнил, как однаж-
ды давал сольный концерт во сне:

— Эта необычная история произошла 
во время гастрольного тура хора по Сиби-
ри. У нас были каждодневные перелеты, 
которые очень утомляли. Отдыхать толком 
не успевали — с аэропорта на пару часов 
заезжали в гостиничный номер, потом на 
саундчек, а там уже и концерт, и следующий 
переезд. И вот в последнем городе мой 
организм просто потребовал хоть какого-
то сна. Я решил задержаться в гостинице, 
чтобы отдохнуть в номере… и беспробудно 
уснул! (Улыбается.) Самое интересное, что 
снился-то мне наш концерт, и во сне я был 
уверен, что происходит это наяву. Такая ра-
дость на душе: хорошо публика принимает, 
аншлаг в зале, потрясающий успех! И тут я 
начинаю слышать какой-то стук, с каждой 
секундой он усиливался и усиливался, ду-
маю во сне: «Так что же такое происходит?!» 
Начинаю волноваться, что этот сумасшед-
ший звук мешает петь солистам. И в этот 
момент открываю глаза от того, что ко мне 
в дверь ломится администратор хора, на 
мобильном 20 пропущенных, а до концерта 
5 минут… Хорошо, что мой водитель — лихой 
парень: опоздали на незначительное время, 
зрители даже не заметили! (Смеется.)

Эпатажный певец Шура видит сны каж-
дый день. Это тема ему настолько близка, 
что, как и у многих артистов, есть песня, 
посвященная видениям во сне:

— Не знаю, отчего это зависит, но мне 
снятся каждый день цветные сны, состоя-
щие из нескольких серий. Причем эти ку-
сочки порой совершенно не связаны между 
собой. И иногда я даже летаю во снах. Как 
только я закрываю глаза, мне всегда яв-
ляется моя бабушка Вера Михайловна, и я 
не ощущаю, что ее нет на этом свете. Она 
всегда со мной. А недавно приснился Ви-
талий Гогунский. Он был такой хороший, 
поддержал меня и не ставил «двойки» на 
известном проекте пародий. Я проснулся 
и ходил весь день радостный.

Жасмин остается настоящей мамой 
даже во сне. Обычно она выключает звук 
телефона на ночь, чтобы хорошенько вы-
спаться, и в этот раз сделала то же самое:

— И вот я во сне слышу, так тихонько 
на ушко Миша говорит мне: «Мама, позвони 
мне!» Я мгновенно проснулась, смотрю, от 
сына 50 пропущенных звонков! Время было, 
наверное, 6 или 7 утра. Сын Михаил должен 
был лететь ко мне, и вот на паспортном кон-
троле возникли какие-то проблемы. Я тут же 
его набрала, и мы все вопросы решили. Он 
прилетел ко мне. Материнское сердце — оно 
такое. И сквозь сон, и сквозь расстояния и 
отключенные телефоны!

Балерине Анастасии Волочковой тоже 
снятся вещие сны. Однажды ночью, будучи 
за границей, она проснулась от страшного 
кошмара и поняла, что с ее мамой что-то 
случилось. Среди ночи Настя побежала в 
церковь и начала молиться за здоровье 
своей матери. Как выяснилось на следую-
щий день, ее маме действительно стало 
плохо, и ее отвезли в больницу. К счастью, 
все обошлось. И благодаря молитве ба-
лерины самому родному человеку стало 
лучше.

— А в последнее время, — продолжа-
ет Анастасия, — мне снился один и тот же 
сон. Я танцую и парю над небом, а вокруг 
— море, тепло и мой любимый Крым. Меня 
захватывал дух патриотизма, и я буквально 
обнимала весь Крымский полуостров. Вы не 
поверите, но через пару дней я узнала, что 
действительно еду в мой любимый Крым с 
концертами. На самом деле зря, что многие 
люди не верят в сны и не придают им зна-
чения. Прислушайтесь к ним, и вы увидите, 
что они вещие. 

А вот Анастасии Макеевой обычно 
снятся незамысловатые сны или вообще 
не снятся. Тогда это признак хорошего креп-
кого сна, и мозг отдыхает. Но около полутора 
лет назад, когда она с мужем работала над 
созданием общего спектакля «Территория 
страсти», ей стали сниться странные сны. 
После она поняла, что это от того, что полно-
стью погрузилась в этот проект.

— Мне снилось, будто мне не хватало 
каких-то деталей и идей для сценария. И я 
создала машину времени, на которой смог-
ла переместиться в то время, когда Де Лакло 
создавал этот шедевр классики. Совершен-
но серьезно! И, общаясь с ним, я черпала 
идеи. Но спустя некоторое время, когда мы 
выпустили премьеру, сны эти прекратились 
и снова стали спокойными. Сейчас мы с 
коллегами смеемся над ними…

Комментарий специалиста
Геннадия ГОНЧАРОВА: 

— Сон — это контакт с нашим кол-
лективным бессознательным. Он являет-
ся своего рода процессом переработки 
информации нашим мозгом. Сны зависят 
от душевного состояния. Идеальное ду-
шевное состояние — это когда вы спите 
без снов вообще, и чтобы к этому прийти, 
нужно заниматься медитативными прак-
тиками. Процесс улучшения качества сна 
делится на несколько стадий: тревожные 
сны меняются на положительные, положи-
тельные — на эротические, а они, в свою 
очередь, на сон без сновидений. Многие в 
этом процессе пугаются второй стадии, но 
совершенно напрасно: это значит, что все 
идет по плану.

Существует несколько моментов, ко-
торые каждому стоит знать о снах:

— Если сон повторяется несколько 
раз или имеет продолжение и развитие, 
вероятность, что он сбудется, практически 
стопроцентная.

— Если приснился плохой сон, нужно 
обязательно им поделиться с близкими или 
с психологом. Таким образом вы от него 
разряжаетесь, и уходит зажим в нервной 
системе.     

— Лучше всего спать на кровати из 
кедра или иметь какую-то вещь, сделанную 
из этого материала.

Перед сном необходимо хорошо прове-
трить комнату, попытаться очистить голову 
от мыслей, расслабить тело и сосредоточить 
внимание на вдохах и выдохах. Благодаря 
этому вы погрузитесь в медитативное со-
стояние и постепенно перейдете от бодр-
ствования ко сну.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Рекомендации для взрослых  
от Всемирной организации медицины сна: 

Установите  
точное время  
для пробуждения  
и отхода ко сну.

Регулярно делайте 
физические 
упражнения, но не 
перед сном.

Постарайтесь, 
чтобы место 
для сна было 
максимально 
комфортным.

Проветрите 
комнату 
перед сном.

Постарайтесь 
убрать все 
раздражающие 
звуки, оставьте 
минимум света.

Оставляйте постель 
только для сна и 
интимной близости, 
но не для работы  
и развлечений.

Если у вас есть 
привычка спать 
днем, старайтесь 
не делать этого 
дольше 45 минут.

Избегайте 
избыточного 
приема алкоголя 
за 4 часа до сна,  
а также курения. 

Не употребляйте 
кофеин менее  
чем за 6 часов  
до сна. 

Не употребляйте 
тяжелую, острую, 
сладкую пищу менее 
чем за 4 часа до сна. 

ПРИНЦИПОВ ХОРОШЕГО СНА10

Напомним, ДТП случилось в мар-
те 2014 года. Шаврина с сестрами 
Татьяной Мудрецовой и Радиадой 
Туневой ехали на дачу в поселке Изу-

мрудный. В районе 36-го километра, как утверждают 
очевидцы, актриса пересекла две сплошные линии 
и выехала на встречную полосу. Спустя мгновение в 
«Хонду» Шавриной врезался «Ауди» 33-летнего Евге-
ния Кордилевского. В машине на пассажирском си-
денье находился его 63-летний отец. Мужчины ехали 
домой с рыбалки. От удара Мудрецова скончалась на 
месте, а Туневу госпитализировали с травмами. 

Было возбуждено уголовное дело по статье 264 УК 
(«Нарушение правил дорожного движения и эксплуа-
тации транспортных средств»). В конце прошлого года 
дело вроде бы прекратили за примирением сторон. 
Хотя в практике расследования ДТП такой поворот 
происходит крайне редко. Ведь помимо заявлений 
потерпевших нужны согласования на всех уровнях. 
«Добро» должны дать начальник УВД округа, проку-
ратура. Ведь следователи установили — виновницей 
аварии является именно Шаврина, хотя она, как ни 
странно, в интервью «МК» это почему-то не признала. 
Более того, Шаврина, как утверждают родные артист-
ки, даже не принесла извинений! А позже напрочь 
отказалась от общения с близкими. 

Сестра Шавриной, Радиада Тунева, получила 
серьезные увечья. После ДТП она лежала на обочине 
без чувств. Люди даже думали, что она мертва. Вот 
что Тунева указала в заявлении в прокуратуру.

— Меня доставили в Подольскую ГКБ, а после 
я лечилась в разных учреждениях. В это время меня 
навещала сестра. Она убеждала в своих благих на-
мерениях о возмещении как материального, так и 
морального вреда. Просила написать заявление, что 
не имею к ней претензий. В ДТП я получила черепно-
мозговую травму, долго находилась под влиянием 
лекарственных препаратов и обезболивающего. 

Поэтому и согласилась подписать бумаги. Сестра же 
уверяла, что мы родные и найдем общий язык. Позже 
следователю, который ведет это дело, я сообщила о 
нашем решении, подписала протокол. Следователь 
не разъяснил мне юридических последствий и правил 
оформления заявления. Протокол я подписала, будучи 
в неведении и находясь в болезненном состоянии 
после операции. К моему удивлению, после этого 
Шаврина от своих обещаний отказалась, никаких 
действий по возмещению вреда не предприняла, да 
и от общения уклоняется.

Сестра певицы сетует, что она прошла длитель-
ное и дорогостоящее лечение, перенесла операции, 
до сих пор покупает лекарства, впереди еще несколько 
хирургических вмешательств, а после реабилита-
ционное восстановление — и на него уйдет много 
времени. Между тем Тунева — пенсионерка МВД, 
полковник милиции в отставке — не имеет возмож-
ности оплачивать лечение. Поэтому она считает, что 
примирение с Шавриной не достигнуто. 

— Мы подали жалобу на необоснованное поста-
новление о прекращении уголовного дела в прокура-
туру Новомосковского и Троицкого административных 
округов, — пояснил «МК» защитник Туневой, Станислав 
Лагойко. — Просим отменить постановление и на-
править дело в следственное подразделение для 
проведения всестороннего, полного и объективного 
расследования и дальнейшей передачи уголовного 
дела в суд. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

ЕКАТЕРИНУ 
ШАВРИНУ...

СПЯТ УСТАЛЫЕ КУМИРЫ
НЕСПЯЩИЕ В СТОЛИЦЕ

Убийство 51-летнего ди-
ректора ресторана «Гло-
рия» Арменака Акопяна 
раскрыли за три дня. 19 

марта его нагло похитили с террито-
рии собственного развлекательно-
го центра. 20-го истерзанный труп с 
пулевым ранением в голову нашли на 
обочине Минского шоссе. А уже 21-го 
подозреваемые в похищении давали 
первые показания. Ими оказались... 
двое стражей порядка.

Акопяна перед смертью жестоко пытали. 
На голову ему надели маску с прорезями для 
глаз, руки-ноги заклеили скотчем, хомутом 
привязали к дереву. А после издевательств 
вынесли приговор — несколько ударов но-
жом и два выстрела в голову. Были и еще 
две странные детали: четыре 10-рублевые 
купюры рядом с трупом (как будто убийцы 
оставили знак) и нестандартная гильза ка-
либра 9х19 мм с маркировкой Luger, которую 
используют редко. 

Но эти тайны раскрылись просто. Деньги 
принадлежали самому погибшему и просто 
выпали из кармана. А что касается гильз... Все 
гильзы иностранных (европейских) патронов 
имеют такую маркировку, в отличие от отече-
ственных, на донце которых можно обнару-
жить лишь скромные цифры «9х19». Такими 
патронами могут стрелять многие пистолеты, 
пистолеты-пулеметы и даже карабины. 

Опознали погибшего быстро — доста-
точно было посмотреть, кто пропадал за по-
следние сутки при странных обстоятельствах. 
В отделе полиции «Московский» на территории 
Новой Москвы как раз начали разбираться с 

загадочным похищением Арменака Акопя-
на. Он был учредителем крупного развле-
кательного центра в поселке Ульяновского 
лесопарка. Здесь и гостиница, и спа, и шаш-
лык, и рыбалка. И, видимо, неплохие деньги. 
По крайней мере рабочая версия — Акопян 
либо был должен кому-то, либо отказывался 
делиться.

В четверг вечером неизвестные подка-
раулили его у въезда на территорию. Трое в 
камуфляже и масках засунули коммерсанта 
в «Рено Логан» и дали по газам. Охранники 
пытались вмешаться, но лихие ребята пару 
раз стрельнули в воздух и умчались. Теперь 
уже очевидно — поехали убивать несчастного 
пленника.

Именно номера машины вывели оператив-
ников на след «лихих парней». Их задержали в 
субботу в Москве. Один — 29-летний уроженец 
Псковской области Денис Красиков, младший 
инструктор-снайпер ОМОН ГУ МВД по Москов-
ской области, второй — 28-летний уроженец 
Казахстана Павел Шевнюк, сотрудник полка 
охраны объектов и сопровождения спецгру-
зов. Они утверждают, что лишь выполняли 
чужой заказ — за 280 тысяч рублей их наняли 
подкараулить Акопяна, вывезти из ресторана 
и передать заказчикам. А к самому убийству, 
дескать, полицейские непричастны. Возможно, 
это так — и блюстителей закона использовали 
«втемную». Но похищение — преступление, 
которое точно так же карается законом. 

Судя по страницам полицейских в соц-
сетях, оба — среднестатистические мужики 
в погонах, облеченные властью. Любят по-
зировать с оружием, фотографироваться в 
форме, в бане, в боевой раскраске. И — как 
всегда — в быту ничем себя не запятнали.

— Дениса я знаю уже более 6 лет, — рас-
сказывает подруга Красикова. — Я множество 
раз видела, как он усмирял товарищей, за 
это время он ни разу не повысил голос на 
меня. Для него семья была важнее всего, и 
мы были как раз в стадии образования нашей 
собственной. Взяли ипотеку, планировали 
завести детей. Я ему всецело доверяла, ибо 
он абсолютный трудоголик и добрейшей души 
человек. 

Любопытно, что скрывались преступни-
ки на «Рено», которое как раз принадлежит 
спутнице Дениса. Женщина сама признает, 
что водить не умеет, а авто Денис оформил 
на нее, чтобы было меньше бумажной возни, 
ведь он приехал из Псковской области и ему 
было бы сложнее поставить на учет машину. 
За руль этой машины садился только Денис.

 Эксперт «МК», бывший сотрудник спец-
служб Николай СВЕТЛОВ:

— Я вам скажу одну важную вещь: за-
казчик лично знает этих двух полицейских 
(или по крайней мере одного из них). Начнем 
с цены. 280 тысяч — это минимум по сегод-
няшним расценкам за похищение человека. 
Так сказать, прайс для своих. Идем дальше. 

Сегодня для таких акций полицейских не на-
нимают. Времена, когда коммерсанты платили 
сотрудникам МВД (особенно рубоповцам) и 
те делали всю грязную работу, канули в Лету. 
Для похищений или убийств используют си-
ловиков из числа военных, а не сотрудников 
правоохранительных органов. Почему? Велика 
вероятность того, что полицейский расколется 
после задержания. Сотрудники органов имеют 
иллюзию — им кажется, что в родных пенатах 
с ними ничего плохого произойти не может 
и коллеги к ним проявят внимание. Так что 
они быстро сдают заказчика. Предположим 
невероятное — ему удастся договориться с 
сотрудниками подразделения собственной 
безопасности. Это будет безумно дорого сто-
ить. Речь пойдет уже о многих миллионах. И 
теперь подумайте — зная это, заказчик пошел 
бы к полицейским? Вообще когда нанимают 
похитителей или киллеров, руководствуют-
ся двумя соображениями — насколько они 
надежны и насколько по своим умениям в 
состоянии выполнить задачу. Второе усло-
вие несущественно (подходящих под роль 
исполнителей — как грязи). Выходит, самое 
главное — является ли человек надежным в 
твоих глазах. Вот и в этом случае заказчик 
очень доверял омоновцу (что-то мне подска-
зывает, что он был в этой «спецоперации» 
главным).

Леонид МИКУЛЯК,  
Ева МЕРКАЧЕВА, Юлия ГРИШИНА.

Что снится 
знаменитостям

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

Не менее 80% москвичей 
страдают расстройствами сна

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

c 1-й стр.

ЕК
АТ

ЕР
ИН

А 
ПИ

ЧУ
ГИ

НА
 / 

АЛ
ЕК

СЕ
Й 

ВО
ЛО

Д
ИН

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЗА ГРАНЬЮ

ПОЛИЦЕЙСКИХ НАНЯЛИ ДЛЯ КАЗНИ c 1-й стр.



Министерство образования РФ полно 
решимости закрыть бронницкий филиал 
Московского автодорожного института 
(МАДИ). 

Формальным поводом к принятию такого 
«непростого решения» стала проверка в октябре 
минувшего года, проведенная Рособрнадзором. 
Она выявила серьезные недостатки в органи-
зации учебного процесса. И отвела ровно три 
месяца на их устранение.

Срок этот прошел, а воз с недостатками, как 
говорится, и ныне там. В конце прошлой недели 
Минобраз объявило, что уже с 23 марта лишает 
бронницкий филиал лицензии, по которой он 
осуществлял свою деятельность. А те студенты, 
которые хотят дойти до диплома, добровольно 
должны написать заявления о переводе в голов-
ной офис МАДИ.

Эксперты по части эксплуатации автотран-
спорта претензии к этому филиалу отвергают. 
Считают, что там имеется хорошая учебная и ма-
териальная база. Ведь отделение МАДИ в Брон-
ницах появилось еще в далеком 1959 г., когда там 
же был образован НИИ автомобильной техники. 
Собственно, небольшой подмосковный город 
представляет собой автомобильный кластер, 
где «в единый кулак» собраны учебная и научная 
базы, крупный испытательный полигон.

От каких-либо комментариев в самом фи-
лиале воздерживаются. Но понятно, что планы 
федерального ведомства у студентов вызвали 
настоящий шок. Всего в Бронницах обучает-
ся свыше 400 студентов, в основном жители 
юго-восточной зоны Подмосковья. Им до Мо-
сквы ехать около 70 км, стипендии вряд ли по-
кроют расходы даже на электрички. А кому-то, 

возможно, придется снять жилье... 
Так или иначе, но конфликт интересов дошел 

до губернатора области, в минувшую пятницу в 
филиале побывала комиссия из регионального 
правительства. На собрании студентов и пре-
подавателей (которые тоже большей частью 
являются жителями Бронниц) прозвучал при-
зыв не поддаваться панике, филиал продолжит 
работу, то есть учебу.

— Сегодня занятия в наших аудиториях идут 
строго по расписанию. И лекции, и семинары, и 
лабораторки, — сообщил «МК» директор филиала 
Владимир Еремин. — Явка студентов 100-про-
центная. О дальнейшей перспективе не скажу. 
Создана рабочая группа из представителей 
правительства Подмосковья, Рособрнадзора и 
ректората МАДИ, которая и решит судьбу фи-
лиала. Насколько мне известно, из Дома пра-
вительства в Красногорске во все инстанции 
уже посланы письма, ходатайства и запросы. 
Хочется надеяться, что наша бронницкая научная 
и автомобильная школа сохранится.

 Бронницкий вуз имеет два факультета и 
готовит специалистов в обслуживании, ремонте 
и эксплуатации автотранспорта. МАДИ открыл 
свои филиалы также в Сочи, Махачкале, Смо-
ленске и еще в двух регионах.

Владимир ЧУПРИН.
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Как разъяснил «МК» зам. главы 
Рособрнадзора Александр БИСЕ-
РОВ, в настоящее время речи о 
немедленном закрытии Бронниц-
кого филиала МАДИ не идет:

 «Проверка прошла осенью 2014 года. По ее ито-
гам учебному заведению было сделано первое 
предписание о ликвидации выявленных недо-
статков. До лета 2015 года мы проведем вторую 
проверку и выясним, как оно исполнено. Лишь 
тогда, если недостатки не будут устранены, могут 
быть приняты административные меры. При этом 
и тогда резких решений — например о закры-
тии филиала — скорее всего, принято не будет. 
Обычно в качестве первой меры применяется 
закрытие нового набора в учебное заведение 
при доучивании ранее принятых студентов. В 
любом случае сейчас лицензия данного филиала 
действует в полном объеме».

И вот появляется тот, ради ко-
торого я приехала сюда. Хотя 
«появляется» — громкое слово. 
Евгения Лаврентьевича акку-

ратно везут на инвалидной коляске. 90-летний 
старик уже почти не встает. Однако солидный 
возраст отнюдь не мешает дедушке галантно 
взять мою руку и, по-джентльменски целуя ее, 
произнести:

— Скажите, милая барышня, какой сегодня 
день? 

Отвечаю, что 10 марта, вторник. 
— Спасибо большое, у меня сегодня чудес-

ный день. Ко мне пришли вы…
 Евгений Лаврентьевич в приюте уже год. 

Поступил сюда без единого документа. Он не 
алкоголик — это сразу видно — и никогда не жил на 
улице. Он рассказывает, что является профессо-
ром, ученым, ветераном Великой Отечественной 
войны, имеет ордена и медали… Все это известно 
только лишь с его слов. Ни одного документа, ни 
одной фотографии у него не осталось. Но по тому, 
как он говорит, что знает, о чем рассуждает, — все 
это очень похоже на правду.

 Единственный человек, кто его навещает, — 
житель Подмосковья Артур. Он регулярно встре-
чался с Евгением Лаврентьевичем на технических 
выставках все последние годы. 

— Я технарь, правда, уже на пенсии, — рас-
сказывает Артур Артемович. — Но регулярно хожу 
на выставки, интересуюсь новинками техники. 
Вот на подобном мероприятии лет пять назад 
я и познакомился с Евгением Лаврентьевичем. 
Он человек общительный, разговорились. Но я, 
честно признаться, никогда не спрашивал у него, 
где и как он живет. Общались в основном на про-
фессиональные темы. А когда его стали выселять 
из съемной квартиры, он мне позвонил, попросил 
помощи. Чем мог, я ему помог. Теперь вот регу-
лярно навещаю его в приюте. Он тут сильно сдал, 
уже и не ходит. А еще совсем недавно он был бодр. 
Хотя за ним здась хороший уход. Медицинский 
персонал отзывчивый и внимательный.

n n n
— Представьте себе, я 1925 года рождения, 

— начинает свой рассказ Гурченко. — Родился и 
вырос в Одессе, в школе был отличником. Когда 
началась война, мне было 16. На фронт попал в 
конце 42-го года, прошел ускоренное обучение, 
стал летчиком. Ребята в нашей эскадрильи были 
ой какие! Сорвиголовы. Летали на «Яке», леген-
дарной машине войны. Самолет по современным 
меркам, конечно, так себе. Но когда я только при-
шел служить, его модернизировали, поставили 
новый мощный двигатель. До этого «Яки», можно 
сказать, ползали по небу.

Евгений Лаврентьевич говорит, что война 
— это страшное дело. И он бы все отдал, чтобы 
никогда ее не было.

— Не хочется даже вспоминать о том време-
ни, о том, сколько жизней я погубил, — вздыхает 
ветеран. — Ну, сбил я семь немецких самолетов, 
но радоваться тут нечему… 

Зато он с удовольствием рассказывает о том, 
как спасал из окружения летчиков легендарной 
эскадрильи «Нормандия–Неман» (французский 
истребительный авиационный полк, воевавший 
во время Второй мировой войны против Германии 
в 1943–1945 годах. — «МК»).

— Их базу в районе реки Северский Донец 
разгромили немецкие танки. Я оказался там, 
выполняя боевое задание: должен был доставить 
документы. Приземлился на их лесном аэродроме 
ночью. Включил освещение только на подлете к 
аэродрому. А так пришлось всю дорогу лететь 
вслепую, иначе невозможно было бы проскочить 
мимо немцев. Стал собираться обратно — пред-
ложил вывезти кого-то из французов в безопасное 
место. Но «Як-7» — одноместный. Лететь со мной 
решился один из «нормандцев» — кажется, его 
звали Эжен Божоли. Он стоял прямо на крыле, 
жержась за стропы. Так и долетели до тыла… 

Евгений Лаврентьевич утверждает, что за 
этот подвиг ему был вручен орден Почетного 
Легиона из рук самого Шарля де Голля. Но не во 
время войны, а много позже, в 66-м году в Киеве 

(французский руководитель действительно был 
в Киеве в рамках своего официального визита в 
СССР в 1966 году. — «МК»). 

n n n
 После войны Евгений Лаврентьевич стал 

строгим вегетарианцем. Является им и до сих пор. 
Артур прекрасно это знает, поэтому из гостинцев 
принес Гурченко пару пирожков с картошкой, 
которые Евгений Лаврентьевич съел мгновенно, 
чай из термоса и настойку таежных трав — все 
это тоже было выпито залпом. Потом достал не-
сколько бананов и яблок.  

— О! Яблоки, бананы! — старик радуется как 
ребенок. — А можно я их спрячу и буду смаковать 
потом? Мне здесь так не хватает клетчатки… 

— Что, не дают овощей-фруктов? — спра-
шиваю я.  

— Дают, но очень мало. Я же vegeterian, много 
лет состоял в Вегетарианском обществе в Москве. 
Понимаете, это не просто отказ от пищи животного 
происхождения. Это образ жизни, мыслей…

Гурченко долго объясняет суть своих жизнен-
ных принципов. Переходит то на французский, то 
на английский, то на латынь. Его речь часто пре-
рывается удушающим кашлем, который сильно 
терзает старика.

 — Я никогда не обращался, не задумывался 
о постоянном жилье, — вздыхает он. — Подолгу 
жил на служебных квартирах. Во время одного из 
переездов — мне уже лет под 60 было — потерял 
паспорт. Восстановить пытался, но это оказалось 
очень сложно, надо было запрашивать кучу до-
кументов на Украине. А мне все некогда было. 

— А как вы оказались в Москве?
— Да как все. Москва же столица, город, куда 

все стремились. Я приехал в Москву с Украины в 
1949 году. Поступил в Московский энергетический 
институт. Закончил радиотехнический факультет 
и остался работать на кафедре, занимался темой 
«Квазистационарные процессы слабых токов». 
Работал в институте до 1969 года. Потом уволился. 
Из ведомственной квартиры пришлось уйти.

В то время Евгений Лаврентьевич переехал 
жить к своей гражданской жене. Прожил с ней, как 
говорит, долго и счастливо, вот только сожалеет, 
что детей своих так ему Бог и не дал. 

 Беды посыпались на Гурченко после смерти 
жены. Ее сын, законный владелец жилплощади 
по наследству, выгнал старика на улицу. Пенсию 
Евгений Лаврентьевич никогда не оформлял — 
собирался работать, пока жив. Прописки и жилья 
у него нет ни в одном городе России. 

Последние 10 лет Гурченко жил на съемной 
квартире. Мир не без добрых людей: эту квартиру 
сняла для него и оплачивала давняя знакомая, 
постоянно проживающая в Германии. Когда-то 
она владела магазином эксклюзивной одежды в 
центре Москвы, потом бизнес продала и уехала 
на ПМЖ в Европу. Деньги передавала через новых 
владельцев магазина.

 — Я лично эту женщину никогда не видел, 
потому что работаю здесь всего пять лет, а она 
уехала на пару лет раньше, — рассказывает со-
трудник магазина Илья. — Но деньги передавал 
от нее владельцу квартиры на ул. Будайская, где 
поселился Евгений Лаврентьевич, регулярно. Но 
в последний год из Европы перестали поступать 
переводы. То ли знакомая эта разорилась, то ли 
еще что-то произошло, не знаю. Какое-то время 
мы, работники магазина, уже сами скидывались и 
платили за жилье. Тем более что хозяин квартиры 
не драл три шкуры, плату брал скромную. Никого 
у Евгения Лаврентьевича нет в Москве — как его 
на улице оставить? Он очень интеллигентный, 
образованный и начитанный человек. Мы все 
его знали и скидывались деньгами на жилье и 
на еду, так как пенсию он никогда не получал. 
Потом хозяину самому квартира понадобилась, 
и он перестал ее сдавать. Мы пытались найти 
Евгению Лаврентьевичу другое жилье, уже даже 
договорились о квартире в Подмосковье. Но по-
том не сложилось…

 Поначалу бездомного пенсионера помести-
ли в больницу. А затем перевели в социальный 
приют для бездомных. Там он и находится по 
сей день.

— А документы вы ему не пробовали по-
мочь восстановить? Ведь если он действи-
тельно ветеран, то ему положены жилье и 
пенсия? — спрашиваю я Илью.

— Знаете, пару лет назад мне позвонили из 
окружного ФМС, попросили приехать. Там у них 
сидел Евгений Лаврентьевич. Он, оказывается, 
уже дошел до самого высокого там начальника, 
просил восстановить ему паспорт. Сотрудница 
мне объяснила, что они в замешательстве и аб-
солютно не знают, что делать. Потому что ни в 
одной базе данных человека по имени Гурченко 
Евгений Лаврентьевич нет! Они подняли даже 
архивы СССР — ничего. В итоге даже справку 
ему дать не смогли.

n n n
Из всех документов у Гурченко осталась толь-

ко визитка. На ней написано «Курченко Евгений 
Лаврентьевич» (буква «К» черным маркером ис-
правлена на «Г» — хозяин карточки утверждает, 
что ошиблись в типографии), доктор технических 
наук, профессор МЭИ.

Ничего не дали и запросы в институт: «Архив 
МЭИ сообщает, что сведений о его работе и учебе 
в институте нет», — написано в ответе, который 
подготовили по запросу «МК» в течение трех дней. 
Архив вуза оцифрован не полностью. Институт 
старый, существует с 1930 года, и документов 
скопилось за 90 лет великое множество. Чтобы 
найти данные, надо пересмотреть не одну полку 
бумаг. На это может уйти не один месяц. В архиве 
пообещали пересмотреть все еще раз, не спеша 
и тщательно. 

Не знают Гурченко и в Совете ветеранов 

Ростокино. 
— Закон о ветеранах вступил в силу только в 

1965 году, а до этого никто их не выделял среди 
других граждан, — говорит председатель Совета 
ветеранов района Ростокино Соколов Андрей 
Александрович. — И удостоверения участни-
ков ВОВ стали с этого времени только выдавать, 
появились льготы, бесплатные квартиры… Если 
у него нет никаких доказательств того, что он 
был участником военных действий, то вам надо 
обращаться в военный архив в Подольске. Там 
хранятся все данные. Хотя я знаю, что во время 
войны огромное количество томов архивов было 
утеряно. Сами понимаете, не до этого было. 

То есть если Евгений Лаврентьевич никогда 
никуда не обращался и удостоверения не получал, 
то о нем в ветеранских организациях могли и не 
знать. Остается надежда на то, что Гурченко най-
дут в списках получавших ордена Французского 
легиона. Мы отправили во Францию соответ-
ствующий запрос. Естественно, запрос ушел и в 
подольский архив. Ответа пока нет. Будем ждать. 
Сотрудники социального приюта в свою очередь 
отправили запрос в посольство Украины. Ответа 
нет уже год...

n n n
 — Старичье ничье, — это выражение Евгений 

Лаврентьевич очень любит повторять. — Я же 
никогда и не думал, что окажусь в таком вот за-
труднительном положении. Был уверен, что если 
не свое жилье, то хотя бы какое-то пристанище 
мне должны были предоставить… Но я на жизнь 
не жалуюсь. Ведь знаете, как сказал великий 
Моцарт: «Жизнь — это улыбка, даже когда по 
щекам текут слезы».

По щекам старика в этот момент текли на-
стоящие слезы. Но он старался улыбаться. Един-
ственное, о чем мечтает Евгений Лаврентьевич, — 
это увидеться со своей родной младшей сестрой. 
Она, по его словам, живет на Украине, в Харькове. 
И адрес он ее помнит наизусть:

— Проспект Гагарина, дом 44... Сестру мою 
зовут Эмма Лаврентьевна. Она, между прочим, 
врач-эндокринолог. Вот кто меня бы сейчас вы-
лечил, а то кашель замучил и глаз почти не видит. 
А меня здесь врачевать совсем некому…

 — Я попробую ее найти, — обещаю я, — что 
передать? 

(Забегая вперед, скажу, что в квартире по 
этому адресу телефон хронически не отвечает.)

 — Передайте, что я уже потерял всякую на-
дежду встретиться с ней. Плачу каждый день. 
Скажите, что я ни в коем случае не жить к ней 
намерен приехать. Мне бы только побывать на 
могилках отца и матери в Жихарях. Я даже поворот 
могу показать. Отец мой — Гурченко Лаврентий 
Парфентьевич. А у мамы очень красивая девичья 
фамилия — Дедухова, а звали ее Анна Ефимовна. 
Мне бы только одним глазком…

Слезы и кашель душили старика. Продолжать 
беседу он больше не мог. Пришла медсестра, 
чтобы увезти его обратно в палату.

— Артурчик, не забывай меня, — сказал он 
на прощанье моему спутнику. — Ты единственная 
нить Ариадны, которая связывает меня с миром. 
Прощайте, милая барышня. Спасибо, что приш-
ли. Но все хорошее всегда кончается. С'est la vie 
(такова жизнь — фр.)!

Оставшиеся от угощения яблоки, всего-то 
пару штук, он вез в свою палату как настоящее 
сокровище. Мне же хотелось поскорее выйти из 
этого насквозь пропахшего хлоркой, тушеной 
капустой, безысходностью и отчаянием коридора. 
За окном светило весеннее солнце…

n n n
Война закончилась вот уже 70 лет назад. А 

многие ее загадки и тайны так до сих пор и не раз-
гаданы. Не разобраны еще архивы, не опознаны 
останки и братские могилы, время от времени еще 
взрываются заржавевшие мины в местах былых 
сражений… Евгений Лаврентьевич — такой же 
вот непонятно откуда взявшийся, нигде не про-
писанный и никем не учтенный отголосок. 

Если кто-нибудь хоть что-то знает о Гур-
ченко Евгении Лаврентьевиче, дайте нам знать: 
karpitskaya@mk.ru

Дина КАРПИЦКАЯ.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Особа, на которую тоже 
бывает проруха. 4. «Обложка», которой не было 
у солдатского треугольника. 10. Серое «покры-
вало» шоссе. 11. Часть города, ограниченная 
перекрестками. 13. Угрюмый ребенок, из ко-
торого вырастет мизантроп. 14. Прекрасная 
ерунда, которую несли герои песни, когда были 
молодыми. 15. Травматолог среди знахарей. 
16. Отметка, которую опять принес мальчик на 
картине Решетникова. 18. Античный сосуд, по-
хожий на вазу. 20. Степь, где гуляют жирафы и 
антилопы. 22. «Координата», указанная в ссылке 
реферата. 23. Уличный телефон общего пользо-
вания. 24. Профессиональный певец. 27. Седь-
мой, восьмой, девятый месяцы в «хронологии» 
беременности. 30. Счастливый соперник Пьеро. 
32. Нежилая «мансарда», где хранится всякий 
хлам. 34. «Родственница» из больницы. 35. Не-
восприимчивость организма к инфекции. 36. 
Хозяин фирмы для секретарши и менеджеров. 
38. Сапоги из оленьего меха. 39. Прихожанин в 
костеле. 40. Тульская губерния на современный 
лад. 41. Сказочная булочка с трагической судь-
бой. 42. Ловушка, в которую попал отряд.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Неразлучная «спутница» 
равенства и братства. 2. Верхняя одежда пра-
вославного духовенства. 3. Мертвый «прием» 
бульдога, вцепившегося в жертву. 5. Самая до-
рогая часть очков. 6. Участковый, приехавший 
на машине «скорой помощи». 7. Цветок, давший 
название раковине в ванной. 8. Увольнение ми-
нистра. 9. «Недотрога» в музее. 10. Цирковой 
специалист, помогающий танцорам-фигуристам 
разучивать поддержки. 12. Небольшая корзинка 
для земляники. 17. Разговорное название тюрь-
мы. 19. Холодный десерт, обожаемый всеми 
детьми. 20. Мясо, которое не ест мусульманин. 
21. Торги, где покупатели цену набивают. 25. 
Потомок знатного рода. 26. Давка на барахолке. 
27. Утренний «мучитель» девушки в интересном 
положении. 28. Самец в пчелиной семье. 29. На-
стольная книга студента перед экзаменом. 31. 
«Сеньорита» из русской дворянской усадьбы. 
33. Японский халат с широкими рукавами. 34. 
Вооруженная охрана у тронного зала. 37. Продукт 
в зимнем рационе синички, которая не является 
вегетарианкой. 38. «Мачеха» гадкого птенца в 
сказке Андерсена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 МАРТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Диалект. 4. Молоток. 10. Ассорти. 11. Заемщик. 13. Моль. 14. Сейф. 
15. Комендант. 16. Трасса. 18. Разгар. 20. Впадина. 22. Стандарт. 23. Тарантул. 24. Горемыка. 
27. Манометр. 30. Антоним. 32. Оценка. 34. Скидка. 35. Мясорубка. 36. Клей. 38. Жгут. 39. 
Топливо. 40. Казарма. 41. Напасть. 42. Сиртаки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дремота. 2. Лось. 3. Кройка. 5. Осмотр. 6. Офис. 7. Комфорт. 8. Ди-
летант. 9. Дзюдоист. 10. Алфавит. 12. Кенгуру. 17. Солнцепек. 19. Анонимщик. 20. Владыка. 
21. Агроном. 25. Огнемет. 26. Астролог. 27. Мензурка. 28. Трудяга. 29. Попкорн. 31. Мартини. 
33. Амулет. 34. Сафари. 37. Йога. 38. Жмот.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю
ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ издадим книгу от пяти 
экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61

куплю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-904-21-19
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56

❑ релакс  т. 8-916-626-18-40
❑ отдых любой 

район Москвы
т. 8-968-629 95-66

❑ отдых! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-965-273-72-43

❑ антистресс
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

 отдых 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

 релакс м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ
ИНФОРМАЦИЯ
ПО ТЕЛЕФОНУ:

8 (916) 294-59-27

что квартира, расположенная 
по адресу: город Москва, ули-
ца 7-я Кожуховская, дом 16, 
квартира 166 (кадастровый 
номер 77:04:0003001:4633), 
является предметом уголов-
ного производства. Неуста-
новленные следствием лица, 
осуществив противоправные 
действия, мошенническим 
путем завладели правами 
на вышеуказанную квартиру. 
В связи с чем любая сделка в 
отношении  вышеуказанной 
квартиры может быть при-
знана ничтожной.

НАСТОЯЩИМ Я,
МАЙДАН

РАИСА НИКОЛАЕВНА,
ИНФОРМИРУЮ ВСЕХ

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫХ
ЛИЦ О ТОМ,

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых!
т. 8-985-204-77-03

❑ полный релакс
м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс м. "Бутово"
т. 8-968-085-42-20

❑ релакс 
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

23 марта в России прошел первый 
досрочный ЕГЭ 2015 года — базовый 
экзамен по математике. На каждую 
пару сдающих пришлось по одному 
общественному наблюдателю. Долж-
но быть, из-за боязни столь строгого 
контроля на участие в испытании ре-
шились всего 1772 из 700 тыс. вы-
пускников.

Базовый уровень ЕГЭ по математике ну-
жен тем, кто не будет сдавать вступительные 
экзамены по этому предмету. Всего в задание 
входит 20 несложных задач, а решить, чтобы 
преодолеть минимальный порог, надо лишь 7. 
Так что выглядит все не страшно.

В прежние годы досрочная сдача ЕГЭ 
представляла собой одну из главных пло-
щадок для всяческих нарушений, и потому, 
несмотря на жесткий перечень критериев уча-
стия, допуск стремились получить едва ли не 
все. Досрочный ЕГЭ может сдать практически 
любой — достаточно запастись соответствую-
щим решением школьного педсовета. Однако 
желающих досрочно сдать базовую матема-
тику нашлось лишь 1772. Зато общественных 
наблюдателей набралось 960 — не намного 
меньше, чем участников.

Списать будет крайне трудно — не только 
на этом, но и на последующих испытаниях. 

Количество экзаменационных аудиторий, обо-
рудованных системами онлайн-наблюдения, 
в этом году увеличилось вдвое и превысило 
70% от их общего числа. Одновременно идет 
эксперимент (пока не в массовом порядке) с 
использованием видеокамер, закрепленных 
на груди общественных наблюдателей и фе-
деральных инспекторов, находящихся непо-
средственно в экзаменационных аудиториях. 
Если опыт привьется, практику расширят уже 
на будущий год. 

Глушилки для мобильных сигналов в 2015 
году используют в этом году уже 7 регионов. 
Правда, насколько они будут эффективными, 
неясно: продемонстрированные прессе «в 
деле» аппараты не сработали либо сработали 
не повсеместно. Во всяком случае, набранный 
для теста корреспондентом «МК» номер род-
ственницы неожиданно соединился, насмерть 
перепугав пожилую даму ранним звонком. 
Утешает лишь, что, как заверили специалисты, 

действие (или бездействие) аппаратуры будет 
совершенно безвредно для детских организ-
мов и не нарушит никаких СанПиНов.

Впрочем, это лишь цветочки: в 2016 году 
борьба со списыванием ужесточится еще силь-
нее. Так, прессе впервые показали методику 
распечатывания в экзаменационных аудито-
риях за несколько минут до начала экзаменов 
полного пакета экзаменационных материалов 
(до сих пор бланки завозились средствами 
спецсвязи, а на месте распечатывались только 
задания). Отправка написанных работ про-
веряющим также будет производиться без 
участия человека — путем сканирования. 
Причем гарантию от несанкционированного 
доступа ко всей этой информации дают ФСБ 
и госструктуры по техническому контролю — 
что называется, по высшему разряду. Так что 
«человеческого фактора» в ЕГЭ (и связанных 
с ним злоупотреблений) вскоре не останется 
вовсе.

Важным новшеством года текущего ста-
нет введение в пилотном режиме (пока только 
в Москве) электронной апелляции. Желающие 
смогут пройти ее и в традиционном, «живом» 
виде. Те же, кто захочет опробовать новше-
ство, должны будут обратиться в свою (или 
любую другую) школу, зарегистрироваться, 
выбрать удобное для себя время апелляции, 
а затем явиться в назначенный день и час в 
назначенное место. Там им предоставят до-
ступ к компьютеру, а по итогам процедуры 
внесут необходимые изменения в листы экза-
менационной отчетности. Так что от техники 
выпускникам светит не одна лишь морока, 
но и польза.

В общей сложности, уточнил «МК» зам-
главы Рособрнадзора Анзор Музаев, в этом 
году базовый ЕГЭ по математике выбрали 20% 
выпускников школ; 30% выбрали профильный 
уровень; а 50% — оба профиля сразу. В общих 
чертах это соответствует раскладке ЕГЭ-2014, 
когда минимальный порог по математике с 
первого раза не смогли преодолеть более 
16% закончивших школу.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Старейший филиал 
МАДИ оказался под 
угрозой исчезновения

ПОЛНЫЙ  
НАЗАД!

ЕГЭ-2015 СТАРТОВАЛ БАЗОВОЙ МАТЕМАТИКОЙ
Полученные «двойки» москвичи впервые 

смогут обжаловать дистанционно



  Все-таки если бы футбол 
ограничивался только самой 
игрой, то он не был бы спортом 
номер один. И хорошо, что 
страсти кипят не только на 
поле, но и за его пределами.

«Арсенал» — ЦСКА: 
единство мнений
Страсти по поводу матча «Арсенал» — ЦСКА 

кипели всю прошлую неделю. Кипели они в каби-
нетах и Интернете, а в день игры и на трибунах, 
причем трибунах двух стадионов сразу.

Главный тренер «Арсенала» Дмитрий Але-
ничев и основной состав в Москву, куда пере-
несли домашнюю для туляков игру из-за плохого 

состояния поля, не повез, и сам туда не поехал. 
В этом его поддержали фанаты, которые тоже 
остались в Туле, но на стадион пришли, чтобы 
посмотреть игру на большом экране. «Арсенал» 
выделил армейцам положенную по регламенту 
гостевую квоту, а остальные билеты в свобод-
ную продажу не поступили, чтобы не давать 
ЦСКА еще одного преимущества — ощущения 
домашнего поля. Вернее, в кассах они прода-
вались, но исключительно при предъявлении 
тульской прописки.

В итоге чемпионы России сыграли с мо-
лодежным составом и практически при пустых 
трибунах. Малая спортивная арена «Локомоти-
ва» (резервный стадион «Арсенала») приняла в 
этот день чуть больше тысячи болельщиков. Но и 
они устроили акцию, которая в итоге будет рас-
смотрена на ближайшем заседании КДК РФС. 
Армейские болельщики (да-да, они тоже были 
недовольны тем, что РФС запретил «Арсеналу» 
играть дома и лишил их приятного выезда в Тулу) 
вывесили баннер нецензурного содержания, 
назвав историю, которую устроили футбольные 
чиновники, цирком.

На стадион «Арсенала» в Туле смотреть 
телетрансляцию пришли около трех тысяч зри-
телей, все при атрибутике, с баннерами: «За 
Аленичева, против РФПЛ» и перекличкой про 
«убийц футбола». Болельщики обоих встреча-
ющихся клубов были едины в своем мнении о 
том, кто в нашем футболе есть «мафия».

Не остался в стороне от этой самой скан-
дальной игры тура и главный тренер «Зенита» 
Андре Виллаш-Боаш, употребив свое любимое 
слово «позор». Позором он назвал то, что Дмит-
рий Аленичев сдался без боя, отправив на игру 

с прямыми конкурентами команды, возглавляе-
мой португальцем, дублеров и тем самым отдав 
ЦСКА гарантированные три очка. «Зенит» все еще 
опережает ЦСКА на пять очков, но Виллаш-Боаш 
словно начинает стелить себе солому...

Да, кстати, дублеры «Арсенала» проиграли 
чемпионам России со счетом 1:4.

«Фенербахче» — 
«Бешикташ»: 
разбушевавшийся 
Эменике
Эммануэль Эменике (помните такого?), 

даже переехав в Турцию, продолжает оставаться 
на первых ролях в рубрике «Скандалы». Играя 
в России, нигериец показывал болельщикам 
«Динамо» средний палец. Играя в «Фенер-

бахче», Эменике 
умудряется быть 
освистанным 
собственными 
болельщика-
ми. Причем это 
вызывает такое 
его недовольс-
тво, что он готов 
прямо посреди 
игры отправить-
ся в раздевалку, 
не дожидаясь 
замены. Именно 
так Эммануэль 
собирался пос-
тупить во время 
последней игры 
с «Бешикташем». 
Услышав свист в 
свой адрес, фут-
болист сорвал с 
себя футболку и 
в бешенстве от-
правился в сто-
рону раздевал-
ки. Хорошо, что 
главный тренер 
Исмаил Картаил 

успел поймать разошедшегося парня и угово-
рить его вернуться на поле. Эменике он заменил 
в перерыве от греха подальше. После матча в 
Твиттере, якобы принадлежащем самому Эме-
нике, появилась запись о том, что он скучает по 
красно-белым временам и хочет оказаться в 
клубе, где болельщики будут его любить. Давай, 
Эм, возвращайся, если забыл, как тебе давали 
красную карточку за жест, который, по твоим 
словам, означает верность предкам.

Впрочем, «Фенербахче» и без Эменике смог 
справиться: они обыграли «Бешикташ» 1:0, забив 
гол на 91-й минуте.

«Ливерпуль» — «МЮ»: 
Балотелли сосчитал  
до десяти
Болельщики «Ливерпуля» в последнем 

туре АПЛ показали, что они нужны не только 

для того, чтобы поддерживать команду и тра-
тить на стадионе свои деньги. Иногда они 
могут спасти футболиста от верной красной 
карточки. Если бы Марио Балотелли надавал 
по морде защитнику «МЮ» Крису Смоллингу, 
по-хоккейному припечатавшему его к борту, 
мерсисайдцы остались бы вдевятером. До 
этого поле покинул Стивен Джеррард. Выйдя 
на замену в начале второго тайма и проведя 
в игре меньше 40 секунд, он умудрился «уда-
литься». Но сидевшие в первом ряду зрители 
спасли Балотелли от подобной участи. В мо-
мент, когда у Марио глаза налились кровью, 
кулаки начали сжиматься, а ноги сами по-
несли его в сторону Смоллинга, сразу трое 
болельщиков схватили итальянца за плечи 
и остановили. Небольшая задержка помогла 
Балотелли успокоиться. Может, он успел за 
это время сосчитать до десяти?

Однако «Ливерпулю» это все рав-
но не помогло: они проиграли «красным  
дьяволам» 1:2.

СПОРТ
ВНЕ ИГРЫ

с Ульяной УРБАН

Жена вернулась с работы, села на диван, 
поджав ноги, и, глядя, как муж моет полы, 
сказала:
— Ты знаешь, директор снова сказал, что 
ради меня он готов бросить семью. Но он, 
конечно, шутит.
— А может быть, нет? — с надеждой от-
ветил муж. 

— Рабинович, скажите, какая разница меж-
ду одним рублем и одним долларом? 
— А вам точно или примерно? 
— Ну давайте хотя бы примерно. 
— Разница примерно один доллар. 

Увидев на холодильнике всего два 

магнитика — из Магадана и Воркуты, воры 
покормили кота и вымыли посуду.

Пьяный журналист в засосах под утро вва-
ливается домой. Жена:
— Ну и где ты был?! Сейчас опять начнешь 
врать...
Муж:
— Н-не вр-р-рать, а выр-р-ражать государс-
твенную точку зрения!

Жена — мужу:
— Дорогой, доктор порекомендовал нам 
поехать отдохнуть на Багамы или на Канары. 
Куда мы поедем? 
— К другому доктору.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 24.03.2015):
1 USD — 59,4452; 1 EURO — 64,1473.
По курсу ММВБ (на 23.03.2015):
1 USD: спрос — 58,72;
предложение — 59,78.
1 EURO: спрос — 63,64;
предложение — 64,69.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бедина Алла (1950), художник-график, дизай-
нер, живописец
Бойл Лара Флинн (1970), актриса («Твин Пикс», 
«Временная секретарша», «Люди в чёрном-2»)
Буйнов Александр (1950), певец, композитор, 
шоумен
Гельфрейх Владимир (1885–1967), архитек-
тор, автор проектов Библиотеки имени Ленина 
и здания МИД
Дэниэльс Чарльз (1885–1973), пловец, че-
тырёхкратный олимпийский чемпион
Козловский Иван (1900–1993), знаменитый 
оперный певец
Крупнов Анатолий (1965–1997), рок-музыкант 
(«Чёрный обелиск» «Неприкасаемые», «Крупский 
со товарищи»)
Маккуин Стив (1930–1980), актёр («Вели-
колепная семерка», «Великий побег», «Ад в 
поднебесье»)
Сахновский Василий (1960), актёр («Анна Ка-
ренина», «Сталин. Live», «Жуков»)
Ушаков Константин (1970), волейболист 

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье интенсив-
ный рост атмосферного давления, облачно 

с прояснениями. Ночью небольшой снег, на 
дорогах местами гололедица, днем местами 
небольшой дождь. Температура ночью в Мос-
кве -3...-5°, по области -3...-8°, днем в Москве 
+7...+9°, по области +4...+9°. Ветер юго-запад-
ный, 5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 6.22, заход Солнца — 18.50, 
долгота дня — 12.28.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидается повышенная гео-
магнитная активность, возможны периоды 
магнитной бури.

ДАТСКИй УГОЛОК
Всемирный день борьбы с туберкулезом.
1905 г. — умер Жюль Верн.
1960 г. — первый испытательный  
полет Ту-124.
2005 г. — в Кыргызстане свергнут режим пре-
зидента Аскара Акаева.

Ученые перепрограммировали клетки рака  
в макрофаги, которые уничтожают бактерии

Ученые показали клеточный механизм 
восстановления ДНК, утерявшей одно  

из кодирующих оснований
Исследователи из Японии обнаружили у живых 

существ ген сопротивления силе тяжести
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  …Теперь-то позади ровно две тре-
ти футбольного чемпионата Рос-
сии, стало быть, тур с порядковым 
номером 20 был обречен стать клю-
чевым. Судьбоносным. Он во мно-
гом таковым и стал, но — обо всем 
по порядку.

СОБЫТИЕ ТУРА:  
«Динамо» выбывает  
из чемпионской гонки
В динамовских цветах, как и в цветах «Зени-

та», вроде бы нет черного, но вот полоса сейчас 
у 11-кратных чемпионов страны явно не белая. 
Поражение с ничьей в матчах с «Наполи», осечка 
в принципиальном противостоянии со «Спар-
таком», и вот теперь — проигрыш питерцам 
дома.

Если это не кризис, то что тогда?
А ведь игра для команды Станислава Чер-

чесова была определяющей. Выигрываешь — 
участвуешь в чемпионской гонке наряду с ЦСКА и 

тем же «Зенитом», играешь вничью — по крайней 
мере осложняешь жизнь Питеру, да и шансы на 
второе лигочемпионское место не теряешь.

«Баранка» поставила бело-голубых в крайне 
неудобное положение: почему-то даже уверен-
ность в том, что «Динамо» в следующем сезоне 
будет участвовать как минимум в Лиге Европы, 
взяла и улетучилась.

А тут еще стала известна причина, по кото-
рой не играл в важнейшем матче полузащитник 
«Динамо» Артур Юсупов. Оказывается, он ведет 
переговоры… с «Зенитом», вот Черчесов и не 
решился довериться хавбеку в столь щекотли-
вой ситуации.

И многие динамовские болельщики уже 
точат зубы и поминают недобрым словом од-
ного из руководителей клуба Гурама Аджоева, 
отвечающего непосредственно за селекцию: 
упустили, мол, защитника Граната и хавбека 
Нобоа, не подписали пока опорника М’Вила, а 
теперь вот и Юсупова, похоже, профукали…

А «Зениту» с 90-процентной вероятностью, 
согласитесь, уже можно вручать золотые меда-
ли-2015. Если питерцы не проиграют в следую-
щем туре ЦСКА, число 90 легко превратится в 
100, правда же?

ИНТРИГА ТУРА: Бердыев  
и Семин против «бывших»
Оба — великие по российским меркам 

тренеры.
Курбан Бердыев дважды приводил к чем-

пионству «Рубин», Юрий Семин — «Локомотив». 
Бекиич больно бил в Лиге чемпионов «Барсело-
ну», Палыч — миланский «Интер».

И оба причем брали команды, до того, мягко 
говоря, не блиставшие, выводя их затем само-
лично на новый уровень.

Оба расстались с «Рубином» и «Локо» со-
ответственно со скандалами. И, конечно же, 
мечтали (пускай в этом никогда и не признаются) 

с новыми своими клубами, «Ростовом» и «Мор-
довией», куда более статусных соперников об-
разцово-показательно наказать.

У Бердыева не получилось: ростовчане 
держались до 84-й минуты, но пропустили от 
Портнягина, явно вдохновленного присутствием 
на матче Фабио Капелло.

Зато Семин, пускай «Локомотив» и не обыг-
рал, отобрал у столь «любимой» им президентши 
Ольги Смородской еще 2 очка. Как и в матче 
1-го круга.

То есть у Палыча с нынешним «Локо» в этом 
чемпионате  ничья — 2:2…

ЦИФРА ТУРА: 5 клубов
из восьми, являвшихся в этом туре номи-

нальными хозяевами, принимали соперников 
вовсе не на основных своих аренах. И если «Ру-
бин» играл «всего лишь» на собственной базе 
(«Казань-Ареной» решили пожертвовать в пользу 
бассейна, в котором проведут чемпионат мира 
по водным видам), а «Урал» — в своем манеже, 
где так не нравится соперникам, то «Арсеналу», 
«Торпедо» и «Уфе» пришлось не так сладко.

Уфимцам вновь домашнюю игру довелось 
проводить как матч на нейтральном поле — толь-
ко не в Перми, как бывало раньше, а в Саранске 
(стадион в столице Башкирии к премьер-лиге 
не готов категорически), «Торпедо» «принимало» 
(без кавычек не обойтись) «Спартак» на его же 
тушинской арене, а «Арсеналу» и вовсе насильно 
предписали играть с ЦСКА в Москве, на Малой 
спортивной арене «Локомотива».

Туляки при этом активно намекали на про-
извол совместной комиссии Российского фут-
больного союза (РФС) и Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ), размещая в клубном 
Твиттере фотографии вполне пристойного до-
машнего поля: разве на этом, дескать, нельзя 
было сыграть? А главный тренер «канониров» 
Дмитрий Аленичев, разобидевшись на чинов-
ников, отправил на матч с армейцами сугубо 

молодежный состав.
Кто-то посчитал, что таким образом единс-

твенный российский гражданин, побеждавший 
как футболист в Лиге чемпионов, нарушил пра-
вила (хотя формально к Аленичеву не подко-
паешься, в отличие от Англии не было у нас 
никогда в регламенте пунктов о необходимости 
выставлять на все игры «основу»).

Но я лично с этим не согласен. Мне кажется, 
туляки и без того дважды самих себя наказали, 
сначала не сумев подготовить как следует поле 
(причины мы уже не раз в «МК» называли), а затем 
и априори оставшись без очков в игре с ЦСКА.

С которым они, конечно, и дома да в оп-
тимальном составе едва ли справились бы, 
правда?

ПРЕВРАЩЕНИЕ ТУРА: 
«Торпедо» в матче  
со «Спартаком»
Не только я, многие мои коллеги удивля-

лись: в чем причина чудесных, ранее не виданных 
торпедовских метаморфоз на тушинском ста-
дионе? В первом тайме — практически команда 
второго дивизиона (причем не из лидеров), во 
втором — коллектив премьер-лиги (причем не 
российской даже, а английской).

Объяснил экс-главный тренер сборной 
России, а нынче вице-президент ФК «Торпедо» 
Борис Игнатьев: все дело в психологии.

Если до перерыва (кстати, как и туром ранее 
— в игре с «Зенитом») торпедовцы именитого 
соперника боялись, то после — расправили 
плечи, выслушав разъяснительный пламенный 
монолог мудрого главного тренера Валерия Пет-
ракова. И вполне могли вновь сыграть с грозным 
противником вничью, если бы нередко ошиба-
ющийся арбитр Лапочкин не зафиксировал — и 
напрасно — офсайд у португальского форварда 
черно-белых Угу Виейра.

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

Находки, сделанные археологами 
в джунглях Южной Америки, 
заставляют ученых предположить, 
что они обнаружили остатки 
убежища, построенного нацистами 
в Аргентине на случай поражения 
во Второй мировой войне.

РЕйХ  
В ДЖУНГЛЯХ

Находка в Аргентине: 
нацисты готовили убежище 

на случай поражения
Исследователи из Университета Буэнос-

Айреса изучают найденные ими руины трех 
зданий, обнаруженные в провинциальном парке 
Тейю-Куаре в регионе Мисионес (северная 
часть Аргентины неподалеку от границы с 
Парагваем).

Ученые нашли пять немецких монет, отче-
каненных в период между 1938 и 1941 гг., а также 
фрагмент фарфоровой тарелки с надписью 
«Сделано в Германии».

«Очевидно, в середине Второй мировой 
войны у нацистов был секретный проект по 
строительству убежищ для своей руководящей 
верхушки на случай поражения в недоступных 
местах посреди пустынь, в горах, на крутом 
утесе или в сердце джунглей вроде этих», — 
цитирует британское издание The Guardian 
руководителя команды археологов Даниэля 
Шавельсона.

«Мы не можем найти иного объяснения, 
почему кто-то построил эти сооружения, потре-
бовавшие больших усилий и затрат, в месте, ко-
торое в то время было вообще непроходимым, 
вдали от местных поселений, с использованием 
нетипичных для региональной архитектуры 
материалов, — говорит археолог.

К развалинам можно пробраться, лишь 
прорубая путь мачете — настолько все там 
заросло. Преимуществом этого места, где 
были сделаны находки, является то, что оттуда 
довольно легко, менее чем за десять минут, 
можно попасть в Парагвай.

Впрочем, вряд ли у нацистов, добравшихся 
до Аргентины, была такая уж большая нужда в 
секретных убежищах в тропических зарослях. 
Тысячи немецких нацистов, итальянских фа-
шистов и хорватских усташей нашли убежище 
в Аргентине, которой управлял Хуан Перон, 
вполне благосклонно относившийся к разбитым 
подручным Гитлера. В прессе сообщалось о 
том, что Перон продал 10 тыс. бланков ар-
гентинских паспортов организации ODESSA, 
занимавшейся спасением членов СС.

А аргентинские дипломаты и спецслужбы 
поощряли нацистов и фашистов переселяться в 
Аргентину. «Крысиные тропы» в эту страну были 
проложены через Италию, Испанию, Сканди-
навию, Швейцарию и Бельгию.

Среди тех, кто пытался скрыться от пра-
восудия на аргентинской земле, называют 
имя доктора Йозефа Менгеле, ставившего 
эксперименты над узниками Освенцима. Он 
жил с семьей в пригороде Буэнос-Айреса в 
немецком пансионе, потом бежал в Парагвай. 
Умер, утонув во время сердечного приступа, 
в Бразилии.

Эсэсовец Эрих Прибке, обвиненный в мас-
совой казни в Италии, свободно жил полвека 
в Аргентине под своим настоящим именем 
и с действующими аргентинскими докумен-
тами. Был экстрадирован в Италию лишь 
в 1994 году.

И именно в Аргентине израильскими спец-
службами был схвачен в 1960 году один из 
организаторов холокоста — Адольф Эйхманн, 
которого тайно вывезли в Израиль, где он был 
приговорен к смертной казни. В СМИ не раз 
обсуждалась версия, что где-нибудь в Южной 
Америке скрылся после падения Третьего рей-
ха Мартин Борман. Местная легенда, к слову, 
гласит, что найденный исследователями дом в 
лесу принадлежал именно Борману, но ученые 
считают эту версию мифом.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ИСТОРИЯ

Итоги 20-го тура 
чемпионата России: 
«Зенит» уже чемпион?

НА ФУТБОЛЕ
с Алексеем ЛЕБЕДЕВЫМ
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КДК РФС рассмотрит 
нецензурный баннер 
армейских болельщиков  
в свой адрес


